
Programação de Natal na unidade hospitalar localizada em Santa Rita, na Região Metropolitana de João Pessoa, foi iniciada e prioriza atendimento humanizado. Página 5

Hospital Metropolitano realiza ações natalinas
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PB está entre os 6 estados 
com boa situação fiscal
De acordo com levantamento do Portal G1, João Azevêdo (PSB) é um dos poucos do país a herdar um Estado equilibrado. Página 13

Morre aos 54 anos na capital 
o radialista Sérgio Taurino

Mães têm alta após passar por 
treino sobre primeiros socorros

Escola Cidadã Técnica João 
Goulart realiza o ‘Jango Inova’

Salão do Artesanato da PB 
será aberto na próxima terça

Comentarista esportivo da Rádio Tabajara morreu na 
manhã de ontem de um infarto fulminante, quando 
caminhava na Praia do Cabo Branco. Página 22

Na Maternidade de Patos, além de receberem toda a 
assistência necessária em seu parto, as mães ainda saem 
da unidade com um curso de primeiros socorros . Página 8

Evento é a culminância da disciplina de Inovação Social 
e Científica feita com as turmas dos primeiros anos do 
Ensino Médio, com apresentação de projetos. Página 7

Com o tema ‘O artesanato - a economia criativa no 
turismo’, o evento vai reunir 389 artesãos e envolver 
2.713 profissionais de cooperativas e associações. Página 7
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‘Galos de Campina’ é lançado 
hoje na capital paraibana
Livro de Bráulio Tavares e Jessier Quirino, 
publicado pela Bagaço, é uma reedição de cordel 
que registra uma peleja entre dois poetas. Página 9
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Love Jampa Reggae 
Festival acontece 
hoje em João Pessoa
Principal atração da primeira edição 
do evento, que ocorre nas depen-

dências do Clube Cabo Branco, em 
Miramar, é a banda carioca Ponto 

de Equilíbrio.   Página 12

UFPB oferece 7.842 
vagas na primeira 
edição do Sisu 2019
São 124 cursos distribuídos nos quatro 
campi da instituição, sendo 3.915 vagas 
para a ampla concorrência e 3.927 para 
estudantes da escola pública.   Página 18



Concorrendo com mais de mil pro-
jetos apresentados por todas as regiões 
do país, a Paraíba acabou conquistando 
o Prêmio Nacional para os Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável, o ODS 
Brasil 2018. Dos 12 projetos finalistas 
– após seleção entre 39 projetos –, dois 
pertenciam a programas do Governo 
do Estado da Paraíba. Além da Rede de 
Cardiologia Pediátrica, o programa Pa-
raíba Unida pela Paz também chegou à 
fase final, e embora não tenha conquis-
tado a premiação, o governador Ricar-
do Coutinho enfatizou que este vem 
recebendo o reconhecimento do Brasil 
inteiro pela redução dos indicadores de 
criminalidade em nosso Estado ao lon-
go dos últimos oito anos.

O governador Ricardo Coutinho, 
que participou da solenidade de en-
trega do prêmio, ocorrida em Brasília, 
resumiu o significado desta premiação: 
“Isso demonstra o caminho que a Paraí-
ba está fazendo absolutamente diferen-
ciado, não só em relação à sua própria 
história, mas também em relação aos 
demais estados do Brasil. Eu ressal-
to não só a importância desse projeto, 
mas de muitos outros que estão ser-
vindo para mudar a história e o perfil 
social da Paraíba que o nosso governo 
está implantando”. 

Não há dúvida de que esta coloca-
ção é o reconhecimento de um trabalho 
que iniciou em 2011. Ou seja, durante os 
sete anos de convênio entre a Secreta-
ria de Estado da Paraíba (SES) e a ONG 
Círculo do Coração, o programa mudou 
a realidade das crianças cardiopatas na 
Paraíba. A prática desenvolvida pela 
Rede de Cardiologia Pediátrica tem a 
capacidade de unir tecnologias avan-
çadas de telemedicina com medidas 
simples para proporcionar melhorias, 
simultaneamente, em diferentes níveis 

dentro do sistema de saúde, por meio 
da metodologia Legos (Liderar para 
Empoderar Grupos para Otimizar Solu-
ções), que, ao invés de se concentrar em 
uma solução pré-definida visa alcançar 
resultados diferentes, com base nas ex-
pectativas e habilidades de cada grupo 
de trabalho. É plástico e mais dinâmico 
do que as abordagens convencionais, le-
vando a uma melhor interação entre os 
membros da equipe.

Muitas ações foram desenvolvidas 
ao longo dos anos de prática dessa me-
todologia, a começar pelas Caravanas 
do Coração, as Salas do Coração e os 
Eco-Táxis. É um método flexível, capaz 
de responder às necessidades da popu-
lação e do sistema de saúde, de maneira 
que possibilita gerar novos programas 
e expandir possibilidades que melho-
ram a qualidade de vida da população, 
especialmente quando se fala de crian-
ças portadoras de doenças cardíacas, 
além de famílias e crianças com micro-
cefalia.

Para melhor compreensão dos lei-
tores, é bom frisar que a iniciativa de 
mudar a realidade das crianças com 
doença cardíaca na Paraíba veio do 
Governo do Estado. Para atingir este 
objetivo, foi estabelecida uma parceria 
com a organização não governamental 
CirCor. Em sete anos, a ação já atendeu 
221.934 crianças e um total de 1.340 
cirurgias. Além da cardiopatia infantil, 
desde 2017, a Rede funciona também 
com atenção à microcefalia e à saúde 
materna. O destaque alcançado em 
nível nacional por este programa é a 
confirmação de que, sem falar no êxi-
to obtido nas áreas de educação, saúde 
e segurança, a atual administração se 
consolida como modelo a ser seguido. 
O prêmio é um reconhecimento a este 
modelo. 
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 Modelo de gestão

Com pequeno trabalho 
que me obrigou a recorrer 
à “Memória do Legislativo” 
de Celso Mariz e Deusdedit 
Leitão, dou em cima de um 
festival de colégios abertos 
no interior por projetos 
legislativos, ali por 1961.  
Quer dizer, os deputados 
propunham a criação do 
colégio e o governo... que 
se virasse para construir. 
Sem prévia combinação e 
independentemente dos 
partidos. 

Seria mesmo assim, 
pergunto hoje. Depois é 
que o Legislativo foi desbancado, a partir 
do regime de 1964, não podendo criar o 
que pudesse gerar despesa. 

Somente em 1961, ano em que vim 
parar nessa viagem da memória, foram 
contemplados os municípios de Guara-
bira (Silvio Porto), Cajazeiras (Acácio 
Rolim), Patos (José Gayoso), Souza (José 
Pires de Sá), Itabaiana (Mário Silveira), 
Itaporanga (Ávila Lins), Cabedelo (Vi-
tal do Rego), Bayeux e Santa Rita e Sapé  
(Heraldo Gadelha), Patos (mensagem do 
governo), Bananeiras (Clovis Bezerra), 
Mamanguape (José Fernandes de Lima), 
Teixeira (Joacil de Brito), Cabedelo e Aro-
eiras (Vital do Rego) .

Teriam sido todos realmente cons-
truídos?

Antes de Pedro, se não me engano, 
só existiam duas escolas públicas de 2º 
grau: o Liceu e o colégio Estadual da Pra-
ta, em Campina Grande, este vindo quase 
pronto de José Américo, sobrando algu-
ma coisa para Pedro, já que o governo de 
Flávio demorara pouco.

 A disseminação de 
ginásios foi um dado im-
portante do governo de 
Pedro, que só veio a ser 
igualado ou mesmo su-
perado, até pouco tem-
po, pelos períodos juntos 
de Ivan Bichara e Tarcí-
sio Burity. 

Somos todos bem 
lembrados das inicia-
tivas culturais do meu 
conterrâneo, mas foram 
poucos que deram pas-
sadas firmes e largas na 
própria Educação, tanto 
através do levantamento 

de colégios como no cuidado com a qua-
lidade, com o professor, revalorizando os 
centros de treinamento, fazendo surpre-
sas, “incertas”, nas aulas do interior.

Lembro-me de uma dessas em Ala-
goa Grande, não tão incerta assim pois o 
esperava verdadeira festa. 

Pedro bancou o inspetor, ouviu alu-
nos, desengavetou perguntas. E no al-
moço à americana, cada um se servindo, 
anunciam, de sobremesa, uma cantora 
dentre as professoras, um feitiço de voz 
e de simpatia que, decorridos quase ses-
senta anos, o pequeno estrado ainda a 
mantém em levitação à luz remota dos 
meus olhos.

E, enquanto viveu, nos gulosos 
olhos de Pedro. Na insônia das suas lon-
gas noites, já macróbio, de vez em quan-
do me acordava pelo telefone, numa 
delas para perguntar: “Aquela meio-
-soprano de Alagoa Grande, qual era 
mesmo o nome dela, você descobriu?” 
Na amizade dessa fase, só me restou re-
vidar: “Quer saber pra quê?” 

 Colégios do antigo Legislativo
Antes de Pedro, se não 

me engano, só existiam 
duas escolas públicas de 

2º grau: o Liceu e o colégio 
Estadual da Prata, em 
Campina Grande, este 

vindo quase pronto de José 
Américo, sobrando alguma 
coisa para Pedro, já que o 

governo de Flávio 
demorara pouco   
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gonzagarodrigues33@gmail.com
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UN Informe

São diversas as transformações positivas causadas 
no cotidiano do povo paraibano a partir de ações 
do Governo da Paraíba. É, no mínimo, revolu-
cionário para a criança e para o adolescente que 
crescem em uma realidade de extrema pobreza 
ter aulas de música clássica por meio do Prima, 
por exemplo. Esse tipo de política pública muda a 
vida de quem é beneficiado diretamente, e tam-
bém gera um ciclo virtuoso para o seu entorno.

“O Fest-Aruanda em 
sua décima terceira edi-
ção absorveu e refletiu 
esse momento ímpar de 
nossa história, dobrando 
literalmente seu público, 
com sessões abarrotadas 
e disputa por convites”, 
comemorou Lúcio Vilar, 
produtor do evento. Em 
2019, a 14ª edição será 
realizada entre os dias 5 
e 11 de dezembro. 

“Isso demonstra o caminho que a Paraíba está fazen-
do absolutamente diferenciado, não só em relação 
à sua própria história, mas também em relação aos 
demais estados do Brasil. Eu ressalto não só a im-
portância desse projeto, mas de muitos outros que 
estão servindo para mudar a história e o perfil social 
da Paraíba que o nosso governo está implantando”, 
ressaltou o governador Ricardo Coutinho

Nova Paraíba

Fest-aruaNda

Há vagas

gira MuNdo eMPreeNder

deseNvolviMeNto susteNtável

“Sensacional” é o mínimo para se 
dizer do programa que leva filhas e 
filhos de paraibanos que mal tinham 
condição de pagar escola particular, 
e agora podem desfrutar a experi-
ência de um intercâmbio internacio-
nal. Tudo o que se fala sobre o que é 
feito na educação da Paraíba ainda 
é pouco. Se meus pais nunca pude-
ram pagar intercâmbio para mim, 
me sinto representado em cada 
estudante paraibano que consegue 
este feito, bancado pelo Governo. 

A última assinatura de contratos do 
programa Empreender Paraíba será 
neste sábado, às 14h, no Auditório da 
Escola Técnica Estadual Bráulio Maia 
Júnior, em Campina Grande. Serão 
170 assinaturas de contratos em um 
investimento de mais de R$ 1 milhão, 
atendendo empreendedores dos mu-
nicípios de São José dos Ramos, São 
Miguel de Taipu, Tacima, Brejo dos 
Santos, Ingá, São Francisco, Pirpiritu-
ba, São José de Piranhas, Campina 
Grande e Cachoeira dos Índios.

O presidente eleito Bolsonaro nem assumiu e já virou piada na boca do brasileiro. No posto de 
gasolina onde costumo abastecer, no bairro do Bessa, todos os frentistas foram seus eleitores. 
Ontem pela manhã, um deles perguntou: “E aí, Bolsonaro?”. O colega respondeu: “Sei não, só 
quero é ser motorista da casa dele. Vou mandar meu currículo”.

Nova Paraíba ii

O desespero tomava 
conta de mães e pais 
paraibanos que per-
diam seus filhos em 
decorrência de doenças 
no coração, por falta 
de assistência médica 
especializada. Esta é 
a diferença quando o 
poder público vai até 
a população: vidas são 
salvas. O Governo da 
Paraíba foi o grande 
vencedor na tarde da 
última quinta-feira (13) do Prêmio Nacional para os Objetivos de Desenvolvimento Susten-
tável (ODS Brasil 2018), com o projeto da Rede de Cardiologia Pediátrica da Paraíba. Em 
sete anos, a ação já atendeu 221.934 crianças e realizou um total de 1.340 cirurgias. Além 
da cardiopatia infantil, desde 2017, a Rede funciona também com atenção à microcefalia e 
à saúde materna. O projeto desenvolvido aqui concorreu com outros mais de mil, inscritos 
de todo o país. Dos 12 finalistas, dois eram do Governo da Paraíba. Além da Rede de Car-
diologia Pediátrica, também ficou entre os melhores do país o Programa Paraíba Unida 
pela Paz, da Secretaria de Estado da Segurança e Defesa Social, que vem reduzindo os ín-
dices de violência por sete anos consecutivos. O governador Ricardo Coutinho e a secretária 
estadual de Saúde, Claudia Veras, receberam o prêmio no Palácio do Planalto, em Brasília, 
com a presença do ministro chefe da Casa Civil da Presidência da República, Eliseu Padilha, 
ministro substituto da Presidência da República, Carlos Henrique Sobral, entre outras auto-
ridades federais e uma representação da Organização das Nações Unidas (ONU).

Felipe Gesteira (interino)
reporter@felipegesteira.com
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Até a manhã de ontem, final da primeira semana de pagamento, cerca de 150 mil famílias já haviam recebido os seus benefícios
O Governo do Estado, 

por meio da Secretaria de 
Estado do Desenvolvimento 
Humano (Sedh), continua 
pagando o Abono Natalino 
aos beneficiários do Bolsa 
Família. O pagamento é feito 
obedecendo a um calendá-
rio que tem como referência 
o final do Número de Inscri-
ção Social (NIS). Até a ma-
nhã de ontem, (14), cerca de 
150 mil famílias já haviam 
recebido os seus benefícios.

Este ano, para maior 
conforto dos beneficiários, 
o pagamento está sendo 
realizado por meio da Caixa 
Econômica Federal, em suas 
agências, casas lotéricas e 
correspondentes Caixa Aqui, 
em todo o país. Para receber 
o Abono Natalino deve-se 
comparecer a qualquer um 
dos canais de pagamento da 
Caixa Econômica munidos de 
documento de identificação 
com foto e o Cartão do Bolsa 
Família, no dia correspon-
dente ao final no seu NIS.

Eliete Rodrigues, 22 
anos, moradora do bairro 
do Mandacaru, afirma que 
“foi muito bom o pagamen-
to ter vindo para as lotéri-
cas. É mais perto de casa, 
mais seguro e não precisa 
de transporte para vim bus-
car. Eu mesma vim andan-
do! Nos outros anos, além 
de vir na lotérica sacar o di-
nheiro do Bolsa Família, eu 
tinha que me deslocar para 
ir buscar o Abono.” A bene-
ficiária, que tem uma filha, 

Governo paga abono natalino 
para cerca de 150 mil famílias

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric
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disse ainda que “o Abono 
Natalino ajuda na compra 
de produtos para a ceia de 
sua família.”

O Benefício de Transfe-
rência de Renda pioneiro no 

país é realizado com recur-
sos próprios. O valor de R$ 
32,00 está disponível este 
ano para 514.663 famílias 
nos 223 municípios do Es-
tado, perfazendo mais de R$ 

19,4 milhões em investimen-
tos. O pagamento às famí-
lias tem como referência os 
dados do Ministério de De-
senvolvimento Social (MDS), 
considerando como base, os 

pagamentos referentes ao 
mês de agosto/2018.

O calendário não prevê 
numeração correspondente 
para o sábado e domingo, 
retomando com NIS final 6, 

na segunda-feira, dia 17. Os 
beneficiários do Abono que 
não sacarem o valor até o 
dia 21 de dezembro pode-
rão fazê-lo em último prazo 
até o dia 24.

Para receber o Abono Natalino, deve-se comparecer a qualquer um dos canais de pagamento da Caixa Econômica munido de documento de identificação com foto e o Cartão do Bolsa Família

O desembargador 
José Ricardo Porto, 
m o n o c ra t i c a m e n t e , 
anulou de ofício a de-
cisão do Juízo de 1º 
Grau, que estendeu a 
propriedade do ‘Bloco 
Carnavalesco Virgem 
de Tambaú’ a Keynes 
Porto Carneiro, atri-
buindo-lhe poderes 
geral e exclusivo. O 
relator, ao julgar pre-
judicado o recurso, 
verificou que houve 
contradição entre a 
fundamentação e o 
dispositivo (conclu-
são) da decisão que 
concedeu a tutela de 
urgência. 

Foi interposto 
o recurso de Agra-
vo de Instrumen-
to nº 0807237-
3 4 . 2 0 1 8 . 8 . 1 5 . 0 0 0 0 
por Iago Andrade Car-
neiro e outros contra a 
decisão do Juízo de 1º 
Grau, sob a alegação 
de que o magistrado 
foi levado a erro pelas 
documentações apre-
sentadas pelo autor da 
ação principal e que a 
propriedade do bloco 
deve ser atribuída ao 
filho do fundador, por 
direito hereditário, e 
não ao seu irmão.

Disputa por 
bloco vai 
parar na 
Justiça

R$ 54 milhões

PBGás apresenta plano de investimento
Os resultados da Com-

panhia Paraibana de Gás 
(PBGás) e os investimentos 
de mais de R$ 54 milhões 
na infraestrutura da rede 
de distribuição de gás ca-
nalizado para os próximos 
cinco anos foram apresen-
tados ao governador Ricar-
do Coutinho e ao presiden-
te da Mitsui Gás e Energia 
do Brasil, Hiroki Toko, du-
rante audiência na manhã 
dessa sexta-feira (14), na 
Granja Santana.

O gerente de Merca-
do Industrial e Automo-
tivo, Alairson Gonçalves, 

apresentou os projetos 
prioritários e dados como 
a expansão da rede de dis-
tribuição de gás canalizado 
nos últimos oito anos, que 
saiu de 252 km em 2010 
para 321 km em 2018, um 
crescimento de 27%. Ele 
destacou o crescimento do 
número de clientes entre 
2010 e 2018, que saltou de 
872 para 17.500, demons-
trando que a companhia 
está cada vez mais próxima 
dos paraibanos.

De acordo com a dire-
tora-presidente da PBGás, 
Tatiana Domiciano, esse 

crescimento se deve tam-
bém à política do Gover-
no do Estado para atração 
de novos investimentos 
imobiliários, comerciais e 
industriais e a expansão 
da rede de distribuição 
do gás natural em áreas 
estratégicas. Ela destacou 
como uma das prioridades 
a ampliação da rede para 
atender aos mercados ur-
banos e para o município 
de Cabedelo.

Outros resultados 
também foram apresenta-
dos como o crescimento 
de 20% da quantidade de 

Plano foi apresentado ao governador Ricardo Coutinho e ao presidente da Mitsui Gás e Energia do Brasil, Hiroki Toko

ligações no mercado re-
sidencial e comercial em 
relação a 2017. Foram 3 
mil ligações residenciais 
e comerciais este ano, e 
2.303 residências e co-
mércios no ano passado.  
Também cresceu em 20% 
o número de indústrias 
ligadas ao gás canalizado 
com mais oito indústrias 
que agregaram volume de 
gás consumido, principal-
mente no 2º semestre do 
ano. No segmento GNV fo-
ram instalados 630 novos 
kits dentro do programa 
de incentivo ao GNV, que 
bonifica em até R$ 1 mil os 
motoristas que instalarem 
os kits de 5ª geração nas 
oficinas credenciadas.   

“Teremos nos próxi-
mos anos uma expansão 
da rede de distribuição do 
gás canalizado em bairros 
como Brisamar, João Agri-
pino, Torre e Bessa, em 
João Pessoa, e no Centro de 
Campina Grande, levando 
a infraestrutura energéti-
ca para novos empreendi-
mentos residenciais e co-
merciais”, explicou Tatiana 
Domiciano.  

O governador Ricardo 
Coutinho destacou a im-
portância estratégica do 
gás natural canalizado e a 
atratividade para o cida-
dão ou o empresário ter a 
rede de gás passando em 

sua porta. Ricardo colocou 
como estratégica a amplia-
ção da rede de distribui-
ção de gás canalizado para 
o distrito de Alhandra e 
Caaporã e frisou que esse 
trabalho terá continuidade 
com a equipe do futuro go-
verno de João Azevêdo.

O presidente da Mit-
sui Gás e Energia do Brasil, 
Hiroki Toko, destacou que 
o grupo está muito satis-
feito com a parceria com o 
Governo do Estado e com 
os resultados obtidos pela 
PBGás e de como vai fazer 
para aproveitar as oportu-
nidades e aprofundar a sua 
missão de implementar a 
infraestrutura necessária 
para contribuir cada vez 
mais com o desenvolvi-
mento da Paraíba. 

Também participaram 
da audiência o executivo 
Takuya Kawabe, diretor 
de Operações da Mitsui 
Gás; Ricardo Cavalcanti, 
diretor regional da Mitsui, 
Raimundo Bastos, do Con-
selho Administrativo da 
PBGás e também da Mit-
sui;  Giovane Rosa, diretor 
administrativo financei-
ro da PBGás, e Deusdete 
Queiroga, secretário de In-
fraestrutura , Recursos Hí-
dricos, Meio Ambiente, 
Ciência e Tecnologia, e 
conselheiro administrati-
vo da PBGás.

Foto: José Marques
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Solenidade de entrega do benefício à população está prevista para as 16h30, na cidade de Campina Grande

O governador Ricardo 
Coutinho entrega, neste sá-
bado (15), a segunda etapa 
das obras do Parque Ecoló-
gico Bodocongó – Praça de 
Esportes e Cultura – à po-
pulação de Campina Grande. 
A solenidade está prevista 
para as 16h30, mas durante 
toda tarde, serão realizadas 
várias atividades no parque, 
nas áreas de saúde, educa-
ção ambiental, cultura, en-
tre outras, a partir das 14h. 
Logo após a inauguração, ha-
verá apresentação do Forró 
Fulô Mimosa.

As obras do Parque 
Bodocongó, que contem-
plam a urbanização do en-
torno do açude localizado 
na Zona Oeste de Campina 
Grande, considerado um 
dos principais pontos turís-
ticos da cidade, receberam 
investimentos de aproxi-
madamente R$ 35 milhões, 
sendo que na primeira eta-
pa foram investidos R$ 28 
milhões e nesta segunda 
etapa R$ 6,8 milhões.

Nesta segunda etapa 
foram realizados serviços 
preliminares, demolição, lo-
cação/desmatamento e lim-
peza, movimento de terra, 
contenção, drenagem pluvial, 
sistema de abastecimento de 
água, pavimentação exter-
na, rede elétrica, iluminação 
pública e subestação, paisa-
gismo, sistema de proteção e 
combate a incêndio.

Foram contemplados 
largos e praças, calçada, ci-
clovia, muro de arrimo, área 
externa, vias, calçadas de 
contorno, quadra de areia, 
quadra espiribol, equipa-
mentos urbanísticos, pier, 

Ricardo entrega 2a etapa do 
Parque Ecológico Bodocongó

pista de patins, quadra po-
liesportiva, academia de 
ginástica ao ar livre, play-
ground, pista de bicicross e 
estacionamentos.

Na primeira etapa fo-
ram contempladas calça-
das, ciclovias e contenção 
de taludes ao longo da sua 
orla; projeto paisagístico – 
através do plantio de gra-
míneas ao longo das áreas 
de intervenção; praça de 
esportes e cultura, estacio-
namentos, 3 quiosques de 

alimentação, 2 quadras po-
liesportivas, 2 quadras de 
areia, 2 quadras de basque-
te de rua, 1 anfiteatro com 
capacidade para 450 pesso-
as, 1 espelho d´água, 1 pista 
de skate, área de patinação, 
UPS e 2 quiosques com ba-
nheiros públicos; largo de 
acesso e da praça Infantil/
Idosos, 1 bloco administra-
tivo, 1 praça para prática de 
jogos de mesa, 1 playground 
infantil e academia de ginás-
tica pública.

Educação ambiental
A Coordenadoria de 

Educação Ambiental (Ceda), 
que integra a Superintendên-
cia de Administração do Meio 
Ambiente (Sudema), parti-
cipa neste sábado (15), das 
atividades de inauguração da 
segunda etapa do Parque Bo-
docongó, em Campina Gran-
de. A atividade contará com a 
distribuição de material edu-
cativo e exposição de enfeites 
natalinos produzidos com 
material reciclado.

De acordo com a coor-
denadora da Ceda, Taciana 
Wanderley, na ocasião serão 
expostos enfeites natalinos 
feitos com material reciclado. 
“Vamos fazer distribuição de 
materiais reciclados, pintu-
ra no rosto, juntamente com 
uma exposição de materiais 
natalinos que foram feitos 
a partir de materiais reci-
clados, estamos mostrando 
mais uma alternativa para a 
decoração de final de ano”, 
explica Taciana.

Durante toda a tarde de hoje, a partir das 14h, serão realizadas várias atividades no parque, nas áreas de saúde, educação ambiental, cultura, entre outras

Foto: Suplan/Secom-PB

Pela sétima sema-
na consecutiva, a co-
tação do dólar fechou 
com acumulado em 
alta. O dólar comer-
cial fechou a sexta-fei-
ra (14) valorizado em 
0,61%, cotado a R$ 
3,9035 para venda.

A moeda norte-a-
mericana acumula alta 
de 17,09% no ano.

O Banco Central 
fez ontem operações de 
swaps cambiais tradi-
cionais, sem ofertas ex-
traordinárias de venda 
futura da moeda, como 
realizou no final de no-
vembro quando a moe-
da ultrapassava o pata-
mar de R$ 3,90.

Bovespa
O índice B3, da Bol-

sa de Valores de São 
Paulo (Bovespa), encer-
rou a semana em baixa 
de 0,44%, com 87.449 
pontos. Os papéis da 
Petrobras fecharam em 
queda de 1,33% e os do 
Itaú com menos 0,25%, 
enquanto os da Vale ter-
minaram com valoriza-
ção de 0,55%.

Dólar fecha 
em alta de 
0,61% pela 
7a semana

Da Agência Brasil

A venda de etanol hi-
dratado – álcool combus-
tível – direta do produtor 
para os postos de combus-
tível ajudaria a baratear os 
combustíveis e a aumentar 
a concorrência com a gaso-
lina nos veículos de motor 
flex (que funcionam com 
os dois tipos de combustí-
vel). A conclusão consta de 
relatório divulgado nesta 
sexta-feira (14) pelo Mi-
nistério da Fazenda, que 
defendeu mudanças nas 
normas da Agência Nacio-
nal do Petróleo (ANP) e na 
legislação tributária para 
aumentar a liberdade no 
mercado de combustíveis.

Divulgado pela Secre-
taria de Acompanhamen-
to Fiscal, Energia e Lote-
ria (Sefel), o documento 
ressalta que o mercado 
de distribuição de etanol, 
para quem os produtores 
são obrigados a vender o 
combustível, é concentra-
do. Segundo o relatório, 
três grandes empresas 
controlam 55% da distri-
buição de álcool hidratado 
no país. O texto não sugere 
mudanças na comercia-
lização do álcool anidro, 

misturado à gasolina, que 
continuaria a ser realizada 
pelas distribuidoras.

Para evitar perdas 
de arrecadação e a elimi-
nação completa dos atra-
vessadores, a Fazenda 
recomendou que, em um 
modelo de venda direta 
para os postos, a cobrança 
de Programa de Integra-
ção Social (PIS) e de Con-
tribuição para o Finan-
ciamento da Seguridade 
Social (Cofins) ocorra in-
teiramente na produção. 
A mudança, no entanto, 
exigiria alterações na le-
gislação e precisaria ser 
aprovada pelo Congresso.

Tributos
Atualmente, os tribu-

tos incidem em cada eta-
pa da comercialização, e 
a eliminação da cobrança 
na distribuição quebraria 
a cadeia de arrecadação, 
onerando as distribuido-
ras e desonerando os pro-
dutores. “Ressalte-se que 
aqui não se está a defender 
o fim da venda do produtor 
ao distribuidor, mas sim o 
fim da sua obrigatorieda-
de, conferindo ao produtor 
o direito a realizar a venda 
direta aos postos revende-
dores”, explicou o texto.

MF quer etanol direto 
para postos de gasolina

A Secretaria de Seguran-
ça Pública de Goiás confirmou 
ontem que o Tribunal de Jus-
tiça de Goiás acatou o pedido 
do Ministério Público de Goiás 
(MP-GO) e determinou a prisão 
do médium goiano João Teixei-
ra de Faria, o João de Deus. Ele 
é alvo de denúncias de abusos 
sexuais. Como o processo tra-
mita em sergredo de Justiça, o 
MP-GO não vai se manifestar.

A reportagem, até o feca-
mento desta edição, ainda não 
havia conseguido falar com o 
advogado Alberto Toron, que 
defende o médium. O advogado 
protocolou anteontem (13) pe-
dido para que o tribunal auto-
rizasse o médium a continuar 
os atendimentos na Casa Dom 
Inácio Loyola, em Abadiânia.

Até esta quinta-feira, a for-
ça-tarefa criada pelo Ministério 
Público estadual para apurar 
as acusações de abusos sexuais 
contra João de Deus havia rece-
bido 330 mensagens e contatos 
por telefone de mulheres que 
afirmam ser vítimas de crimes 
sexuais praticados pelo mé-
dium.

Promotorias de Justiça 
Criminais do Ministério Públi-
co de outros estados também 
estão recebendo denúncias e 

auxiliando o Ministério Público 
de Goiás na apuração, colhendo 
os depoimentos das denun-
ciantes que não moram em 
Goiás. O médium de 76 anos 
fundou, em 1976, a Casa Dom 
Inácio de Loyola no Município 
goiano de 12 mil habitantes, a 
cerca de 110 quilômetros de 
Brasília e à mesma distância de 
Goiânia.

Memória
As denúncias começaram 

a vir a público na última sex-
ta-feira (7) quando o progra-
ma Conversa com Bial, da TV 
Globo, divulgou as primeiras 
denúncias de abuso sexual. 
A partir daí, outras mulheres 
que afirmam ser vítimas do 
médium começaram a procu-
rar as autoridades e a impren-
sa. Na quarta-feira, em sua 
primeira aparição pública, o 
médium disse que é inocente 
e está à disposição da Justiça 
brasileira.

“Irmãos e minhas queri-
das irmãs, agradeço a Deus por 
estar aqui. Quero cumprir a lei 
brasileira. Estou nas mãos da 
Justiça. O João de Deus ainda 
está vivo”, declarou o médium 
ao passar pela Casa Dom Iná-
cio, onde permaneceu por me-
nos de dez minutos antes de 
sair alegando estar passando 
mal.

Médium João de Deus 
tem prisão decretada

Moradores de condomínio

Grupo é denunciado 
por expulsões no Rio

O Ministério Público 
do Rio de Janeiro (MPRJ) 
pediu à Justiça a prisão pre-
ventiva de um grupo de mi-
licianos que agia em condo-
mínios do programa Minha 
Casa, Minha Vida, em Nova 
Iguaçu, na Baixada Flumi-
nense. Segundo o MPRJ, os 
milicianos expulsavam os 
moradores de suas casas e 
vendiam os imóveis para 
terceiros, sem conhecimen-
to ou consentimento dos 
proprietários.

As denúncias foram 
apuradas pelo Grupo de 
Atuação Especial de Com-
bate ao Crime Organizado 
(Gaeco), em conjunto com 
a Polícia Civil, na Operação 
Héstia. Conforme as inves-
tigações, o grupo agia nos 
condomínios Bahia, Ala-
goas, Maranhão, Ceará e 
Fazendinha, localizados no 
bairro Jardim Paraíso.

De acordo com o MPRJ, 
os milicianos vendiam os 
imóveis sem que os proprie-
tários soubessem e, quando 
estes tomavam conheci-

mento da transação, eram 
expulsos de seus aparta-
mentos ou encaminhados à 
Prefeitura de Nova Iguaçu, 
ao Setor de Habitação, para 
que fossem realocados em 
outras unidades dentro dos 
próprios condomínios.

A denúncia envolve 
oito milicianos, entre eles, 
duas mulheres, que obriga-
vam os moradores a com-
prar cestas básicas vendi-
das pelo grupo, além de 
cigarros contrabandeados, 
sinal clandestino de TV a 
cabo e compra de botijões 
de gás. O Ministério Públi-
co pediu à Justiça a prisão 
preventiva de  todos os en-
volvidos.

O nome da operação é 
uma alusão à deusa grega 
Héstia, protetora do lar, da 
harmonia e da cidade, em 
razão da atuação ilegal da 
milícia em condomínios do 
Minha Casa, Minha Vida.

O esquema contava 
com a participação de um 
suposto funcionário da 
Light, que efetivava o ca-
dastro dos novos morado-
res junto à concessionária, 
como se fossem os donos.

Alex Rodrigues
Da Agência Brasil

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

Wellton Máximo
Da Agência Brasil

Douglas Corrêa 
Da Agência Brasil
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Primeiros socorros
Maternidade de Patos implanta curso para mães, que após a alta 
recebem orientações sobre engasgamento, aspiração de corpo 
estranho e prevenção de morte súbita de bebês. Página 8
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Programação integra a política de humanização da unidade de saúde e se estende até dia 24 de dezembro

O Hospital Metropolitano 
Dom José Maria Pires, locali-
zado em Santa Rita,  iniciou 
ontem diversas atividades vo-
luntárias em alusão ao período 
natalino, que se estendem até 
o dia 24 de dezembro, véspe-
ra de Natal. Esta ação faz parte 
da política de humanização do 
hospital que visa proporcionar 
atendimento humanizado e 
alegria aos pacientes a fim de 
contribuir para o processo te-
rapêutico. 

Para a diretora da unida-
de de saúde, Roberta Abath, a 
ação tem grande importância, 
uma vez que muitos pacientes 
estão em internações prolon-
gadas. “Humanizar é colorir o 
preto e branco, ver e sentir o 
outro como uma continuação 
de si mesmo. Com esse tipo 
de ação, melhoramos o aco-
lhimento e a permanência do 
paciente no ambiente hospita-
lar, o que é essencial para sua 
recuperação”, ressaltou.

Além disso, Roberta Aba-

th explica que o hospital é habi-
litado pelo Ministério de Saúde 
como centro de referência liga-
do ao Cadastro Nacional de Re-
gulação de Alta Complexidade 
para receber pacientes não só 
da Paraíba, mas do Brasil, para 
tratamento cirúrgico, cardíaco 
e neurológico.  “São pacientes 
graves e dentro de cada gra-
vidade, a humanização é fun-
damental para amenizar e dar 
força aos pacientes”, disse.

O evento foi aberto com 
uma apresentação do Ballet 
Rita Spinelli na recepção prin-
cipal do hospital. As alunas 
Rafaela Soares e Gabriela Bor-
borema fizeram a abertura da 
programação. “É uma honra 
muito grande nós do Ballet 
Rita Spinelli poder proporcio-
nar alegria e levar arte a estas 
pessoas em um momento tão 
complicado na vida delas”, en-
fatizou Rafaela.

Estrutura
O Hospital Metropolitano 

Dom José Maria Pires conta 
com 226 leitos, sendo 60 de 
UTI (adulto e pediátrico), além 

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Hospital Metropolitano inicia 
ações de Natal com voluntários 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

SERVIÇO 

n Programação 

- Prima Alto das Populares:

Segunda (17/12), 14h - Recepção principal

- Ação com voluntários da Faculdade Santa Emília de Rodat:

Terça-feira (18/12), 14h – Internações e CDI

- Coral Natalino Estaca Torre, Igreja Jesus Cristo dos 

Santos dos Últimos Dias

Quarta-feira (19/12), 19h30 – Recepção principal

- Bate Coração com musicalização

Quinta-Feira (20/12), 10h- Ambulatório e internações

- Inauguração da brinquedoteca da Internação Pediátrica

Sexta-feira (21/12) – 14h

- Bate Coração com musicalização

Segunda-feira (24/12), 10h - Ambulatórios e internações

de serviço de diagnóstico por 
imagem, ambulatório, UTI e 
UTI Coronariana e Centro Ci-
rúrgico. O hospital possui heli-
ponto com 40 metros quadra-
dos e capacidade para receber 
todos os modelos de helicóp-
teros comerciais. O hospital 
iniciou o atendimento à popu-
lação com 135 leitos sendo, 26 

leitos de observação, 61 de in-
ternação, 40 de UTI, oito leitos 
de recuperação pós anestésico 
e um centro cirúrgico com 5 
salas destinadas à cardiologia e 
neurologia.

Serviços 
Os serviços disponíveis 

na unidade são: diagnóstico 

por imagem, funcionando 24 
horas; duas salas de radiolo-
gia convencional; duas salas 
de angiografia; duas salas 
de tomografia; uma sala de 
ressonância magnética; uma 
sala de ultrassom com Dop-
pler e Ecodoppler Arterial; 
dois eletrocardiógrafos; dois 
ecocardiógrafos; uma sala 

de ergometria, eletroencefa-
lograma e eletroneuromio-
grafia; seis consultórios para 
ambulatórios  em cardiologia 
e neurologia (pediátrica e 
adulto), internação; Unidade 
de Terapia Intensiva e Coro-
nariana – 40 leitos, sendo 10 
deles para pediatria e cinco 
Salas de Cirurgia.

Humanização

Colégio doa brinquedos para 
crianças do Arlinda Marques

O complexo de Pedia-
tria Arlinda Marques, que 
integra a rede hospital do 
Estado recebeu na quinta-
feira (13) uma doação de 
vários brinquedos. A ação 
foi do Colégio Motiva, que 
realizou uma campanha de 
arrecadação.

Parte dos 644 brinque-
dos será distribuída com as 
crianças internas como pre-
sente de Natal  e os outros 
serão utilizados durante as 
ações da brinquedoteca. 
Para a direção do hospital, 
uma ação como essa é de 
grande importância, princi-
palmente nas ações de hu-
manização realizadas pela 
unidade de saúde.

De acordo com Érica 
Chianca, assessora de co-
municação da unidade de 
ensino, o Colégio Motiva, 
todos os anos, realiza uma 
campanha de arrecadação 

de brinquedos usados em 
bom estado de conserva-
ção no mês que é come-
morado o Dia da Criança. 
“Como é um período que 
nossos alunos e alunas ga-
nham brinquedos novos, 
estimulamos para que pra-
tiquem o desapego. Esse 
ano a campanha foi abra-
çada pelo Ensino Bilíngue, 
que fez toda a sensibiliza-
ção com as crianças em in-
glês durante as aulas, as ro-
das de conversa”, explicou.

Ainda segundo a as-
sessora, o resultado foi 
bastante positivo,  “pois 
arrecadamos 644 itens en-
tre brinquedos para bebês, 
crianças maiores, fantoches 
e livros infantis. Somos mui-
to gratos pela parceria com 
o Arlinda Marques. Todos 
os anos encaminhamos as 
doações da campanha para 
um local diferente, para dar 

oportunidade a mais insti-
tuições".

O  Arlinda Marques 
desenvolve várias ações na 
área de humanização por 
meio da brinqueteca e  do 
Grupo de Trabalho Huma-
nizado (GTH). Todos os dias, 
em vários horários, o pes-
soal da brinquedoteca e do 
GTH reúne as crianças que 
participam de várias ativi-
dades lúdicas e educativas.

Durante as datas co-
memorativas, como Dia 
dos Pais, das Mães, Páscoa, 
São João, Dias das Crianças 
e Natal a direção realiza 
atividades com as crianças 
e com os acompanhantes. 
Esse tipo de ação serve 
para levar um pouco de ale-
gria e descontração como 
também elevar a autoesti-
ma das crianças internas 
como forma de ajudar no 
tratamento. 

Aumenta procura de aluguel 
de tendas para o réveillon 

 
Vem aumentado a cada dia 

a procura de aluguel de tendas 
para o réveillon nas praias de 
Tambaú e Cabo Branco. Além 
das tendas, os donos de quios-
ques da orla também alugam 
mesas e cadeiras para quatro 
pessoas. Para as famílias que 
pretendem armar tendas na 
orla para brindar o Ano Novo, a 
Secretaria de Desenvolvimento 
Urbano (Sedurb) inicia o cadas-
tramento na próxima segunda-
-feira (17). Serão oferecidas 
400 vagas para a instalação de 
tendas, disponibilizadas ape-
nas para residentes e domici-
liados na Grande João Pessoa, 
com tamanho máximo de 5x5.

O Réveillon 2019 na Praia 
de Tambaú terá início às 21h 
do dia 31, em frente ao Busto 
de Tamandaré. A festa será co-
mandada pela cantora baiana 
Margareth Menezes. A progra-
mação conta ainda com shows 
de Renata Arruda, Mira Maya 

e dois Djs, que terão participa-
ções durante os intervalos dos 
shows principais.

Nas lojas de aluguéis de 
tendas a procura aumentou e 
os preços variam entre R$ 300 
e R$ 500. Além das tendas, es-
tão sendo oferecidas mesas 
e cadeiras com valores entre 
R$ 15 e R$ 25. Outras opções 
também são comercializadas, a 
exemplo de tendas reservadas, 
com serviço de buffet, shows 
artísticos e jantares. 

Entre as áreas permitidas 
para instalações de tendas es-
tão as praias de Tambaú, Cabo 
Branco, Manaíra e Bessa, não 
sendo autorizada a instalação 
de tendas em área de dunas 
e vegetação, sendo concedida 
apenas uma vaga por família. 

Os interessados em armar 
tendas devem procurar a Se-
durb, no Centro Administrativo 
Municipal, em Água Fria, por-
tando os seguintes documen-
tos: RG, CPF, comprovante de 
residência e certidão negativa 
de tributos municipais. As au-

torizações podem ser realiza-
das até o dia 21, sendo entre-
gues aos solicitantes nos dias 
27 e 28 de dezembro.

A montagem das tendas 
poderá ser realizada a partir 
das 8h do dia 31 de dezembro, 
com desmontagem prevista 
para o mesmo horário do dia 
seguinte. Algumas pessoas re-
clamaram do valor do aluguel 
de tendas que aumentou em 
40% comparado ao mesmo 
período do ano passado, quan-
do as vendas não foram boas. 
Atualmente as famílias podem 
encontrar aluguel de tendas a 
partir de R$ 300 em tamanhos 
menores, e R$ 400 ou R$ 500 
em tamanho 5X5.

“É importante que as pes-
soas não deixem para procurar 
a secretaria de última hora, pois 
as vagas são limitadas. Estamos 
disponibilizando 400 tendas 
e esse quantitativo é definido 
pensando na segurança e or-
ganização do evento”, afirmou 
João Furtado, secretário de De-
senvolvimento Urbano.

José Alves 
zavieira2@gmail.com

PACIENtES 

Faz três me-
ses que Ana 
Karoline Cruz 
descobriu a 
cardiopatia 
de sua filha 
e relata que 
momentos 
como esse 
promovido pelo hospital me-
lhora o psicológico dos pais e 
diverte as crianças. “Alivia mais 
o coração das mães, porque 
apesar do atendimento ser 
de primeiro mundo e minha 
filha ser muito bem assistida, 
a tensão continua porque não 
deixa de ser uma cirurgia. Vai 
fazer uma semana que estou 
internada e aguardando a ci-
rurgia”, disse.

Josinaldo 
Cassiano 
conta que 
seu filho está 
há uma se-
mana sendo 
consultado 
em vários 
hospitais, no 
entanto, apenas no Hospital 
Metropolitano teve o diagnósti-
co fechado.  “Meu filho estava 
tendo convulsões e dores de 
cabeça intensas. Aqui, desco-
brimos que  ele está com um 
tumor na cabeça. Meu filho 
está tendo atendimento espe-
cializado e a equipe está dando 
apoio. Estou abalado psicologi-
camente, mas sei que Gabriel 
está em boas mãos”, concluiu.

 A filha de 
Maria Apa-
recida tem 
dois meses e 
nasceu com 
cardiopatia 
congênita, 
no entanto, 
a mãe só 
descobriu um mês após o seu 
nascimento. “Depois disso 
descobri outras doenças como 
sopro e hipertensão pulmonar. 
Fui encaminhada para esse 
hospital e minha filha hoje está 
tendo toda a assistência mé-
dica. Inclusive para mim tem 
acolhimento psicológico. Tiram 
todas as minhas dúvidas e sou 
extremamente grata à equipe 
do hospital”, finalizou.

Luiza Rodri-
gues está 
internada 
no Hospital 
Metropo-
litano. Ela 
foi fazer 
uma con-
sulta mé-
dica e como estava com a 
respiração muito cansada, 
a equipe achou melhor in-
ternar “Acho muito bom a 
estrutura do hospital, muito 
melhor que hospitais par-
ticulares. É um hospital de 
referência e o atendimento 
é humanizado. Tenho cer-
teza que a equipe trabalha 
para fazer o melhor para 
nós”, destacou.

Foto: Edson Matos

Alunas do Ballet Rita Spinelli se apresentaram ontem na recepção principal do Hospital Metropoilitano, abrindo a programação natalina 
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Tema central do evento que marcou o início da campanha na cidade foi “Política de redução de acidentes”

Cerca de 10% dos aten-
dimentos realizados pelo 
Complexo Hospitalar Regional 
Deputado Janduhy Carneiro 
de Patos (CHRDJC) são prove-
nientes de acidentes de trânsi-
to. Dados da unidade apontam 
que, de janeiro a outubro des-
te ano, 2.704 pessoas deram 
entrada no hospital por causa 
deste tipo de acidente. Desse 
total, 2.296 pacientes se envol-
veram em acidentes com mo-
tocicletas. 

Os dados do Hospital In-
fantil Noaldo Leite mostram 
que sete acidentes de carro 
e 33 de moto resultaram em 
atendimentos às crianças ví-
timas de ocorrências no trân-
sito este ano. Informações do 
Samu mostram que o serviço 
foi acionado 934 vezes, até 
novembro, em ocorrências de 

acidentes de trânsito.
Para chamar a atenção 

da sociedade, vários órgãos se 
mobilizaram  para lançar uma 
campanha educativa em Patos. 
Ontem, representantes da ST-
Trans, do Complexo Hospita-
lar, do Hospital Infantil, Samu, 
Corpo de Bombeiros, BPTran, 
Detran e PRF lançaram a cam-
panha “O ano termina, mas a 
vida continua”. A programação 
iniciou com uma audiência pú-
blica. O tema central do debate 
foi “Política de redução de aci-
dentes de trânsito”.

Além da audiência, a 
ação, que acontecerá entre os 
dias 14 e 20, inclui a realiza-
ção de blitze educativas em 
vários pontos de Patos e, em 
dias alternados, além de cara-
vana em bares com distribui-
ção de material informativo. O 

encerramento dos trabalhos, 
no dia 20, acontecerá com a 
simulação de um acidente no 
Centro da cidade, às 8h30. De 
acordo com o calendário de 
ações, a caravana nos bares 
acontecerá hoje, a partir das 
20h e as blitze nos dias 17, 18 
e 19, em horários alternados.

A diretora do Comple-
xo, Liliane Sena, explica que a 
união de forças e habilidades 
é um grande diferencial desta 
ação. “Os dados comprovam a 
necessidade da campanha no 
sentido de mobilizar a popula-
ção para a importância da re-
dução de acidentes de trânsito 
e como ela está sendo feita em 
conjunto por todos os órgãos 
que se envolvem nessa temá-
tica, cada um com sua compe-
tência, tem tudo para atingir 
os objetivos”, afirma Liliane.

Audiência pública abre ações 
educativas no trânsito em Patos

Os desafios da recolocação profissional
A perda do emprego é algo que 

preocupa qualquer pessoa. Alguns 
ficam deprimidos e outros preocu-
pados sobre o futuro. Mas é o grande 
momento para se repensar nos rumos 
da carreira. É preciso também lembrar 
do fato de que todo o conhecimento e 
experiência aprendidos anteriormen-
te podem ser muito úteis em outras 
empresas.

Uma coisa que nunca pode ser 
jogada fora são os contatos. Muitas 
pessoas são tímidas e têm dificulda-
des de fazer networking. Mas ter bons 
relacionamentos profissionais podem 
ajudar a ser mais conhecido por outros 
e auxiliar na recolocação no mercado 
de trabalho. Sempre tem alguém que 
conhece um amigo comentando sobre 
uma vaga. Por isso, mantenha seus 
contatos atualizados e tenha, se pos-
sível, cartão de visita. Mantenha-se à 
vista de todos.

Estar com o currículo em dia é 

também essencial para recolocação. 
Mas não exagere nas informações. 
Caso comece a enfeitar muito e colo-
car experiências que não tem, pode 
ser ruim. A mentira tem perna curta. 
O entrevistador pode perceber no 
meio da conversa que aquelas infor-
mações no documento não são tão 
verídicas. Quando se perde a confian-
ça, perde-se tudo. Por isso, não se 
deve esquecer de que, mesmo se não 
conseguir vaga naquela entrevista, 
podem surgir oportunidades futuras 
talvez na mesma empresa. Portanto, 
seja verdadeiro.

Cuide também da sua imagem, pois 
vale mais do que mil palavras. Essa 
expressão nunca foi tão usada como 
hoje com as redes sociais. As empresas 
observam o comportamento dos candi-
datos nas redes sociais e, dependendo 
do que vejam, pode influenciar muito 
na contratação ou não de um colabo-
rador.

Por isso, tenha cuidado sobre o 
que você publica. Analise sempre que 
tipo de mensagem suas fotos ou co-
mentários estão transmitindo sobre 
você. Rede social não é diário pessoal. 
Todos estão ali vendo, principalmente 
os recrutadores.

Durante uma entrevista, evite falar 
demais. Numa entrevista, quando o 
entrevistador pergunta muito, pode 
significar que o candidato está falan-
do pouco. No entanto, é importante 
responder as perguntas de maneira 
objetiva, sem rodeios, sem falar mui-
to da vida pessoal.  Quando começa 
a falar muito nesse tipo de assunto, a 
pessoa pode se desfocar e comentar 
coisas que não tem ligação com o que a 
empresa está buscando.

Há outro fator que pode atrapalhar 
a vida do candidato: o nervosismo. 
Uma dica é quando for para uma en-
trevista, tente contar devagar de 1 a 10 
ou lembre o número do CPF, de outros 

documentos ou placas de carro. Esse 
tipo de exercício mental pode ajudar 
a se acalmar. A apreensão do momen-
to pode fazer a pessoa falar muito e 
comentar coisas desnecessárias. Por 
isso, quanto mais à vontade e tranquila 
ficar, de maneira mais racional vai agir.

Por último, e mais importante, é a 
ética profissional. Caso já tenha uma 
experiência anterior, é importante 
não citar momentos desagradáveis ou 
negativos, pois vai acabar comprome-
tendo a imagem da pessoa. Quando es-
tiver comentando de algo assunto an-
terior, pense muito bem antes de falar. 
É preciso se focar em coisas positivas 
e nos aprendizados que teve. Apesar 
de ser difícil falar só do lado positivo, 
evite pensar em assuntos negativos. É 
a sua imagem e o primeiro contato que 
estão ali. A primeira impressão é a que 
fica.

(Luzimar Rosa é a coach life e busi-
ness do I Have The Power no Brasil).

Luzimar Rosa 
release@pg1com.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com
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Representantes dos órgãos envolvidos na ação em Patos lançaram a campanha “O ano termina, mas a vida continua”

Dupla presa estava com a chave de um veículo roubado na mesma noite

Foto: Secom-PB

Foto: Secom-PB
A Polícia Militar da 

Paraíba vai lançar nos 
próximos dias a Opera-
ção Boas Festas. O  ob-
jetivo é reforçar o po-
liciamento preventivo 
e ostensivo nas áreas 
comerciais e bancárias 
na capital e em todos os 
municípios paraibanos 
nesse período de Natal e 
de festas de fim de ano. 
A operação será contun-
dente nas áreas comer-
ciais, onde o fluxo de 
pessoas aumenta consi-
deravelmente nesta épo-
ca do ano, segundo infor-
mações da assessoria de 
imprensa da corporação. 

O incremento do 
policiamento será feito 

através de policiamento 
motorizado e a pé, nas 
tradicionais duplas, con-
forme diretrizes do Co-
mando Geral da Polícia 
Militar. 

A intenção é fazer 
com que a população te-
nha um fim de ano tran-
quilo. A ordem do co-
mando é de repressão 
qualificada e total apoio 
ao cidadão. O foco é o 
combate ao crime, espe-
cialmente os patrimo-
niais, mais frequentes 
nessa época do ano.

Durante a Operação 
Boas Festas, a Polícia Mi-
litar ficará atenta para 
monitorar as principais 
ruas de João Pessoa, com 
o uso de câmeras. A fina-
lidade é coibir o tráfico de 
drogas e demais crimes.

PM lançará Operação 
Boas Festas na Paraíba
José Alves  
zavieira2@gmail.com

Ação policial

Polícia prende dupla suspeita de 
roubo de carros em Campina Grande

A Polícia Militar tirou de 
circulação dois integrantes 
de uma organização crimi-
nosa responsável por vários 
roubos de carros praticados 
nos últimos dias, na cidade 
de Campina Grande. Os ho-
mens, de 28 e 37 anos, foram 
abordados na madrugada de 
ontem, no bairro Dinaméri-
ca, com um carro importado 
roubado. Com a dupla, foram 
apreendidos dois revólveres 
e a chave de outro veículo, 
que tinha sido roubado na 
mesma noite e também foi 
recuperado na ação.

O comandante do 2º Ba-
talhão, tenente-coronel Lu-
cas, disse que o grupo do qual 
os dois presos fazem parte 
roubou ainda um terceiro 

veículo, na mesma noite, no 
bairro das Nações. “Agiram 
nos bairros de Santa Rosa, 
Nações e Jardim Paulista-
no, em um intervalo de uma 
hora, mas foram intensifica-
das as rondas e os suspeitos 
foram prontamente abor-
dados e presos pela equipe 
do tenente Souza Júnior, no 

Dinamérica, resultando em 
dois veículos recuperados, 
bem como na apreensão das 
armas usadas para ameaçar 
as vítimas”, disse.

O tenente-coronel Lu-
cas adiantou que as ações 
irão continuar para pren-
der os outros integrantes da 
quadrilha. “Não são só esses 

dois, existem mais suspeitos 
envolvidos, já levantamos to-
das as características deles, 
modo de agir e outros deta-
lhes. Será questão de tempo 
prendê-los. Aproveitamos e 
pedimos à população para 
que nos repasse o máximo de 
informações para retirarmos 
de circulação outros acusa-
dos de roubos de carros na 
cidade”, destacou. Os presos 
foram apresentados na Cen-
tral de Polícia Civil, em Cam-
pina Grande.

Após a PM divulgar a 
prisão dos dois integrantes 
da quadrilha, o carro rou-
bado no bairro das Nações 
foi abandonado no Centro 
da cidade, por volta das 
8h30 da manhã.
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Ação envolveu oito turmas dos cursos técnicos de Hotelaria e Hospedaria, Informática, Eventos e Serviços de Bar e Restaurante 
A Escola Cidadã Inte-

gral Técnica João Goulart, 
localizada no bairro Caste-
lo Branco, em João Pessoa, 
realizou na quinta-feira 
(13) a primeira edição do 
‘Jango Inova’. O evento é a 
culminância da disciplina 
de Inovação Social e Cien-
tífica (ISC) feita com as tur-
mas dos primeiros anos do 
Ensino Médio, com a apre-
sentação de projetos que os 
estudantes desenvolveram 
para sugerir melhorias para 
a escola com criatividade e 
inovação.

A ação envolveu oito 
turmas dos quatros cursos 
técnicos ofertados pela es-
cola: Hotelaria e Hospeda-
gem, Informática, Eventos 
e Serviços de Bar e Restau-
rantes. O objetivo da ação é a 
apresentação dos produtos 
tangíveis que os alunos cria-
ram durante seis meses na 
disciplina ISC com foco prin-
cipal na melhoria da escola. 

Durante o semestre os 
discentes fizeram uma aná-
lise in loco, refletindo sobre 
as melhorias que a escola 
poderia ter, identificaram os 
pontos a serem trabalhados 
e as possíveis propostas.  
Em seguida desenvolveram 
um questionário para que 
pudessem ter um feedback 

do público-alvo que seria os 
próprios alunos e realiza-
ram uma pesquisa de mer-
cado dentro da escola. Após 
dados levantados definiram 
o produto que atenderiam 
os alunos e professores. 

A estudante do curso 
de Informática, Ana Karina, 
criou com sua equipe um 
aplicativo para organiza-
ção dos estudos. “O nosso 
projeto tem como objetivo 
a organização do tempo e a 
hora de estudo na discipli-
na de Estudo Orientado, em 
que o professor pode reser-
var a matéria que os alunos 
vão estudar naquele tempo. 
Nossa intenção foi usar a 
criatividade e a tecnologia 
juntos para ajudar os estu-
dantes. Ver nossos colegas 
fazendo produtos para o 
nosso próprio benefício e 
para a melhoria da escola 
é uma experiência que abre 
nossa visão de empreende-
dor”, disse.

Já Maria Gabriela do 
Nascimento desenvolveu 
com o seu grupo um espa-
ço de descanso dentro da 
escola. “Por nossa carga ho-
rária ser integral, achamos 
importante criarmos um 
espaço de lazer para os alu-
nos relaxarem nos interva-
los.  É muito bom a vivência 

Escola João Goulart realiza 
1a edição do ‘Jango Inova’

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

de tentar melhorar a escola 
que temos ”, falou.

Segundo a coordenado-
ra do curso de Informática, 
Joanacelle Caldas, o Jango 
Inova surgiu da disciplina 
de Inovação Social e Cientí-
fica. “Os alunos mostraram 
para toda escola e pais um 

produto que vai dar segui-
mento em outras discipli-
nas, despertando a criativi-
dade e empreendedorismo 
neles”, ressaltou. 

Para o professor da dis-
ciplina ISC, Jefferson Lacer-
da, a meta para o próximo 
ano é realizar o segundo 

evento com o ingresso da 
nova disciplina Interven-
ção Social. “Esse ano eles 
estão focados na escola, no 
próximo ano queremos que 
os alunos criem produtos 
para a comunidade, insti-
tuições que estão precisan-
do como orfanatos, asilos 

e hospitais. Durante todo 
esse semestre a gente tra-
balhou com eles três focos: 
autonomia, protagonismo 
e inovação, e percebemos 
que os alunos entenderam 
a proposta da disciplina, 
trazendo resultados positi-
vos”, disse o professor.

Alunos dos primeiros anos do Ensino Médio apresentaram projetos sugerindo melhorias para a Escola Técnica Cidadã com criatividade e inovação 

O ajustamento de con-
dutas para viabilização da 
atracagem de navios cruzei-
ros no Porto de Cabedelo, a 
partir de janeiro do próximo 
ano, foi a pauta de uma reu-
nião realizada na sede da 
Companhia Docas da Paraíba 
(Docas-PB) na tarde da quin-
ta-feira (13). A presidente da 
Docas-PB. Gilmara Temóteo, 
comandou a reunião, e des-
tacou a importância do en-
contro para que o processo 
seja realizado com êxito.

O representante da 
Agência Marítima Heytor 
Gusmão, Márcio Madruga, 
responsável pelos cruzeiros, 
voltará a se reunir com os 
práticos para definir os ho-
rários de atracação e desa-
tracação dos navios. O Porto 
de Cabedelo tem práticos ha-
bilitados pela Capitania dos 
Portos para operar no perío-
do noturno, o que deve faci-
litar o planejamento da ação. 

Gusmão confirmou a 
existência de 32 escalas 
pré-agendadas para o Por-
to de Cabedelo entre janei-
ro e junho de 2019 e que 
não haverá necessidade de 
reabastecimento do navio 
com água e alimentos, nem 
o descarte de resíduos só-
lidos e/ou líquidos, dada 
a proximidade com o Por-
to de Recife, onde devem 
ocorrer essas operações.

A presidente da PBTur, 
Ruth Avelino, adiantou a rea-
lização de uma outra reunião 
com os órgãos de saúde do 
Estado e do município de 
Cabedelo, para deliberar as 
diretrizes do plano de con-
tingência para as operações 
de turismo. Já a secretária de 
Turismo de Cabedelo, Vera 
Lúcia, confirmou a realiza-

ção de exposições e apresen-
tações culturais para receber 
os turistas advindos dos cru-
zeiros.

“O objetivo da reunião 
foi alcançado, que é justa-
mente definir as atribuições 
de cada órgão envolvido nes-
sas operações para que tudo 
aconteça como planejado. 
São operações que envolvem 
muita gente e o planejamen-
to é fundamental para que 
tudo ocorra bem e os turis-
tas que passarão pelo Porto 
de Cabedelo e pela Paraíba, 
levem daqui apenas boas 
lembranças”, destacou Gil-
mara Temóteo. 

O navio de bandeira gre-
ga, MS Arrecifes, que atracará 
no porto, tem 156 metros de 
comprimento e capacidade 
para 727 passageiros e 250 
tripulantes. Ao todo, mais de 
13 mil turistas devem passar 
pelo terminal paraibano.

Participaram também 
da reunião, José Padilha, da 
Anvisa (Agência Nacional de 
Vigilância Sanitária; a tenen-
te Natália Farias, da Capita-
nia dos Portos da Paraíba; o 
representante da Secretaria 
de Cultura de Cabedelo, Igo-
berg Barbosa; entre outros 
colaboradores dos órgãos 
envolvidos na operação.

Porto deverá receber 
cruzeiros em janeiro

29a Edição

Salão do Artesanato da Paraíba reúne 
mais de 380 artesãos em João Pessoa

Com o tema “O Artesa-
nato – a economia criativa 
no turismo”, 389 artesãos, 
com o envolvimento indire-
to de 2.713 profissionais de 
cooperativas e associações, 
oriundos de 76 municípios, 
participarão do 29º Salão 
do Artesanato da Paraíba. O 
evento será realizado no pe-
ríodo de 18 de dezembro a 13 
de janeiro na Praça do Povo 
do Espaço Cultural José Lins 
do Rêgo, em João Pessoa, com 
entrada gratuita, e a expec-
tativa é que cerca de 100 mil 
pessoas visitem o Salão que 
pode bater recorde chegando 
a R$ 1,5 milhão em vendas.  

A 29ª edição do Salão 
do Artesanato da Paraíba, 

realizada pela Secretaria do 
Turismo e Desenvolvimento 
Econômico /Programa do 
Artesanato da Paraíba, terá 
como homenageado o muni-
cípio de Cabaceiras, localiza-
do no Cariri do Estado. Além 
de forte vocação para o turis-
mo, Cabaceiras tem no couro 
a sua principal tipologia.

A gestora do Programa 
do Artesanato da Paraíba 
(PAP), Lu Maia, ressaltou que 
a realização do Salão do Ar-
tesanato durante as festas de 
fim de ano traz boas expecta-
tivas. “Neste fim de ano, mui-
ta gente aproveita a riqueza 
do nosso artesanato para 
presentear. São produtos de 
altíssima qualidade e confec-
cionados com as mais diver-
sas tipologias”, disse. “Além 
disso, é um período de muita 

visitação turística, fazendo 
deste evento uma importan-
te vitrine para os artesãos”, 
acrescentou.

Em sua estrutura, o Salão 
será realizado em uma área de 
1.388 m2 para exposição dos 
produtos comercializados. 
Além deste espaço, o evento 
também terá funcionando a 
brinquedoteca da Fundação 
Espaço Cultural (Funesc), 
área de circulação, refeitório, 
gastronomia e praça. 

Programação cultural
A 29ª edição do Salão do 

Artesanato da Paraíba conta-
rá, a exemplo de edições ante-
riores, com uma vasta progra-
mação cultural, que terá início 
no dia 21, sempre a partir das 
19h30, com a participação de 
artistas paraibanos .

“É uma programação 
voltada para a autêntica cul-
tura nordestina, dentro do 
espírito regional do Salão do 
Artesanato, que busca mos-
trar as riquezas culturais de 
todas as regiões do Estado”, 
destacou Lu Maia.

Oficinas e palestras 
também farão parte da pro-
gramação do 29º Salão do 
Artesanato da Paraíba, que 
tem como parceiros a Funesc 
e o Programa de Empreende-
dorismo da Paraíba (Empre-
ender-PB).

Serviço
O 29º Salão do Artesana-

to da Paraíba acontecerá no 
período de 18 de dezembro a 
13 de janeiro. Horário de visi-
tação: das 16h às 21h (entra-
da gratuita).

Reunião discutiu 
o ajustamento 

de conduta para 
viabilização da 

atracagem de navios 
cruzeiros no Porto 

de Cabedelo

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Mais Médicos: prorrogadas inscrições 
para profissionais formados no exterior

O Ministério da Saúde 
prorrogou as inscrições de 
brasileiros e estrangeiros 
formados no exterior (sem 
registro no Brasil) para par-
ticipação no programa Mais 
Médicos. Agora, os candidatos 
terão até o próximo domin-
go, dia 16 de dezembro, para 
enviar documentação à pasta 
federal e, assim, estarem ap-
tos para validação da inscrição 
no programa. A medida foi to-
mada devido a picos de insta-
bilidade do site do programa 
causada pelo grande número 

de acessos, o que pode ter oca-
sionado dificuldades no mo-
mento da inscrição.

Até a quinta-feira (13), 
6.634 profissionais médicos 
brasileiros ou estrangeiros 
formados no exterior comple-
taram a inscrição de partici-
pação no Programa Mais Mé-
dicos. O processo não precisa 
ser complementado no mes-
mo dia. O médico que iniciar 
o processo tem até 24 horas 
para finalizar o envio da do-
cumentação para validação 
da inscrição. Ao todo, são 17 

documentos, entre eles, o re-
conhecimento da instituição 
de ensino pela representação 
do país onde os profissionais 
obtiveram a formação.

Com o novo cronograma, 
os profissionais com registro 
(CRM) no Brasil também terão 
até 18 de dezembro para apre-
sentação nas cidades selecio-
nadas e o começo da atuação 
deve ser estabelecido junto ao 
gestor local. O último balan-
ço aponta que 5.352 médicos 
compareceram ou iniciaram 
as atividades nas localidades.

SERVIÇO 
n Mais médicos
Criado em 2013, o Pro-
grama Mais Médicos 
ampliou à assistência 
na Atenção Básica fi-
xando médicos nas re-
giões com carência de 
profissionais. O progra-
ma conta com 18.240 
vagas em mais de 4 mil 
municípios e 34 DSEIs, 
levando assistência 
para cerca de 63 mi-
lhões de brasileiros.

Foto: Secom-PB
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Pacientes recebem orientações sobre engasgamento, aspiração de corpo estranho e prevenção de morte súbita de bebês
A partir de quinta-feira 

(13), todas as mães que tive-
rem seus bebês na Materni-
dade Dr. Peregrino Filho, de 
Patos, além de receberem 
toda a assistência neces-
sária em seu parto, ainda 
sairão da unidade com um 
curso de primeiros socorros 
em caso de engasgamento, 
aspiração de corpo estranho 
e prevenção de morte súbi-
ta de bebês. O novo serviço 
atende o que determina a 
Lei Estadual nº 11.215. An-
tes de implantar essa ação, 
a direção da maternidade 
treinou a equipe de enfer-
magem da unidade que é 
responsável pelo repasse 
das orientações, que são da-
das de forma coletiva, logo 
após a alta hospitalar.

Mãe de André Filho, 
que nasceu no último dia 
8, a agricultora Maria José 
Alves de Almeida, mora-
dora da cidade de Juru, foi 
uma das pacientes que par-
ticipou da primeira turma 
do treinamento. Para ela, 
as informações repassadas 
foram muito úteis e a dei-
xaram mais tranquila com 
os cuidados do bebê. “Eu 
aprendi muita coisa e ago-
ra estou mais confiante de 

cuidar de meu filho. Eu não 
sabia de muita coisa im-
portante e agora volto para 
casa muito mais tranquila. 
Gostei muito e acho que é 
importante esse conheci-
mento”, disse ela, que rece-
beu alta na quinta-feira.

De acordo com o pe-
diatra e diretor geral da 
maternidade, Dr. Umber-
to Marinho Júnior, muitas 
mortes de recém-nascidos 
poderiam ser evitadas, caso 
os pais ou responsáveis ti-
vessem noção de primeiros 
socorros, principalmen-
te, no que diz respeito à 
questão de engasgos. “Com 
esse curso de primeiros 
socorros, nós capacitamos 
as mães com orientações 
importantes no tocante à 
manobra de desengasgo 
e outras intercorrências 
muito comuns que podem 
ser evitar danos ou mesmo 
a morte de um recém-nas-
cido”, destaca Dr. Umberto.

O médico lembra que 
além da manobra de de-
sengasgo, são repassadas 
às mães orientações de al-
guns cuidados que são im-
portantes para aumentar 
a segurança dos bebês, a 
exemplo da maneira correta 

da dormida, com o bebê de 
barriga para cima para evi-
tar a morte súbita, o local 
apropriado que é no berço 
da criança, nunca na cama 
dos pais, orientações sobre 
a temperatura da água do 
banho, que precisa ser testa-
da sempre antes de colocar 
o bebê para evitar queima-
duras, e ainda sobre a forma 
correta de transportar os 
bebês em veículos, sempre 
em cadeiras especiais (bebê 
conforto), no banco traseiro 
e na posição voltada para o 
vidro traseiro, além de cinto 
afivelado e também sobre os 
cuidados na hora da troca de 
fraldas, onde ocorrem muitos 
acidentes com quedas, o fato 
da mãe sempre manter vigi-
lância e nunca deixar o bebê. 

Maternidade de Patos treina 
mães em primeiros socorros

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Ebserh Solidária

HU da capital participa do 
mutirão nacional de saúde 

   
O Hospital Universitá-

rio Lauro Wanderley parti-
cipará da terceira edição do 
mutirão nacional de saúde, 
que acontecerá no próximo 
dia 20 (quinta-feira). O ob-
jetivo da ação Ebserh Soli-
dária é levar assistência à 
saúde e humanização para 
crianças, adolescentes e 
idosos que vivem em lares e 
abrigos em todo o país. Pelo 
HU, cerca de 20 profissio-
nais participarão do even-
to, que fará atendimento a 
mais de 60 crianças da Co-
munidade do Jacaré (Cabe-
delo), e aproximadamente 
a 90 idosos que vivem no 
Abrigo do Amém, também 
no município de Cabedelo. 

Segundo informações 
do professor Ângelo Melo, 
gerente do Ensino e Pesqui-
sa da Universidade Federal 
da Paraíba, o atendimento às 
crianças será odontológico, 
dermatológico, oftalmológi-
co e pediátrico. Já os idosos 
receberão assistência ou 
exames oftalmológicos e der-
matológicos. "O atendimento 
terá início às 8h devendo se 
estender até o período da 
tarde, porque no total, cerca 
de 150 pessoas entre crian-
ças e idosos, serão atendi-
dos", informou. 

O mutirão acontecerá 
nas cidades atendidas pelos 
hospitais universitários fe-
derais vinculados à Rede da 
Empresa Brasileira de Servi-
ços Hospitalares (Ebserh). A 
expectativa é que, em todo o 
Brasil, sejam atendidas em 
torno de 1,3 mil crianças e 

adolescentes e 1,7 mil ido-
sos, com a participação de 
aproximadamente 1,2 mil 
profissionais dos 40 hospi-
tais vinculados à Rede Eb-
serh – entre assistenciais e 
administrativos – além de 
acadêmicos e residentes.

O objetivo, como nas 
outras edições da ação, é ofe-
recer serviços de saúde para 
aqueles que têm dificuldade 
de acesso à assistência mé-
dico-hospitalar. Com o muti-
rão, os pacientes não preci-
sarão se deslocar ao hospital, 
pois os serviços irão até eles. 
Mas na Paraíba, as crianças 
da Comunidade do Jacaré 
serão levadas até o HU para 
serem examinadas.

Os atendimentos oferta-
dos contemplarão diferentes 
especialidades, além de ativi-
dades educacionais preven-
tivas em saúde e doações de 
presentes, em função da pro-
ximidade das festividades de 
fim de ano.

Conforme as carências 
apuradas junto à direção 
das instituições, os hospitais 
proporcionarão a presença 
de uma equipe multiprofis-
sional que fará orientações e 
ações educativas sobre higie-
ne pessoal e bucal, alimenta-
ção balanceada e prática de 
exercícios físicos.

Histórico positivo
No ano de 2017, foi 

instituído o projeto Ebserh 
Solidária, que se caracteriza 
pela missão de levar atendi-
mentos em educação e saúde 
fora do ambiente hospitalar. 
Na primeira edição, realiza-
da em novembro de 2017, 
mais de 16 mil atendimen-

tos foram proporcionados a 
populações em situação de 
vulnerabilidade social, pa-
cientes em espera na fila de 
regulação, moradores de co-
munidades a grandes distân-
cia de centros urbanos, além 
de creches, asilos e escolas.

O presidente da Rede 
Ebserh, Kleber Morais, res-
salta o caráter solidário e 
humanizado do projeto, com 
destaque para a atividade do 
dia 20 de dezembro. “Essa é 
a terceira vez que juntamos 
os esforços de toda a Rede 
em prol das pessoas que 
mais precisam. E essa edição 
é especial, pois teremos a 
oportunidade não apenas de 
levar educação e saúde, mas 
também de levar um abraço, 
um sorriso e um afago jus-
tamente em uma época do 
ano tão significativa, que é o 
Natal”.

Sobre a Ebserh
Vinculada ao Ministério 

da Educação, a Ebserh atua 
na gestão de hospitais uni-
versitários federais. O obje-
tivo é, em parceria com as 
universidades, aperfeiçoar 
os serviços de atendimento 
à população, por meio do Sis-
tema Único de Saúde (SUS), 
e promover o ensino e a pes-
quisa nas unidades filiadas.

A empresa, criada em 
dezembro de 2011, adminis-
tra atualmente 40 hospitais 
e é responsável pela gestão 
do Programa Nacional de 
Reestruturação dos Hospi-
tais Universitários Federais 
(Rehuf), que contempla 
ações em todas as unidades 
existentes no país, incluindo 
as não filiadas à Ebserh.

Foto: Secom-PB

Logo após a alta hospitalar, as mães participam do curso e aprendem manobras que podem salvar o seu filho

Muitas mortes de recém-
nascidos poderiam ser 

evitadas, caso os pais ou 
responsáveis tivessem 

noção de primeiros 
socorros, principalmente 
a questão de engasgos 

José Alves  
zavieira2@gmail.com
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Obra de autoria dos poetas paraibanos Bráulio Tavares e Jessier Quirino foi lançada em Campina Grande ontem

Ainda hoje em João Pes-
soa, dois gênios da poesia 
vão lançar livro ‘véi-novo’ e 
nos encher de alegria. Bráu-
lio e Jessier juntos a gente 
não vê todo dia... Essa tenta-
tiva malograda de sextilha é 
só para firular a informação 
de que os brilhantes poetas 
paraibanos Bráulio Tavares e 
Jessier Quirino estarão hoje, 
às 18h30, na Comic Hou-
se (Avenida Nego, 255, em 
Tambaú), lançando ‘Galos de 
Campina’.

O lançamento da edi-
tora Bagaço contará com a 
participação do mediador da 
peleja Kyldemir Dantas. “Es-
taremos oferecendo também 
outros cordéis de nossa la-
vra, entre eles ‘Luiz Gonzaga 
e a Paraíba’, de Kydelmir, e o 
meu recentíssimo ‘O Tesouro 
de Antonio Silvino’, uma pa-
rábola cangaceira à maneira 
de John Ford”, disse Bráulio.

Em Recife (PE), ‘Galos 
de Campina’ será lançado na 
próxima terça-feira, dia 18, 
a partir das 18h30, na Pas-
sa Disco (Rua da Hora, 345, 
Espinheiro). Ontem à noite, 
o livro foi lançado no Museu 
de Arte Popular da Paraíba – 
MAPP, em Campina Grande. 
Lá, o evento foi apresentado 
por Kydelmir Dantas.

“É um livro de um desa-
fio meu com Jessier Quirino, 
segunda edição de um folheto 
de cordel que a gente fez anos 
atrás [2013]. Uma iniciativa 
de Antôi Dedé, que é o pseu-
dônimo do poeta Kydelmir 
Dantas, nosso grande amigo 
cordelista”, falou Bráulio. Kyl-
demir pegou os versos em de 
‘Trupizupe, o Raio da Silibri-
na’ (1982) e uniu a uma res-
posta de Jessier.

Eram versos indepen-
dentes que, conforme Bráu-
lio, foram aglutinados para 
virar uma coisa só. “Como 
se fosse um desafio de viola, 
um perguntando e o outro 
respondendo. Fizemos isso 
em cordel cinco anos atrás. É 
uma reconstituição, é o mes-
mo folheto que saiu antes, 
mas agora em forma de li-
vro, maior e para atingir um 
público mais amplo”, contou 
Bráulio.

O autor campinense se 
anima com a efervescência 
da produção de cordel na Pa-
raíba e no Nordeste do Bra-
sil. O cordel está vivo! Nun-
ca se produziu tanto cordel 
sobre temas interessantes. 
Eu tenho ido muito ao Cea-
rá, onde tenho muitos ami-
gos cordelistas. Eles estão 
adaptando Edgar Allan Poe 
e William Shakespeare para 
o cordel”.

Bráulio Tavares desta-
cou a produção de Stélio Tor-
quato e de Evaristo Geraldo, 
enfatizando que a Paraíba e 
outros estados nordestinos 
mantêm a tradição cordelis-
ta, mas sem deixar de buscar 
inovações. “Isso para mim é 
um cordel jovem. É um cor-
del novo. É um cordel que 
está ampliando os horizon-
tes!”, finalizou ele.

Jãmarrí Nogueira
jamarrinogueira@gmail.com

Livro ‘Galos de Campina’ será 
lançado hoje na Comic House

Noite de reggae
Love Jampa Reggae Festival acontece hoje em João Pessoa. 
Principal atração do evento, que ocorre no Clube Cabo 
Branco, é a banda carioca Ponto de Equilíbrio. Página 12
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Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Trupizupe e o Bagunçador de Bagunça
O livro conta com 27 estrofes, é ilus-

trado pela artista gráfica paraibana Minna 
Miná, e remonta a diversas passagens en-
volvendo a carreira dos dois escritores nas-
cidos em Campina. Primeiro veio o poema 
‘Trupizupe, o Raio da Silibrina’, publicado 
em 1982, no livro de Bráulio intitulado ‘Sai 
do meio que lá vem o filósofo’. 

Jessier Quirino, 14 anos depois, faz 
um desafio a Trupizupe, denominado 
“Meu nome é Rasga-Rabo, Bagunçador 
de Bagunça”. O poema figurou no livro 
de estreia de Jessier, “Paisagem de Inte-
rior”, em 1996. Ainda em 2001, Quirino 
lançou o CD duplo “Paisagem de Interior 
I e II”, constando no repertório o seu Ras-
ga-Rabo, sendo que, desta feita, gravado 
de voz própria e ao violão, numa levada 
de cantoria.

A junção desses dois trabalhos re-
sultou no folheto ‘A peleja do Raio da 
Silibrina com o Relâmpo da Palavra’, 
tendo edição e apresentação de Kydelmir 
Dantas, publicado pelo selo Queima-bu-
cha. Os exemplares foram destinados aos 
autores e distribuídos a colecionadores e 
admiradores.

 
Jessier Quirino
Nascido em 1954, Jessier Quirino é 

poeta, compositor e intérprete. Desen-
volve muito bem o lirismo e também a 
comicidade. Com formação acadêmica 
em Arquitetura, deixou-se levar pela 
arte. Começou a compor na década de 
1980, segundo ele, sob a influência da 
poesia de Zé da Luz e de Zé Laurentino, 
dos repentistas e da convivência com os 
sertanejos.

Em 1998 lançou seu primeiro livro de 

poesias ‘Paisagem do 
Interior’ e desde então 
virou artista de palco, 
fazendo apresentações 
em teatros, universi-
dades, clubes, grandes 
convenções, festivais 
de repentistas etc. Seus 
livros infantis são ‘Cha-
péu Mau e Lobinho Ver-
melho’ e ‘Miudinha’. A 
poesia, os ‘causos’ do 
interior, os cordéis e as 
músicas de Jessier Qui-
rino já foram publicados 
em livros, CDs e DVDs. 

 
Bráulio Tavares
Compositor. Poeta. 

Letrista. Escritor. Bráulio 
Tavares é multitudiná-
rio. Teve vários livros 
de poesias e ficção-
científica editados, além 
de folhetos de cordel. 
Publicou em 2007 ‘Con-
tando histórias em ver-
sos’ (Editora 34), sobre a literatura 
de cordel. 

O livro é o resultado de uma oficina de 
cordel ministrada no Instituto Brincante, de 
Antonio Nóbrega e Rosane Almeida, para 
professores de escolas do primeiro grau 
na cidade de São Paulo.

Publicou cerca de 15 livros, muitos por 
editoras como a 7Letras, do Rio de Janeiro 
e Editora 34, de São Paulo, além de livros 
independentes, em vários gêneros, tais 
como ensaio, poesia, contos, ficção cien-
tífica, romance, cordel e infantil.

Bráulio Tavares (E) e Jessier Quirino (D) são reconhecidos pelo talento em diferentes áreas culturais e merecem destaque por serem legítimos representantes da cultura nordestina e brasileira

Livro publicado pela 
Bagaço é uma 

reedição de cordel 
que registra uma 

peleja entre os
dois poetas

Fotos: Divulgação



Bem sei que Martinho Moreira Franco vai me ligar 
e dizer: 

De novo, repetindo o que já foi publicado algumas 
vezes?

E eu responderei, simplesmente: Enquanto vivo 
eu for e escrever em A União, esta coluna em um dos 
sábados de dezembro haverá de lamentar a perda do 
inesquecível Luiz Augusto Crispim.

Ainda hoje quando, às vezes,  abro a sexta página do 
“Correio da Paraíba”, procuro a sua crônica. Busco, nas 
linhas que já não escreve,  as construções poéticas que 
eram como  uma suave melodia  a entrar pelos meus 
ouvidos. De “O piano e a garoa” aos “Caminhos de Mim” – 
tudo que ele escreveu foi belo, terno e até carinhoso. 

Quando se referia às mulheres, sabia fazê-lo como 
ninguém. Se a dama já era bonita, ficava mais atraente, 
mais feminina, mais tudo. E até quando a beleza não era o 
seu forte, tinha o condão de transformá-la e, tal qual Gata 
Borralheira, mudá-la para  a Cinderela de todos os contos.

Quando falava da natureza, o fazia com esmero, 
com dedicação e principalmente com ares do poeta 
que sempre tentou esconder e nunca conseguiu. Era 
um esteta e a natureza, ele a pintava com raro esplen-
dor – fosse  representada pelas árvores frondosas da 
Bica (que ele tanto frequentou), pelos ipês amarelos do 
Lyceu ou mesmo por uma simples roseira de alguma 
jardineira perdida num prédio qualquer da cidade.

Muitos dizem que ninguém é insubstituível. Se isso é 
verdade, abra-se, por favor, uma honrosa exceção e con-
cedam-me  a permissão para dizer que ele e sua obra não 
tiveram substitutos e, ao que parece, jamais terão. 

A ausência de Luiz Augusto Crispim, que há dez  
anos foi engalanar com sua beleza física e espiritual os 
saraus do céu,  ainda hoje é sentida e será -  não somen-
te por mim, mas por toda esta   cidade de Nossa Senho-
ra das Neves que foi cantada e decantada tantas vezes 
nas suas crônicas.

Às vezes, numa esquina qualquer das ruas da praia, 
cruzo com um carro preto e, de relance, imagino que o 
vi na direção, de terno e gravata, óculos escuros, cabelos 
bem penteados, baixando o vidro para me cumprimentar:

- Como vai o caro amigo?
Mas,  tristemente, volto à  realidade, dura reali-

dade que me obriga a entender    que foi apenas uma 
alegoria,  e que devo  aceitar a  verdade de   que há dez 
anos estamos sem Crispim. Fazer o quê? Lamentar, não 
basta. Lembrá-lo sempre, sim. E lembrá-lo da forma 
como ele foi melhor – amigo, companheiro, marido, pai 
e principalmente uma beleza de pessoa.

Daquelas que, seguramente, só aparecem por aqui, 
de muitos  e muitos anos.

Saudades dele pelo seu porte garboso e pelo  seu 
sorriso aberto e  franco que o fazia cativante até pelos 
homens mais empedernidos

Saudades do colega generoso, sempre pronto a 
conceder a quem o solicitasse, sem se fazer de  rogado,  
uma palavra de apoio, um gesto de solidariedade, um 
preito de amizade.

Enfim, são saudades e muitas saudades de verdade, 
do  mui   estimado LAC - o caro amigo Luiz Augusto Cris-
pim,   que para mim continua sendo o  eterno “postal da 
cidade” e  que também, por isso, tanta falta nos faz.

 

 

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com

Jô Soares, o teatrólogo, escritor, humorista, mu-
sicista, ator e jornalista nasceu em berço de ouro. 
Até a adolescência, sua residência foi o maior e mais 
refinado hotel brasileiro, o Copacabana Pálace, na 
famosa praia do mesmo nome. Correndo ao redor da 
piscina, ainda menino, ouvia o chamado do jornalis-
ta Assis Chateaubriand, o Chatô: - Ôi paraibano! Oi 
paraibano! Ao que o pequeno gordo respondia: - Eu 
sou carioca! Chatô, contudo, acrescentava: - Filho de 
paraibano, paraibano é!

Filho de Orlando, sobrinho de Orris e Oscar Soa-
res, estes, nomes vinculados à cultura e à política da 
Paraíba nas primeiras décadas do século XX, eis as 
raízes paraibanas do gordo mais famoso do Brasil 
que acaba de nos brindar com o segundo volume de 
sua Biografia Desautorizada. Ambos os livros retra-
tam a vida do autobiografado, crescendo paralela-
mente à evolução do teatro, do rádio e da televisão 
entre nós. Sua trajetória faz parceria com centenas 
de nomes que nos acostumamos a admirar, inseridos 
na literatura, no teatro e nos jornais, inclusive, no 
irreverente “O Pasquim”, produto, entre outros, de 
nomes como Ivan Lessa, Milhô Fernandes, Ziraldo e 
o próprio Jô que enfrentavam com galhardia a tesou-
ra dos censores credenciados pela caserna pós 1964.

Orris Soares, tio avô de Jô, juntamente com o ir-
mão Oscar fundaram, em outubro de 1908 o jornal 
O Norte, de saudosa memória. É dele a iniciativa e 
organização da edição do “Eu e Outras Poesias”, cujo 
prefácio ainda hoje serve de espelho aos que se de-
bruçam sobre a vida e obra do paraibano do sécu-
lo. Por sinal, conta Jô, foi Orris que deu a notícia da 
morte de Augusto dos Anjos ao imortal Olavo Bilac. 
O baiano indagou: - “Quem é Augusto dos Anjos?” 
Após ouvir alguns versos do pranteado paraibano, 
teria dito o príncipe dos poetas: -“ Fez bem em mor-
rer. A poesia não perdeu muita coisa”. Para Ariano 
Suassuna, segundo Jô, a literatura deveria agradecer 
a Orris Soares o fato de Augusto ser hoje um poeta 
conhecido.

Jô Soares confessa que se sente feliz em “relem-
brar e também de resgatar a importante presença 
cultural e política da Paraíba na vida nacional da pri-
meira metade do século XX,  hoje injustamente  esque-
cida. Por ter, ao lado de Minas Gerais, apoiado o Rio 
Grande do Sul na chamada Aliança Liberal, a Paraíba 
e seus filhos ganharam um papel de peso na Capi-
tal da Republica após a Revolução de 1930”, registra. 
Entre os talentos do Jô Soares deixei de incluir acima, 
sua missão religiosa,  como Ministro Extraordinário 
da Eucaristia. Fazia sucesso nas igrejas, vestido de 
branco ou de roxo, atendendo às filas dos que rece-
biam a comunhão. Dom Helder, em Olinda, chegou 
a dizer baixinho, que a sua fila estava maior: - Você 
está tomando os meus fiéis... Dom Avelar Brandão, 
em Salvador, também abria as portas da sua igreja 
para o famoso Gordo. Na Paraíba, esteve presente na 
missa de “dom José Maria Pires, que, por ser negro, 
era chamado carinhosamente de dom Pelé, embora 
preferisse ser chamado de Dom Zumbi.”

Para concluir, passo a palavra ao Jô Soares: 
“Ajudei também na comunhão em João Pessoa, ter-
ra de papai, na missa celebrada por dom José Maria 
Pires, o arcebispo da Paraíba, ele morreu há pouco 
tempo com quase cem anos. Quando chegou a hora 
do sermão, d. José Maria puxou uma folha de papel 
e eu pensei: Puxa, eis aí um bispo que deve ser fra-
co de oratória, precisa trazer o sermão por escrito. 
Aí notei que ele nem olhava para o papel. Começou 
a pregar com uma beleza de oratória. Perguntei ao 
meu  assistente:

- Mas falando tão bem, por que trouxe o sermão 
por escrito?

- Porque o DOPS o obriga a mandar uma cópia de 
cada sermão antes de pronunciá-lo.

Então me virei para a porta da igreja e vi dois 
tipos com cara de agentes do DOPS, papel nas mãos 
para conferir se o bispo dizia exatamente o que es-
tava escrito ali. Aliás, no jubileu sacerdotal de d. Hel-
der, foi d. José Maria quem falou numa bela homilia.

Sinto orgulho imenso de ter concedido a comu-
nhão com esses três homens, três religiosos, três 
brasileiros corajosos.”

Dez anos sem Crispim

Jô Soares na  
missa de dom José

Leite
ramalholeite84@gmail.com

Ramalho
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Diz a lenda que Henrique VIII 
é o autor de Folhas do Outono. 
Você conhece a música e o rei. 
E é fácil concluir que o autor da 
música não é o mesmo autor do 
reinado mais tirânico e sangrento 
de todos os tempos – desde que o 
diabo inventou a humanidade. Dis-
cordo do catecismo quando esta 
cartilha de dogmas e rezas diz que 
o homem foi criado por Deus. Mes-
mo com a intervenção de alguns 
hereges, de que Deus fez o homem 
do barro, resisto em aceitar essa 
paranóia do homem.

O primo Hélio dizia que, 
realmente, Deus fez o homem do 
barro, e a mulher do rabo de um 
cachorro. E narrava assim esse 
episódio do Gênesis:

“Feito o homem, Deus decidiu 
fazer a mulher. Como o homem, 
Eva também seria feita de terraco-
ta. Mas a massa de que Deus amal-
gamou o homem já havia se aca-
bado. Restavam alguns retalhos de 
segunda, de que Deus aproveitou 
para fazer os chifres de Adão. O 
homem, assim, estaria condenado 
à solitária perpétua. Então Deus 
deu um sono profundo ao Adão 
(uma espécie de anestesia geral), 
oportunidade em que retirou-lhe 
uma costela e, dela, fez o compa-
nheiro de Eva.”

Dizem que Adão teve sonhos 
coloridos (como os esquizofrêni-
cos) durante esse sono, em que 
tudo era maravilha. Mas eis que 
ia passando um cachorro que deu 
um bote e arrebatou a costela das 
mão de Deus. De imediato, Deus 
estendeu sua mão poderosa na di-
reção do ladrão, mas só alcançou-
lhe a cauda. O criador, então, deu 
uma mussica (sic) – aquele puxão 
brusco que o vaqueiro dá na cauda 
da rês, para derribá-la em cima da 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Folhas do outono

lista na vaquejada, ou em cima da 
jurema, na Caatinga.

Mas Deus puxou com força, 
pois ficou irado com o atrevimento 
de Veludo. Foi o primeiro momen-
to da ira divina. Aí, ele disse: “não 
tem tu, vai tu mesmo”. E desenvol-
veu sua escultura suprema, a mu-
lher. Belíssima. O trabalho divino 

foi denominado pelo antropologia 
de “Vênus de Willendorf ”, Áus-
tria. Hitler também era austríaco, 
podem ser aparentados; confira. A 
Vênus de Willendorf é o protótipo 
da beleza feminina, mas, bonita 
mesmo é a miss Paraíba, modelo 
2018, Ana Carla Medeiros. Tenho 
uma filha Medeiros, pela banda 
materna; devem ser parentas, 
pois minha moça também é muito 
bonita

Quero ver o que os jurados 
vão dizer, para não votar em Carla: 
1,72m; 63cm; 91cm; 89cm, olhos 
profundamente azuis, em cima de 
um rosto para nenhum deus botar 
defeito, sob a cabeleira de Rapun-
zel. Se não elegerem Ana Carla, 
será por racismo ou separatismo. 
Talvez seja mais bonita que minha 
filha mais velha; Ana é muito boni-
ta. E ela é DJ numa boate interna-
cional do sudeste asiático, lá onde 
USA perdeu duas guerras – a da 
Coréia e a do Vietnam.

Mas, quem é o autor de Folhas 
do Outono? Joseph Kosma. É o que 
diz a Internet, neste meu compu-
tador made in Manaus. Você de 
ter assistido um filme em que ele 
fez a trilha: A grande ilusão, Jean 
Renoir, considerado um dos dez 
melhores filmes do mundo pela 
crítica francesa. Dirigiu a Orques-
tra de Câmera de Berlim. Fez as 
trilhas de mais de cem filmes.Ga-
nhou o prêmio de melhor trilha no 
Festival de Cannes em 1951, com 
a trilha do filme Juliette ou La Clé 
des Songes.

No tempo de Henrique VIII 
não havia cinema. Juliette ou La 
Clé des Songes.

Ele não poderia jamais compor 
a trilha de Folhas mortas.

(Terça, quinta, sábado)

Discordo do catecismo 
quando esta cartilha de 

dogmas e rezas diz que o 
homem foi crido por Deus

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Fotos: Divulgação

Ilustração: Wikipédia



Foto: Thercles Silva/FuiLiteratura

Para Berilo e Dora Borba, 
Paulo Lopo e José Pequeno

Festa de padroeira é um acontecimento espe-
cial, principalmente no que se refere às cidades de 
nosso interior. É um momento que propicia o reen-
contro de quem mora distante com seus familiares e 
amigos. Reencontros apaixonados, carinhosos, ter-
nos, todos unidos em uma festança só, mas não é só 
isso: para quem vem de fora, as mudanças da urbe 
são mais sensíveis, é também um (re)encontro com 
seu cantinho, seu lugar. Aproveitando a época festi-
va, marcamos a nossa reunião de confraternização 
do Instituto Histórico e Geográfico de Serra Branca 
– IHGSB exatamente na véspera de sua padroeira, a 
Nossa Senhora da Conceição, que é celebrada no dia 
oito de dezembro e que, aliás, é festejada em várias 
cidades do Cariri histórico como Sumé, Cabaceiras, 
Pocinhos, Campina Grande e a própria Serra Branca. 

Segui para a Rainha do Cariri sozinho. E sempre 
que vou ao Cariri, ao meu Mundo-Sertão, sou absor-
vido por uma infinidade de sensações que enchem 
meu peito de emoção. É algo mais profundo do que 
aquela impressão de estar chegando em casa... é um 
sentimento de pertença àquele chão, àqueles rin-
cões, algo dificílimo de explicar. Vou tateando, pro-
curando e reconhecendo seus signos e contornos, e a 
viagem depois da virada do sol – depois do pingo do 
meio-dia – é reveladora! Os galhos secos da caatin-
ga parecem se inclinar para oeste procurando o sol, 
ficando numa posição oblíqua para receber menos 
raios solares, menos calor, sábia caatinga. Os ventos 
uivam varrendo a poeira e formando breves nuvens 
que encobrem o horizonte em véu, quando não fa-
zem pequenos redemoinhos (lá vai Comadre Fulozi-
nha...); não sei o porquê, mas aquele cenário tem um 
cheiro de passado, de antigo, de ancestral. 

Aquelas serras distantes, tendo suas cumeadas 
beijadas por nuvens esparsas que parecem brincar 
em meio a imensidão azul, um cenário ímpar que 
nos leva a reflexão; como é magnífica a natureza e 
quanto somos miúdos diante de tanta beleza e ge-
nerosidade. Na margem do Rio Taperoá, ao passar 
a ponte na “Travessia”, não vemos mais água e sim 
pedras que de tão lisas refletem o sol de maneira 
tão intensa que chegam a se esconder e se confundir 
com a areia fina e branca do rio. A BR-412 vai ga-
nhando aquele Mundo-Sertão, em certo momento 
ela se alinha com a Serra do Saco, parece buscá-la. 
No seu chão, dentre os minerais que formam o as-
falto se sobressai a mica que, fragmentada, propor-
ciona um espetáculo de brilho ao momento em que 
reflete o astro rei, até parece um chão de estrelas... 
E a sentinela, a Craibeira de Daniel Duarte, parei ali 
e fitei os raios solares tomarem conta da Serra Bran-
ca, grande formação rochosa quase que completa-
mente desnuda de sedimento e vegetação que pode 
ser visto de bem longe. Seu dorso convexo reflete os 
raios solares a destacando em meio às serras do ho-
rizonte. N’aquele olhar, eu imaginava o quão espe-
cial seria a reunião no início da noite e de fato foi o 
que aconteceu.

A reunião solene lotou o pátio da Escola Vas-
concelos Brandão, o maior público de todas as reu-
niões que fizemos! De início a Orquestra Maria Gui-
marães, regida pelo maestro Raniery, desfilou nos 
arredores da escola e na reunião iniciou tocando o 
hino de Serra Branca. Momento de pura e verdadei-
ra emoção. O seu compositor, Paulo Lopo Saraiva, 
que tomou posse naquela noite na cadeira nº 09, era 
um dos mais emocionados. Cantava o hino com for-
ça, alegria e orgulho, fazia gestos e vibrava balbu-
ciando “viva Serra Branca!”, gesto bonito de se ver, 
assim como foi seu belo discurso de posse. Tivemos 
as falas do presidente de honra Berilo Borba, do pre-
feito Vicente Fialho de Souza Neto (Souzinha) e do 
presidente do Instituto Prof. José Pequeno. Através 
delas foi dito ao público sobre a reunião que houve 
durante a tarde entre o prefeito e uma comissão do 
IHGSB onde foi firmado o compromisso da Prefei-
tura em viabilizar uma sede provisória para nossa 
Casa de Memória, algo notável para nossos objetivos 
já que nossa sede, a Casa dos Borba, não possui ain-
da condições de ser ocupada. Por fim, o palestrante 
da noite, o amigo Daniel Duarte, se dedicou a fazer 
um esboço das padroeiras e padroeiros do nosso Ca-
riri histórico, uma rica aula de história eclesiástica 
de nossas terras. 

Após a reunião, fui observar a festividade. A 
praça estava bem movimentada numa paisagem de 
interior aconchegante e bela. Para o dia seguinte, 
outra festa! Sumé nos esperava para a reunião de 
aniversário do Instituto Histórico e Geográfico do 
Cariri e inauguração do Memorial São Thomé do Su-
curú, mas aí já é outra história. 

Reunião histórica 
em Serra Branca
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Depois de se realizar no próprio 
município, localizado no Litoral Sul 
da Paraíba, no dia 1 de dezembro, a 
Mostra Ocupa Flit Conde acontece 
hoje, a partir das 10h, na Livraria do 
Luiz, instalada na Galeria Augusto dos 
Anjos, no Centro da capital. A ação vai 
dedicar esta manhã à literatura e ou-
tras formas de manifestação cultural. 
A programação do evento será marca-
da com o lançamento - com sessão de 
autógrafos - do livro intitulado Ninho 
de Haicais, da premiada escritora Ma-
ria Valéria Rezende, mas inclui outras 
atrações, a exemplo de uma perfor-
mance literária da atriz Zezita Matos, 
acompanhada por Carlyto Campos, 
além de peleja entre os poetas Mar-

coni Araújo e Sander Lee com a viola 
de Beto Cajá e a exposição Parahybas, 
integrada por fotografias de Rodolpho 
Athayde, cuja curadoria é de Ednamay 
Cirilo.

Na ocasião, também será apre-
sentado um vídeo sobre a Ocupa Flit 
Conde, cujo objetivo é relembrar 
os melhores momentos da Festa do 
Livro Internacional da Paraíba, que 
aconteceu no Sítio Tambaba. Com 
isso, vai ser uma oportunidade para 
quem não pode ir ter a chance de 
assistir e sentir um pouco da expe-
riência do evento.

A Mostra Ocupa Flit Conde é uma 
realização da 4 Olhos Comunicação 
Cultural, em parceria com 3Brasis 

e Prefeitura de Conde. A ação tem o 
patrocínio da Gráfica JB e do Bradesco, 
além de contar com o apoio cultural da 
Universidade Federal da Paraíba, do 
Sistema Fecomercio e do Sebrae PB.

Mostra Ocupa Flit é realizada hoje 
na Livraria do Luiz, em João Pessoa
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Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]
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Em cartaz
TODAS AS CANÇÕES DE AMOR – (BRASIL 2018) Romance. 
Duração: 90 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Chico 
(Bruno Gagliasso) e Ana (Marina Ruy Barbosa) se mudam para um 
novo apartamento em São Paulo. Enquando arrumam as coisas, ela 
acha um fita K7 e decide escutar. Trata-se de uma mixtape que Clarisse 
(Luiza Mariani) fez 20 anos antes para seu marido, Daniel (Julio An-
drade). Os dois casais, apesar de distanciados pelo tempo, têm muito 
em comum. 14:30 – 21:00.

DETETIVES DO PRÉDIO AZUL 2 – O MISTÉRIO ITALIANO – 
(BRASIL 2018) Família / Aventura. Sinopse: Durante a Expo-Bruxas, 
a maior feira de bruxos do mundo, Pippo (Pedro Henriques Motta), 
Bento (Anderson Lima) e Sol (Leticia Braga) viajam até a Itália para 
investigar o sumiço da feiticeira Berenice (Nicole Orsini), que foi se-
questrada pelos bruxos Máximo e Mínima Buongusto. Com o trabalho 
em equipe e a ajuda da avó de Pipo, eles conseguirão desvendar esse 
mistério. TAMBIÁ 2: 15:10 - 17:00 - 18:50 - 20:40. MANGABEIRA 3: 
13:30 - 15:30 - 17:30 -19:45. MANGABEIRA 4: 14:30 - 16:30 - 18:30 
- 20:30. MANAÍRA 4: 12:15 (so sábado e domingo) - 14:15 - 16:15 
- 18:15 - 20:15. MANAÍRA 6: 12:45 (só sábado e domingo) - 14:45 
- 16:45 - 18:45 - 20:45. MANAÍRA 7: 13:45 - 15:45 - 17:45 - 19:45. 

EM CHAMAS – (COREIA DO SUL 2018) Drama / Suspense. Du-
ração: 148 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Durante 
um dia normal de trabalho como entregador, Jong-soo (Yoo Ah-In) 
reencontra Hae-mi (Jeon Jong-seo), uma antiga amiga que vivia no 
mesmo bairro que ele. A jovem está com uma viagem marcada para 
o exterior e pede para Jong-soo cuidar de seu gato de estimação en-
quanto está longe. Hae-mi volta para casa na companhia de Ben (Ste-
ven Yeun), um jovem misterioso que conheceu na África. No entanto, o 
forasteiro tem um hobby peculiar, que está prestes a ser revelado aos 
amigos. MANAÍRA 10 LEG: De Segunda-feira a Sexta-feira – 19h30. 
Sábados e Domingos – 14h. MANAÍRA 11 LEG: 13:30 (só sábado e 
domingo) - 19:15 (exceto sábado e domingo).

AQUAMAN – (EUA 2018) Aventura / Ação. Duração: 143 minutos. 
Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Arthur Curry (Jason Momoa), 
mais conhecido como Aquaman, ainda é um homem solitário, mas 
quando ele começa uma jornada com Mera (Amber Heard), em busca 
de um algo muito importante para o futuro de Atlantis, ele aprende 
que não pode fazer tudo sozinho. TAMBIÁ 5 DUB: 14:35 – 17:25 – 
20:15. TAMBIÁ 6 3D DUB: 14:50 – 17:40 – 20:30. MANGABEIRA 1 
3D DUB: 13:00 - 16:00 - 19:00 - 22:00. MANGABEIRA 5 3D DUB: 
12:15 (somente sábado e domingo) - 15:00 - 18:00. MANGABEIRA 
5 3D LEG: 21:00. MANAÍRA 3 LEG: 18:30 - 21:30. MANAÍRA 5 3D 
DUB: 16:00 - 22:00. MANAÍRA 5 3D LEG: 13:00 - 19:00. MANAÍRA 9 
3D DUB: 12:00 (só sábado e domingo) - 18:00. MANAÍRA 9 3D LEG: 
15:00 - 21:00. MANAÍRA 10 3D LEG: 14:00 - 17:00 - 20:00.

O CHAMADO DO MAL – (EUA 2018) Terror. Duração: 92 minutos. 
Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Um professor universitário 
e sua esposa, que estão prestes a ter um bebê, serão os responsáveis 
por um ato com consequências horrendas: eles liberam, involuntaria-
mente, uma entidade maligna com pretensões perigosas. TAMBIÁ 1 
DUB: 17:15 - 21:00. MANAÍRA 4 LEG: 22:15.

CADÁVER – (EUA 2018) Terror. Duração: 86 minutos. Classificação 
indicativa: 14 anos. Sinopse: Megan Reed (Shay Mitchell) é uma 
policial reformada que tem lutado contra os vícios. Ela está prestan-
do serviços comunitários em um hospital, como um pagamento para 
o tratamento que a deixou sóbria. Tudo, entretanto, torna a história 
muito mais macabra depois que um cadáver misterioso é encontrado 
no local. TAMBIÁ 1 DUB: 19:05.

OS EXTERMINADORES DO ALÉM CONTRA A LOIRA DO 
BANHEIRO – (BRASIL 2017) Comédia / Terror. Sinopse: Um grupo 
de três youtubers que se dizem especialistas em seres sobrenaturais 
decidem conquistar o reconhecimento do público de uma vez por todas. 
Para isso eles traçam um plano para capturar um ser conhecido por 
todos. Trata-se do espírito de uma mulher de cabelos claros que mor-
reu de modo desconhecido e que assombra os banheiros das escolas 
de todo o país: a loura do banheiro. MANGABEIRA 2: 14:45(exceto 
sábados e domingos) - 17:15 (exceto sábados e domingos). MANAÍRA 
8: 16:40 - 18:50.

ROBIN HOOD – A ORIGEM – (EUA 2018) Aventura / Ação. 
Duração: 117 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: 
A origem da famosa lenda sobre o ladrão que rouba dos ricos para 
dar aos pobres. Robin Hood (Taron Egerton) volta das Cruzadas e 
surpreende-se ao encontrar a Floresta Sherwood infestada de crim-
inosos, no mais completo caos. Ele não deixará que as coisas per-
maneçam desse jeito. TAMBIÁ 3 DUB: 18:35 - 20:50. MANGABEIRA 
2 DUB: 22:15. MANAÍRA 2 DUB: 12:30 (somente sábado e domingo). 
MANAÍRA 2 LEG: 15:00 - 17:30 - 20:00. 

ENCANTADO – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 86 
minutos. Classificação indicativa: 6 anos. Sinopse: Quando criança, o 
príncipe Felipe Encantado foi alvo da bruxa Morgana, que aplicou nele 
um feitiço que faz com que todas as mulheres por ele se apaixonem 
assim que o vêem. Com isso, ele não apenas salva como se torna noivo 
de três princesas em apuros: Branca de Neve, Cinderela e a Bela Ador-
mecida. O feitiço apenas será quebrado quando o príncipe encontrar o 
amor verdadeiro, algo bastante difícil diante de tamanha adoração. 
Precisando cumprir um desafio em três etapas, ele encontra apoio na 
ladra Leonora Quinonez, que está imune ao seu galanteio e se traveste 
de homem para ajudá-lo.  TAMBIÁ 3 DUB: 15:05 - 16:50. MANGAB-
EIRA 2 DUB: 14:45(somente sábados e domingos) - 17:15 (somente 
sábados e domingos). MANAÍRA 3 DUB: 14:15 - 16:15. 

ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRINDEWALD –  
(EUA / REINO UNIDO 2018) Aventura / Fantasia. Duração: 134 minu-
tos. Classificação indicativa: 12 anos.  Sinopse: Newt Scamander (Eddie 
Redmayne) reencontra os queridos amigos Tina Goldstein (Katherine 
Waterston), Queenie Goldstein (Alison Sudol) e Jacob Kowalski (Dan 
Fogler). Ele é recrutado pelo seu antigo professor em Hogwarts, Alvo 
Dumbledore (Jude Law), para enfrentar o terrível bruxo das trevas 
Gellert Grindelwald (Johnny Depp), que escapou da custódia da MA-
CUSA (Congresso Mágico dos EUA) e reúne seguidores, dividindo o 
mundo entre seres de magos sangue puro e seres não-mágicos.  TAM-
BIÁ 4 DUB: 15:25. MANGABEIRA 4 DUB: 22:30. MANAÍRA 1 LEG: 
15:20 - 18:15 - 21:15. 

DE REPENTE UMA FAMÍLIA – (EUA 2018) Comédia / Drama. 
Duração: 118 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: O 
jovem casal Pete (Mark Wahlberg) e Ellie (Rose Byrne) decide adotar 
uma criança, e busca uma feira destinada a proporcionar encontros en-
tre adultos e jovens sem lar. O casal se apaixona pela pré-adolescente 
Lizzie (Isabela Moner), uma garota de temperamento forte, e decide 
adotá-la. Mas Lizzie tem dois irmãos menores, que se mudam com ela. 
Logo, Pete e Ellie se veem com três crianças barulhentas e indisciplina-
das, que mudam as suas vidas por completo. TAMBIÁ 1 DUB: 15:00. 
MANGABEIRA 3 DUB: 21:45. 

O GRINCH – (EUA 2018) Animação / Família. Duração: 90 
minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: O Grinch é um 
ser verde que não suporta o Natal e, todo ano, precisa aturar 
que os habitantes da cidade vizinha de Quemlândia comemorem 
a data. Decidido a acabar com a festa, ele resolve invadir os 
lares dos vizinhos e roubar tudo o que está relacionado ao Natal.  
MANAÍRA 1 DUB: 13:20.

ANIMAIS FANTÁSTICOS – OS CRIMES DE GRINDEWALD –  
(EUA / REINO UNIDO 2018) Aventura / Fantasia. Duração: 134 minu-
tos. Classificação indicativa: 12 anos.  Sinopse: Newt Scamander (Eddie 
Redmayne) reencontra os queridos amigos Tina Goldstein (Katherine 
Waterston), Queenie Goldstein (Alison Sudol) e Jacob Kowalski (Dan 
Fogler). Ele é recrutado pelo seu antigo professor em Hogwarts, Alvo 
Dumbledore (Jude Law), para enfrentar o terrível bruxo das trevas 
Gellert Grindelwald (Johnny Depp), que escapou da custódia da 
MACUSA (Congresso Mágico dos EUA) e reúne seguidores, dividindo 
o mundo entre seres de magos sangue puro e seres não-mágicos.  
MANGABEIRA 2 DUB: 19:30.

BOHEMIAN RHAPSODY – (EUA 2018) Biografia / Drama. 
Duração: 135 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: 
Freddie Mercury (Rami Malek) e seus companheiros, Brian May, 
Roger Taylor e John Deacon mudam o mundo da música para 
sempre ao formar a banda Queen durante a década de 1970. 
Porém, quando o estilo de vida extravagante de Mercury começa a 
sair do controle, a banda tem que enfrentar o desafio de conciliar 
a fama e o sucesso com suas vidas pessoais cada vez mais compli-
cadas. MANAÍRA 11 LEG: 16:30 - 22:15.

AS VIÚVAS – (EUA  / REINO UNIDO 2018) Suspense / Drama. 
Duração: 129 minutos. Sinopse: Quatro viúvas entram para o mundo 
do crime após os seus maridos morrerem durante uma das maiores 
tentativas de assalto da atualidade. Eles tomam para a si a responsab-
ilidade de honrar a memória dos amados terminando o que eles não 
conseguiram completar. MANAÍRA 6 LEG: 22:45.

A VIDA EM SI - (EUA 2018) Drama / Romance. Duração: 
118minutos. Sinopse: O relacionamento amoroso vivido por um 
casal (Oscar Isaac e Olivia Wilde), é contado através de diferentes 
décadas e continentes, desde as ruas de Nova York até Espanha e 
como diferentes pessoas acabam se conectando a ela através de um 
evento marcante. MANAÍRA 11 LEG: 13:30 (exceto sábado e domin-
go) - 19:15 (só sábado e domingo).

SERVIÇO 
n Evento: Mostra 
Ocupa Flit
n Data: Hoje
n Hora: 10h
n Local: Livraria do Luiz, em 
João Pessoa
n Endereço: Galeria 
Augusto dos Anjos, Praça 1817, 
88, Centro

A premiada escritora Maria Valéria Rezende participa do encontro literário com o lançamento do seu novo livro, intitulado Ninho de Haicais

Foto: Divulgação
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Primeira edição do evento, que ocorre no Clube Cabo Branco, conta com show da banda carioca Ponto de Equilíbrio

A primeira edição do 
Love Jampa Reggae Festival 
se realiza hoje à noite, no 
Esporte Clube Cabo Bran-
co, localizado no bairro do 
Miramar, na cidade de João 
Pessoa. Os portões do ECCB 
abrem às 19h e quem vai 
se apresentar, inicialmente, 
às 20h, é a Radiola Jamai-
cana, com participação de 
Dennys Has. Na sequência, 
às 21h30, o grupo Embos-
cada e, em seguida, às 23, a 
banda Adão Negro, Radio-
la Jamaicana (0h30) e, às 
0h50, a principal atração 
do evento, o grupo Ponto 
de Equilíbrio. Ingressos à 
venda nas lojas Furtacor do 
Mag e do Tambia Shopping, 
bem como na loja 33 Graus 
no Centro, ou então online, 
pelo site Ontickets. Valo-

res: R$ 100 (inteira) e R$ 
50 (estudante), mas, neste 
último caso, será exigida 
apresentação da carteira 
escolar, ou declaração de 
curso na portaria.  

A organização do festi-
val anunciou que o evento - 
que terá ambientação, dois 
palcos e dois telões e lounge 

- chega para se consolidar 
no calendário pré-verão da 
cidade de João Pessoa. Nesse 
sentido, a proposta é trazer 
para os amantes do reggae 
uma noite diferenciada, ofe-
recendo um clima de muita 
alegria. E, por isso, as ban-
das foram cuidadosamente 
escolhidas, sendo duas atra-
ções nacionais - as bandas 
Ponto de Equilíbrio e Adão 
Negro - e duas de âmbito 
local, ou seja, Emboscada 
e Radiola Jamaicana, para 
representarem a cena mais 
alternativa do reggae parai-
bano.

Atração principal do 
Love Jampa Reggae Festi-
val, Ponto de Equilíbrio é 
uma das principais referên-
cias do reggae no Brasil e 
fenômeno de público des-

de sua criação, em 1999. 
A banda carioca é formada 
por Helio Bentes (vocal), 
Pedro ‘Pedrada’ Caetano 
(baixo), Márcio Sampaio 
(guitarra), Tiago Caetano 
(teclado), Lucas Kastrup 
(bateria) e Marcelo Cam-
pos (percussão), o grupo já 
lançou 4 discos e um DVD 
ao vivo: “Reggae a vida com 
amor” (2004), “Abre a ja-
nela” (2007), “Dia após dia 
lutando” (2010) e “Juntos 
somos fortes” (2013). “Essa 
é a nossa música” é o quarto 
álbum de estúdio da banda, 
e teve seu lançamento em 
2016.

Já a banda Adão Ne-
gro foi fundada em 1996 e, 
dois anos depois, gravou 
o primeiro disco, homôni-
mo ao grupo, lançado no 

ano 2000. Impulsionado 
pela aaaação da pirataria, 
o grupo começou a tornar-
se conhecido nas grandes 
capitais do país, devido ao 
registro do show que reu-
niu 25 mil pessoas no Costa 
Verde, clube localizado na 
orla de Salvador (BA), re-
sultando no disco pirata 
da banda mais divulgado 
no país, chamado “Adão Ne-
gro no Costa Verde”.

Outra atração do fes-
tival, a banda Emboscada 
surgiu no cenário alternati-
vo em 2001 e, desde então, 
sempre procurou agregar 
algo novo ao som revelado 
ao mundo pelo rei do reggae, 
Bob Marley. Sob o lema da 
originalidade, a banda vem 
desenvolvendo um trabalho 
autoral com músicas que 

tratam tanto de assuntos li-
gados à juventude – praia, 
surfe, amor – como desta-
cam as causas sociais, tocan-
do em temas mais delicados, 
como pobreza e conflitos 
sociais. Para o Love Jampa a 
banda preparou seus maio-
res sucessos, além de novas 
músicas.

A Radiola Jamaicana foi 
criada no segundo semestre 
de 2015 e promove diálogo 
entre cultura popular o reggae 
music e novas tecnologias. 
Usando elementos da cultura 
nordestina, a exemplo do coco 
de roda, ciranda, e mesclan-
do com ritmos jamaicanos, a 
Radiola Jamaicana atua em 
palcos, teatros ao ar livre com 
vários artistas e em vários 
seguimentos no campo das 
artes.

Love Jampa Reggae Festival 
acontece hoje em João Pessoa

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

A proposta é trazer para 
os amantes do reggae 

uma noite diferenciada, 
oferecendo um clima 

de muita alegria. E, por 
isso, as bandas foram 

cuidadosamente escolhidas

Moedas, cédulas e medalhas, além 
de cartões telefônicos, miniaturas e 
muitas outras peças estão expostas 
no encontro de colecionadores que a 
Sociedade Filatélica e Numismática 
de João Pessoa promove neste final de 
semana, em sua própria sede, localiza-
da na Rua Governador José Gomes da 
Silva, 535, no bairro de Tambauzinho. 
O evento, que foi aberto ontem, pros-
segue hoje, quando, a partir das 15h, 
ocorrerá a eleição - duas chapas dis-
putam o pleito - da nova diretoria da 
entidade para o biênio 2019/2020 - e 
se encerrará neste domingo, sempre 
no período das 9h às 18h. Na ocasião, 
o público pode adquirir novidades no 
mundo do colecionismo numismático. 
Neste ano, quem participa é o presi-
dente da Sociedade Numismática Bra-
sileira, o comendador Gilberto Fer-
nando Tenor. 

Grupo promove 
até hoje encontro 
de colecionadores 
em João Pessoa 

Em sentido horário: 
As bandas 

Adão Negro, Ponto de 
Equilíbrio 

e Emboscada

Show de Anitta será um dos pontos altos do festival que movimenta o verão na capital

Fotos: DivulgaçãoFoto: Vinícius Moreira de Souza

Entretenimento

Cantora Anitta retorna ao Fest Verão 
Paraíba no dia 12 de janeiro de 2019

Estrela de documentá-
rio lançado recentemente 
pela Netflix, com sucessos 
no Brasil e exterior, além 
rumores de parceria com 
Madonna, Anitta é uma das 
principais artistas nacio-
nais da atualidade. Sucesso 
garantido entre os paraiba-
nos, a cantora é presença 
confirmada, pela segunda 
vez consecutiva, no Fest Ve-
rão Paraíba.

A artista sobe ao palco 
da Arena Fest Verão, em 
Ponta de Campina, no dia 
12 de janeiro, mesma data 
que Wesley Safadão e Ma-
theus e Kauan, com quem 
possui parcerias musicais 
de sucesso. Além disso, o 
dia também contará com 

apresentação de Jopin. 
A 14ª edição do evento 
acontece pela primeira 
vez aos sábados e os in-
gressos podem ser adqui-
ridos na Domus e Mioche 
(João Pessoa), Spazzio e 
Mioche (Campina Gran-
de), e pelo site do Ingres-
so Rápido (www.ingres-
sorapido.com.br).

O Fest Verão Paraíba 
2019 acontece nos dia 5, 12 
e 19 de janeiro, na Praia de 
Ponta de Campina, e conta 
com a parceria da Iesp, São 
Braz, Old Par, Ketel One, 
Tanqueray, Mioche, e apoio 
da Prefeitura Municipal de 
Cabedelo, Governo do Es-
tado da Paraíba e Ubaldo 
Seguros.
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Alerta na França
As autoridades da França estão preparando um 
dispositivo de segurança por causa das convocações 
de protesto dos “coletes amarelos”.  Página 15
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Levantamento feito pelo site G1 revelou que apenas seis governadores eleitos começarão o mandato com “saúde” fiscal
A crise fiscal dos gover-

nos estaduais tem um impac-
to perverso e direto na vida 
do cidadão. São os estados 
que fornecem boa parte dos 
serviços básicos para a socie-
dade como educação, saúde e 
segurança pública. Hoje, sem 
folga no orçamento, boa par-
te das políticas públicas está 
sendo comprometida e, em 
alguns estados, o salário de 
servidores está atrasado. De 
acordo com o levantamento 
do G1, apenas seis governa-
dores pegarão estados com 
situação fiscal confortável: 
um deles é João Azevêdo, da 
Paraíba. Os outros são Ama-
pá, Amazonas, Roraima, To-
cantins e Espírito Santo.

A situação fiscal da Pa-
raíba é considerada muito 
boa. As notas levam em con-
ta seis indicadores das con-
tas públicas: endividamento, 
poupança corrente, liquidez, 
resultado primário, despesa 
com pessoal e encargos so-
ciais e investimentos.

“A situação dos estados 
é muito complicada”, diz o 
analista de contas públicas 
da Tendências, Fabio Klein, e 
coordenador do estudo. O le-
vantamento teve a participa-
ção do economista Marcio Mi-
lan, também da Tendências.

Para avaliar a situação 
fiscal dos estados, os ana-
listas deram notas de 0 a 
10 com base em dados do 
Tesouro Nacional para seis 
indicadores das contas pú-
blicas: endividamento; pou-
pança corrente, liquidez, 
resultado primário, despesa 
com pessoal e encargos so-
ciais e investimentos. Cada 
item recebeu um peso dife-
rente e, em seguida, foi feita 
uma média para cada unida-
de da federação.

Pelo levantamento, os 
estados com boa capacidade 
fiscal precisam ter nota mé-
dia igual ou acima de 6. Com 
muito boa capacidade, a nota 
tem de ultrapassar 8 – o úni-
co a superar foi Amapá. “Mas 
a minha experiência mostra 
que os dados do Amapá va-
riam muito. É preciso olhar 
com um certo cuidado”, afir-
ma Klein.

No outro extremo, estão 
Rio de Janeiro, Minas Gerais e 
Rio Grande do Sul. Esses são 
os estados mais frágeis. “O 
Rio vai mal em quase todos os 
indicadores. O mesmo ocorre 
com Minas Gerais”, diz Klein.

PB fica entre os seis estados do 
Brasil com boa situação fiscal

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Wéric

Encontro no TJ

João se reúne com desembargadores
O governador eleito da 

Paraíba, João Azevêdo, es-
teve no Tribunal de Justiça 
da Paraíba, onde se reuniu, 
na manhã dessa sexta-fei-
ra, com o presidente do 
Judiciário estadual, desem-
bargador Joás de Brito Pe-
reira Filho, e com o presi-
dente eleito para o biênio 
2019/2020, desembarga-
dor Márcio Murilo da Cunha 
Ramos. Na pauta, a questão 
orçamentária para o pró-
ximo ano, as dificuldades 
financeiras e estruturais do 
TJPB e a necessidade de um 
permanente diálogo entre 
os dois Poderes.

O encontro aconte-
ceu na Sala de Reuniões 
da Presidência do Tribunal 
de Justiça e contou com as 
presenças do desembarga-
dor Oswaldo Trigueiro do 
Valle Filho, do procurador-
geral de Justiça da Paraíba, 
Francisco Seráphico da Nó-
brega Neto, e do secretário 
de Planejamento, Gestão 
e Orçamento do Estado, 

Waldson Dias de Souza.
Segundo o desembar-

gador Joás de Brito, a visita 
do governador eleito ao Tri-
bunal veio reforçar a harmo-
nia entre os Poderes Execu-
tivo e Judiciário e tratou de 
questões relevantes para o 
bom funcionamento da Jus-
tiça. “Destaco a importância 
da visita, que caracteriza 
um gesto de interesse de 
solucionar os problemas do 
Judiciário com responsabili-
dade e transparência.”.

João Azevêdo disse que 
veio ao Tribunal para uma 
visita de cortesia, como for-
ma de estreitar os laços com 
o Poder Judiciário, não só 
com o atual presidente, de-
sembargador Joás de Brito, 
mas, também, com o desem-
bargador Márcio Murilo, 
que assumirá a Presidência, 
em 1º de fevereiro de 2019. 

“É importante que a 
gente possa dividir as preo-
cupações que temos quanto 
gestor, a partir de primeiro 
de janeiro, à frente do Go-

verno do Estado, e também 
com a direção do Tribunal 
de Justiça para que pos-
samos trabalhar conjun-
tamente, na tentativa de 
prestar o melhor serviço à 
população. Isso, claro, pas-
sa por questões não só de 
estrutura física dos Pode-
res, mas também da parte 
orçamentária, que foi colo-
cada na mesa”, comentou, 
acrescentando que o mais 
relevante foi a relação de 
trabalho estabelecida e que, 
a partir do próximo ano, 
serão agendadas reuniões 
bimestrais para discutir o 
andamento de todo o pro-
cesso, tanto administrativo 
quanto financeiro de todos 
os órgãos.

Já o presidente elei-
to para administrar o Tri-
bunal de Justiça no biênio 
2019/2020, desembarga-
dor Márcio Murilo, afirmou 
que esta foi a primeira re-
união institucional com o 
governador eleito, quando 
foram expostas as condi-

ções financeira e estrutu-
ral do Poder Judiciário. “O 
governador João Azevê-
do também apresentou as 
condições do Executivo. 
Tivemos um diálogo aber-
to, amistoso, profissional e 
de igual para igual. Segun-
do combinamos, esse foi o 
primeiro, de muitos outros 
encontros”, declarou o ma-
gistrado.

Márcio Murilo afirmou 
que, na pauta de discussão, 
esteve em destaque a crise 
financeira pela qual pas-
sa o Judiciário e a busca de 
soluções conjuntas entre os 
dois Poderes para superar 
o problema e equilibrar a 
situação. Na ocasião, o futu-
ro presidente do TJPB disse, 
ainda, que tem como com-
promisso de gestão enxu-
gar a máquina administra-
tiva, cumprir o que manda 
a Constituição, prestar um 
serviço eficiente, porém, o 
mais econômico possível. 
“Nós pedimos, é claro, a 
compreensão do Executivo 

para que houvesse um apor-
te financeiro para que o Po-
der Judiciário sobreviva e 
possa cumprir o seu papel”, 
reforçou.

A recuperação do pré-
dio do Palácio da Justiça 
também foi abordada. De 
acordo com o desembarga-
dor Márcio Murilo, a ques-
tão já foi discutida pelo atual 
presidente Joás de Brito e o 
governador Ricardo Couti-
nho e encontra-se bem en-
caminhada. “Esse é um mé-
rito do desembargador Joás, 
que conseguiu um acordo 
com o Executivo para que o 
prédio seja reaberto. Só falta 
agora executar os projetos, 
que esperamos que aconte-
ça já no início do próximo 
ano”, comentou, informando 
que ainda foram discutidas 
estratégias para, no futuro, 
haver a possibilidade de 
uma permuta ou convênio 
que possibilite a construção 
de um novo prédio, mais 
funcional e econômico, para 
os jurisdicionados.

Foto: Divulgação/TJPB

O encontro aconteceu na Sala de Reuniões da Presidência do Tribunal de Justiça e contou ainda com a presença do procurador-geral de Justiça da Paraíba, Francisco Seráphico da Nóbrega

A Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB) concedeu, 
nesta sexta-feira (14), duran-
te sessão especial, a Medalha 
Epitácio Pessoa ao desembar-
gador do Tribunal Regional 
Federal da 5ª Região (TRF-5) 
Rogério Fialho. A mais alta 
honraria da Casa de Epitácio 
Pessoa foi prestigiada por di-
versas autoridades do meio 
jurídico e empresarial. 

O presidente da Assem-
bleia Legislativa, Gervásio 
Maia, destacou a importância 
da homenagem concedida ao 
desembargador Rogério de 

Meneses Fialho Moreira. “É 
uma honra muito grande vi-
ver esse momento, entregar 
a Medalha Epitácio Pessoa 
ao desembargador Rogério 
Fialho, por tudo o que ele 
representa no meio jurídico, 
por tudo o que construiu ao 
longo de sua vida, sendo uma 
das figuras mais respeitadas 
do país”, destacou.

Já o desembargador 
Rogério Fialho agradeceu 
a honraria concedida pela 
Assembleia Legislativa. “Re-
cebo esta homenagem com 
muita gratidão, com muito 

orgulho. Esta casa é a casa 
do povo, que representa to-
dos os paraibanos. Receber 
esta medalha - que leva o 
nome de Epitácio Pessoa, 
um dos maiores homens 
públicos do país, sendo a 
única pessoa que conseguiu 
chegar à cúpula dos três po-
deres da República, é motivo 
de muita honra”, agradeceu. 

O governador eleito 
João Azevêdo disse que o 
homenageado se dedicou à 
Justiça e ao povo paraiba-
no. “Esse reconhecimento 
– com a mais alta comenda 

da Assembleia – se fazia ne-
cessário. Para mim, é uma 
honra muito grande parti-
cipar desse momento, uma 
homenagem a todos aqueles 
que têm compromisso com a 
Paraíba”, acrescentou. 

Participaram da sessão 
especial os deputados es-
taduais João Bosco Carnei-
ro, João Gonçalves, Manoel 
Ludgério e Lindolfo Pires. 
Estiveram presentes ainda 
à solenidade,  presidente do 
Foro da Justiça Federal na 
Paraíba, Bruno Teixeira de 
Paiva, o presidente do Tri-

bunal de Justiça da Paraíba, 
Joás de Brito Pereira, o sub-
procurador-geral de Justiça 
da Paraíba, Álvaro Gadelha 
Campos, e o comandante-
geral do Corpo de Bombei-
ros, Jair Carneiro de Barros, 
entre outras autoridades. 

Perfil
Nascido em 1º de agos-

to de 1966, o pessoense 
Rogério de Meneses Fialho 
Moreira integra, atualmente, 
o Tribunal Regional Federal 
da 5ª região (TRF-5).

Rogério Fialho graduou-

se em Direito pela Univer-
sidade Federal da Paraíba 
(UFPB), em 1988, tornando-
se professor da instituição 
de ensino no ano seguinte à 
graduação. Tem especializa-
ção em Processo Civil e par-
ticipou de cursos no Brasil e 
em diversos países. 

O ingresso na magis-
tratura federal ocorreu em 
1993, na 5ª Vara de Pernam-
buco. Foi ainda da 4ª Vara da 
Paraíba, em Campina Gran-
de, e titular da 7ª Vara de 
João Pessoa até 2008, quan-
do foi para o TRF-5.

ALPB concede homenagem a Rogério Fialho
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Decisão do presidente acontece um dia depois do ministro do STF, Luiz Fux, ter determinado a prisão do italiano

O presidente Michel 
Temer assinou ontem a ex-
tradição do italiano Cesare 
Battisti, condenado à prisão 
perpétua em seu país. A me-
dida foi confirmada pelo Pa-
lácio do Planalto. Quinta-feira 
(13), o ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Luiz 
Fux já havia determinado a 
prisão do italiano.

Em 1988, Battisti foi 
condenado na Itália por qua-
tro homicídios cometidos 
quando integrava o grupo 
Proletariados Armados pelo 
Comunismo. Ele chegou ao 
Brasil em 2004, onde foi pre-
so três anos depois.

Battisti foi solto da Peni-
tenciária da Papuda, em Bra-
sília, em 9 de junho 2011. Ele 
voltou a ser preso em outu-
bro do ano passado na cidade 
de Corumbá, em Mato Grosso 
do Sul, perto da fronteira do 
Brasil com a Bolívia. Segundo 
a Polícia Rodoviária Federal 
(PRF), ele tentou sair do país 
ilegalmente com cerca de 
R$ 25 mil em moeda estran-
geira. Após a prisão, Battisti 
teve a detenção substituída 
por medidas cautelares.

Com a decisão de Te-
mer, a Itália consegue algo 
que vinha pedindo ao go-
verno brasileiro há oito 
anos. O governo italiano pe-

Da Agência Brasil 

Temer assina a extradição 
do italiano Cesare Battisti

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Carlos Vieira
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diu a extradição de Battisti, 
aceita pelo STF. Contudo, no 
último dia de seu mandato, 
em dezembro de 2010, o 
então presidente Luiz Iná-
cio Lula da Silva decidiu 
que Battisti poderia ficar no 
Brasil, e o ato foi confirma-
do pelo Supremo.

Decisão técnica
A decisão de mandar 

prender o italiano Cesare 
Battisti foi eminentemente 
técnica, disse ontem o minis-
tro do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) Luiz Fux.   

Com isso, assim que Bat-
tisti for preso, poderá ser ex-

traditado para a Itália, onde é 
condenado à prisão perpétua 
por crimes de terrorismo.

“Critério técnico. Primei-
ro, um presidente, que é o re-
presentante do Brasil nas suas 
relações internacionais, não 
fique impedido de extraditar 
um estrangeiro pelo fato de o 

presidente anterior não ter o 
mesmo ponto de vista”, disse 
Fux. O ministro foi agraciado 
nesta sexta-feira (14) com o 
Colar do Mérito, do Ministé-
rio Público do Rio de Janeiro 
(MP), junto com outras auto-
ridades,  na sede da entidade, 
no centro do Rio.

O italiano Cesare Battisti foi condenado à prisão perpétua pelo assassinato de quatro pessoas e tem a extradição solicitada pelo governo de seu país

Defesa recorre contra a prisão decretada pelo Supremo
A defesa do ex-ativista Ce-

sare Battisti recorreu da decisão 
do ministro Luiz Fux, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), que de-
terminou na quinta-feira (13) a 
prisão preventiva do italiano.

Até o momento, a Polícia 
Federal (PF) ainda não cumpriu a 
ordem. Battisti não foi localizado 
em seu endereço mais recente, 
na cidade litorânea de Cananeia, 
em São Paulo.

Os advogados Igor Tamasau-
kas e Otávio Maziero pediram 
que Fux reconsidere a ordem de 
prisão ou ao menos a suspenda 
até que o plenário do Supremo 
julgue se o italiano pode ser ex-
traditado ou não.

A defesa alega que já se 
passaram mais de cinco anos 

desde a decisão do ex-presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva que 
impediu a extradição do ativista, 
consolidando o direito de que ele 
permaneça no país. Os advoga-
dos argumentam ainda que ele 
constituiu família e tem um filho 
brasileiro, motivo pelo qual não 
poderia ser extraditado.

Em outubro do ano passado, 
Battisti foi preso quando tentava 
atravessar a fronteira entre Brasil 
e Bolívia, na cidade de Corumbá 
(MS), portando cerca de R$ 25 mil 
em moeda estrangeira, segundo 
o relato da Polícia Rodoviária 
Federal (PRF).

Acusado de evasão de divisas, 
ele teve a prisão preventiva solici-
tada pelo Procuradoria-Geral da 
República (PGR), que alegou risco 

de fuga e com objetivo de que ele 
pudesse ser extraditado.

Em meio ao ocorrido, a Itália 
pediu mais uma vez a extradição 
de Battisti, mas uma liminar (de-
cisão provisória) de Fux garantiu 
sua permanência no país. Ontem 
(14), o ministro revogou a deci-
são anterior e concedeu a prisão 
preventiva, de modo a permitir “o 
reexame da conveniência e opor-
tunidade” sobre a permanência 
do italiano no país.

Com a revogação da liminar 
anterior, abre-se caminho para 
que o presidente Michel Temer ou 
o presidente eleito, Jair Bolsonaro, 
possam extraditar Battisti. Ambos já 
expressaram a intenção de fazê-lo.

Battisti foi condenado à pri-
são perpétua na Itália por quatro 

homicídios, cometidos quando 
integrava o grupo Proletariados 
Armados pelo Comunismo. Ele 
chegou em 2004 ao Brasil, onde 
foi preso três anos depois.

O governo italiano pediu a 
extradição de Battisti, aceita pelo 
STF. Contudo, no último dia de 
seu mandato, em dezembro de 
2010, o então presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva decidiu que 
ele deveria ficar no Brasil na con-
dição de refugiado político.

A decisão de Lula foi con-
firmada pelo Supremo, que en-
tende ser a extradição um ato 
discricionário da Presidência da 
República. A defesa de Battisti 
quer agora que o Supremo afirme 
não ser mais possível a um novo 
presidente reformar a decisão.

O Ministério Pú-
blico Federal (MPF) em 
São Paulo encaminhou à 
Justiça 27 denúncias na 
Operação Boca Livre, que 
investigava um esquema 
de desvio de recursos 
públicos de isenção fiscal 
para patrocínio cultural 
pela Lei Rouanet.

Segundo o MPF, os 
recursos deduzidos de 
impostos de grandes em-
presas patrocinadoras, 
em vez de se destinarem 
a finalidades culturais, fo-
ram aplicados fraudulen-
tamente pelo grupo Belli-
ni Cultural em eventos e 
publicações corporativas 
privadas. O dinheiro des-
viado chegou a ser usado 
até mesmo no pagamen-
to de gastos com o casa-
mento de um dos filhos 
do dono do grupo.

De acordo com o Mi-
nistério Público, as irre-
gularidades eram pratica-
das com o conhecimento 
e a concordância das com-
panhias envolvidas.

As fraudes dividiam-
se em cinco modalida-
des: superfaturamento, 
elaboração de serviços 
e produtos fictícios, du-
plicação de projetos, uso 
de terceiros como propo-
nentes e contrapartidas 
ilícitas às empresas pa-
trocinadoras.

O dono da empresa e 
os filhos, os funcionários 
da empresa e os respon-
sáveis pelos projetos em 
cada uma das empresas 
patrocinadoras envolvidas 
já tinham sido denuncia-
dos. Desta vez, foram de-
nunciados os diretores de 
27 empresas e instituições 
patrocinadoras. Eles são 
acusados dos crimes de 
estelionato contra a União 
e associação criminosa ou 
quadrilha ou bando.

MPF  oferece
denúncia de
fraudes na 
Lei Rouanet

Elaine Patricia Cruz
Da Agência Brasil

Sob ameaça de atentado

“Direitos Humanos defendem a lei”, diz Freixo
Carta Capital

Na última quinta-feira, 
mesmo dia em que foram pre-
sos os primeiros suspeitos de 
envolvimento no assassinato 
de Marielle Franco, a polícia 
carioca agiu a tempo de evi-
tar outra tragédia de cunho 
política. Descobriu-se que 
criminosos haviam marcado 
hora, data e local para matar 
Marcello Freixo, amigo e cole-
ga de trabalho da vereadora.

O caso ocorrido é um 
exemplo gravíssimo da onda 
de violência contra políticos e 
ativistas, em especial aqueles 
ligados à defesa dos direitos 

humanos. Um levantamen-
to da União dos Vereadores 
do Brasil (UVB) aponta que 
quinze vereadores e prefeitos 
foram mortos no ano passado 
- superando a média de um 
por mês.

“Não é só um atentado 
contra a minha vida, é um 
atentado contra o poder pú-
blico. Precisamos descobrir 
qual grupo político tem o mo-
nopólio da violência”, decla-
rou em coletiva sobre o caso, 
ontem.

Freixo vê esse fenômeno 
como parte de uma cultura 
que trata a defesa dos direi-
tos humanos como inimiga 

da segurança pública. “É por 
essa visão que temos tan-
tos defensores dos direitos 
humanos mortos, tantos po-
liciais mortos. Não defende-
mos bandidos, ao contrário, 
os bandidos querem nos ma-
tar. Quem defende os direitos 
humanos defende a lei.”

As ameaças mais ro-
bustas envolvem justamente 
os parlamentares do PSOL 
no Rio de Janeiro: além do 
próprio Freixo e de Marielle 
– cujo crime completa nove 
meses sem solução -, o depu-
tado federal Jean Wyllys tam-
bém é alvo de uma torrente 
de ameaças.

Wyllys vive sob escolta 
policial desde a morte de Ma-
rielle. São tantas ameaças que 
a Comissão Interamericana 
de Direitos Humanos pediu 
ao estado brasileiro que ze-
lasse por sua integridade. 
“Tenho medo de acabar como 
ele”, disse à Carta Capital em 
novembro.

A força do discurso
Manuela D’Ávila também 

tem sido alvo recorrente de 
ameaças desde que concor-
reu como vice na chapa de 
Fernando Haddad nas elei-
ções presidenciais. Em se-
tembro, ela acionou o TSE e 

pediu proteção policial de-
pois da explosão de notícias 
falsas que indicavam o envol-
vimento dela com o homem 
que esfaqueou Bolsonaro.

O sociólogo Giorgio Ro-
mano, professor da UFABC, 
acredita que o estímulo a es-
ses casos está principalmente 
no discurso do grupo político 
que tomou o poder na última 
eleição, representados na fi-
gura de Jair Bolsonaro e do 
governador Wilson Witzel 
(PSC).

Witzel foi eleito sob a 
bandeira do combate ao cri-
me nas favelas. Ele defende 
que bandidos sejam abatidos 

e prometeu contratar atira-
dores de elite para ‘mirar na 
cabecinha e … fogo’.  Aliados 
do pesselista quebraram pla-
cas em homenagem a Mariel-
le em pleno comício de Witzel 
no centro do Rio, em outubro.

“Não acredito que tenha 
a ver com impunidade, por-
que a justiça nunca funcionou 
efetivamente no Brasil. Mas 
acende um sinal verde quan-
do um núcleo em torno do 
presidente diz que isso [atua-
ção de grupos paramilitares] 
é certo, que trata-se de uma 
‘limpeza’, que esses grupos 
ajudam acabar com a violên-
cia”, afirma o sociólogo.
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Autoridades francesas estão preparando um dispositivo por causa de nova manifestação marcada para hoje

As autoridades da Fran-
ça estão preparando um 
dispositivo de segurança 
por causa das convocações 
de protesto dos “coletes 
amarelos” para  hoje, visan-
do evitar que os distúrbios 
das últimas semanas vol-
tem a acontecer, e em Paris 
esta mobilização será simi-
lar à do último dia 8.

O prefeito regional de 
polícia de Paris, Michel Del-
puech, explicou em entre-
vista à emissora RTL que o 
dispositivo será “parecido 
com o da semana passada”, 
quando havia 8 mil agentes 
das forças da ordem, apoia-
dos por caminhões com 
canhões com jatos d’água 
e até mesmo blindados da 
Gendarmaria para desmon-
tar barricadas.

Em toda a França, fo-
ram mobilizados 89 mil po-
liciais e gendarmes no dia 
8 de dezembro, o que não 
impediu que as cenas de 
guerrilha urbana de uma 
semana antes se repetis-
sem na capital e em diver-
sas cidades, mas com me-
nos feridos.

O ministro do Interior 
da França, Christophe Cas-
taner, se limitou a indicar 
esta manhã que o dispo-
sitivo de segurança para 
a mobilização dos “cole-
tes amarelos” vai evoluir 
em comparação com o da 
semana passada, que será 
reforçado e adaptado “em 

Da Agência EFE

França reforça segurança para
se precaver de novos protestos

A reforma política 
e a corrupção

Madeira
alberto.madeira@hotmail.com

Acilino

As análises sobre a necessária reforma políti-
ca no Brasil, comumente,esbarram em fatores que 
redundam em difícil compreensão da matéria para 
grande parte de cidadãos e cidadãs brasileiras já tão 
descrentes de promessas e discursos bem postos.

A questão de fundo reside no fato de sabermos 
se o caráter endêmico da corrupção no país é o que 
torna o Estado brasileiro vulnerável à corrupção. 
Neste sentido, o site da BBC de Londres, em 19 de 
março passado, refere a uma conversaque a jornalis-
ta Alessandra Corrêa, de Winston-Salem (EUA) para 
a BBC Brasil, teve com três especialistas em Admi-
nistração Pública, com experiência em diversos pa-
íses, para se entender o problema da corrupção que 
se alastra no Brasil.

Os cientistas políticos Matthew Taylor, pesqui-
sador do BrazilInstitute do Woodrow Wilson Center, 
em Washington, e Daniel Gingerich, professor da Uni-
versidade da Virgínia, e o especialista em combate à 
corrupção Daniel Kaufmann, presidente do Natural 
ResourceGovernanceInstitute e ex-diretor do Banco 
Mundial, apontam seis problemas principais e possí-
veis soluções.

O primeiro problema, dizem os analistas exter-
nos, trata-se do financiamento das campanhas e des-
pesas operacionais dos partidos políticos. Para Da-
niel Kaufmann, as eleições no Brasil estão entre as 
mais caras do mundo, com custo saltando de US$ 321 
milhões em 2002 para US$ 3 bilhões em 2014. Res-
salta também que mais de 95% do financiamento é 
feito por empresas e que as exigências de divulgação 
de dados sobre essas contribuições são limitadas. E 
mais ainda que em países com sistemas de financia-
mento eleitoral bem-sucedidos, costuma haver duas 
maneiras de controlar as campanhas: limitando con-
tribuições e limitando gastos.

O segundo problema é o da impunidade.  “O fato 
de a democracia brasileira não ter colocado um úni-
co político federal na cadeia até 2010 dá uma ideia 
do problema”, diz MatthewTaylor, que é coeditor do 
livro Corrupção e Democracia no Brasil.

O terceiro problema é o da transparência. Há 
muito campo para que o Brasil avance nesse item. 
Boa ideia seria o estabelecimento de algum tipo de 
ação voluntária em que parlamentares revelem de-
talhes sobre seus ganhos e bens. Sobre o Sistema de 
Freios e Contrapesos existente (ou controle mútuo 
entre poderes), MatthewTaylor afirma que há grande 
controle mútuo quando se pensa em Polícia Federal, 
CGU, TCU e Ministério Público. Porém, esse sistema 
é muito concentrado no Executivo. Existe uma cer-
ta briga por poder e “quanto mais houver controle 
mútuo, melhor. Mas o ideal seria que fosse dividido 
mais equilibradamente entre Judiciário, Legislativo 
e Executivo”.

O quarto problema é o da política local. Esta tem 
uma importância histórica no Brasil e pode estar re-
lacionada à corrupção. Para Daniel Gingerich, histo-
ricamente, os municípios costumavam ser a unidade 
política fundamental e, ainda hoje, garantir o apoio 
de prefeitos, presidentes de associações de bairro e 
outros atores locais é crucial para o sucesso de polí-
ticos como governadores e deputados federais. Para 
Taylor, o primeiro passo para combater a corrupção 
nesse cenário seria remover os atores (corruptos) 
antes que ganhem maior relevância e ampliem sua 
área de atuação.

O quinto problema respeita ao serviço público. 
Daniel Gingerich ressalta que reduzir o número de 
indicados políticos para cargos públicos federais, 
destinando essas vagas para servidores concursa-
dos, poderia ser uma maneira de combater a corrup-
ção. “O desafio é que há milhares de cargos comissio-
nados e historicamente, essas posições são parte do 
processo de negociação de coalizões entre o partido 
do presidente e seus aliados. Não apenas no governo 
de Dilma Rousseff. Sempre foi assim.”

Por último, o sexto problema: o da corrupção 
zero. Afirma Gingerich que apesar de graves, os pro-
blemas de corrupção enfrentados pelo Brasil não são 
incomuns em comparação com outros países na re-
gião (Argentina, México). Contudo, a corrupção sis-
têmica no Brasil pode ser combatida.

Não se pode chegar a um nível de corrupção zero 
no país, mas o uso de leis no combate às práticas cor-
ruptas seria de bom alvitre.

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira
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Os coletes amarelos maracaram mais um protesto para este sábado contra as medidas do governo  francês

todas as partes em que for 
necessário”, e levando em 
conta que ninguém assume 
as responsabilidades pela 
organização dos protestos.

Castaner reiterou seu 
pedido aos “coletes amare-
los” para que renunciem aos 
protestos - “preferiria um 
ato de responsabilidade” - e 
insistiu que os manifestan-
tes precisam perceber que 
estão sendo instrumentali-
zados pelos extremistas que 
utilizam suas mobilizações 
para realizar ações violen-

tas e pilhagens.
O ministro se queixou 

que, por causa de “alguns mi-
lhares de pessoas” que conti-
nuam fazendo bloqueios nas 
estradas, as forças da ordem 
precisam ser mobilizadas, 
em detrimento de outras 
missões de segurança.

Por outro lado, o secre-
tário-geral da Confederação 
Geral do Trabalho (CGT), 
Philippe Martínez, falou de 
“convergências” de outros 
protestos com os dos “co-
letes amarelos” e disse que 

“são necessárias greves em 
todas as partes”, em entre-
vista ao canal BFMTV.

O presidente da França, 
Emmanuel Macron, apre-
sentou na segunda-feira 
(10) uma série de medi-
das para melhorar o poder 
aquisitivo dos franceses - 
com um custo de aproxima-
damente 10 bilhões de eu-
ros para os cofres públicos 
- para tentar conter a crise 
dos “coletes amarelos”, a 
mais grave de seus 19 me-
ses de mandato.

Alerta total no país

Autoridades canadenses registram  
ameaça de bomba em várias cidades 

Várias cidades do Ca-
nadá registraram múltiplas 
ameaças de bomba ontem, 
segundo a polícia do país. 
Porém, por enquanto não 
há indícios de que os aler-
tas representem um perigo 
real para a população. As 
informações são de ame-
aças em Toronto e Otawa, 
duas das principais cida-
des canadenses.

O Ministério de Segu-

rança Pública do Canadá 
afirmou, em comunicado, 
que recebeu muitas infor-
mações sobre as ameaças 
e pediu que a população 
notifique as autoridades se 
perceber algo suspeito.

Em Toronto, a polícia 
recebeu uma denúncia de 
que havia uma bomba na 
rede de metrô. Os agentes 
chegaram até a esvaziar 
uma das estações, mas a 
ameaça não se confirmou.

Já em Ottawa, os aler-

tas relatavam que as bom-
bas haviam sido enviadas 
por correio para empresas 
locais e indivíduos.

Os autores das amea-
ças pediam o pagamento 
de quantias não informa-
das em bitcoins, para não 
detonar os explosivos.

“Neste momento, to-
das as ameaças foram con-
sideradas infundadas”, afir-
mou a polícia de Ottawa.

Advertências simila-
res foram recebidas em 

empresas e por pessoas 
de cidades como Montre-
al e Winnipeg. Em alguns 
casos, os policiais esvazia-
ram as companhias ame-
açadas, como medida de 
precaução.

Nos Estados Unidos, 
o FBI revelou que várias 
organizações do país, sem 
vínculos aparentes entre 
si, como universidades, jor-
nais e centros judeus, rece-
beram ameaças de bomba 
por e-mail.

Da  Agência EFE

Colômbia desqualifica Odebrecht e aplica 
multa de US$ 251 milhões por corrupção

O Tribunal Adminis-
trativo de Cundinamarca, 
em Bogotá, multou nessa 
quinta-feira (13) a cons-
trutora Odebrecht em 800 
bilhões de pesos (cerca de 
US$ 251 milhões) e a proi-
biu de realizar contratos 
com entidades oficiais por 
10 anos, como consequên-
cia dos atos de corrupção 
em que esteve envolvida na 
Colômbia.

Com esta decisão, o tri-
bunal aceitou o pedido fei-

to pelo procurador-geral, 
Fernando Carrillo, para 
“proteger a moralidade ad-
ministrativa e a defesa do 
patrimônio público” contra 
a Odebrecht.

De acordo com a Pro-
motoria, a construtora pa-
gou propinas na Colômbia 
de 84 bilhões de pesos (cer-
ca de US$ 28,35 milhões) 
para obter o contrato para 
a rodovia Rota do Sol II.

Na decisão judicial, fi-
cou determinada que a em-
presa brasileira deverá in-
denizar a Colômbia em 800 

bilhões de pesos (cerca de 
US$ 251 milhões).

Para isso, recebeu or-
dens de executar “a apreen-
são das contas bancárias e 
os dividendos obtidos pelas 
empresas empresas con-
cessionárias Ruta del Sol 
SAS, Construtora Norberto 
Odebrecht SA, Odebrecht 
Latinvest Colômbia SAS, Es-
tudios y Proyectos del Sol 
SAS-Episol SAS, CSS Cons-
trutores SA, e seis pessoas 
físicas”.

Além disso, o tribunal 
desabilitou a construto-

ra “por 10 anos” de fechar 
contratos com entidades 
oficiais e declarou a sus-
pensão total do contrato da 
Rota do Sol, suas adições e 
modificações.

Agência EFE

A construtora pagou 
propinas de cerca de 

US$ 28,35 milhões para 
obter o contrato para a 
rodovia Rota do Sol II
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Organização lançou, em Genebra, o Plano Regional de Assistência a Refugiados e Migrantes da Venezuela

A Organização das Na-
ções Unidas informou ontem 
a previsão de mais de cinco 
milhões de migrantes e refu-
giados venezuelanos em todo 
o mundo até o final de 2019, 
devido a crise política e econô-
mica no país. Os dados foram 
divulgados quando a ONU lan-
ça seu primeiro apelo por fun-
dos para a região. 

Lançado em Genebra, o 
Plano Regional de Assistência 
a Refugiados e Migrantes da 
Venezuela é o primeiro do tipo 
nas Américas, segundo comu-
nicado conjunto do Escritório 
do Alto Comissariado das Na-
ções Unidas para os Refugia-
dos (ACNUR) e a Organização 
Internacional para as Migra-
ções (OIM).

De acordo com as agên-
cias da ONU, cerca de três mi-
lhões de venezuelanos vivem 
atualmente no exterior, dos 
quais pelo menos 2,3 milhões 
deixaram a Venezuela desde 
2015. A maioria deles se insta-
lou na Colômbia e no Peru.

O concurso Miss Venezue-
la se reinventa diante da crise 

ONU diz que mais de 5 mil 
fogem por dia da Venezuela 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira

Da RFI

Da Agência EFE 

Janeiro de 2019

Presidente da Argentina
anuncia visita ao Brasíl

O presidente da Ar-
gentina, Mauricio Macri, 
afirmou ontem que conver-
sou por telefone com o pre-
sidente eleito Jair Bolsona-
ro e combinou com ele de 
vir a Brasília para uma re-
união no dia 16 de janeiro.

“Faz alguns minutos 
que conversei com Jair 
Bolsonaro por telefone. 
Concordamos em nos en-
contrar no dia 16 de ja-
neiro, em Brasília, para 
começarmos a trabalhar 
juntos nesta nova etapa”, 

disse o presidente da Ar-
gentina no Twitter.

Nos últimos dias, a 
imprensa argentina espe-
culou que Macri não virá 
à posse de Bolsonaro no 
dia 1º de janeiro e man-
dará como representante 
o ministro de Relações 
Exteriores do país, Jorge 
Faurie. No entanto, a Casa 
Rosada não confirmou a 
informação.

Os dois já conversa-
ram por telefone em algu-
mas oportunidades desde 
a vitória do capitão refor-
mado nas eleições.

No início do mês, o 
presidente da Argenti-
na disse que falou com o 
presidente eleito sobre as 
negociações entre Mer-
cosul e União Europeia. 
Bolsonaro respondeu que 
precisa ver como está o 
processo para tomar ado-
tar uma posição.

Na época, Macri re-
velou que combinou en-
contrar com Bolsonaro o 
mais rápido possível para 
discutir o tema, um en-
contro que agora foi mar-
cado para o próximo dia 
16 de janeiro. 

Maduro cita Brasil, EUA e 
Colômbia em complô; Rússia 
enviou ajuda militar 

“Com base em números 
do governo, estima-se que ha-
verá 5,3 milhões de refugiados 
e migrantes venezuelanos até 
o final de dezembro de 2019”, 
informou a ONU em seu Plano 

regional de intervenção.
Embora os venezuelanos 

estejam deixando o país há vá-
rios anos, esses movimentos 
populacionais aumentaram a 
partir de 2017 e os desloca-
mentos se aceleraram ainda 
mais em 2018, segundo a ONU. 
De acordo com as estimativas 

do ACNUR e da OIM, cerca de 
5.500 pessoas deixaram o país 
a cada dia em 2018.

“Estamos enfrentando 
um terremoto humanitário”, 
disse o enviado especial da 
ONU para os refugiados e 
migrantes venezuelanos, 
Eduardo Stein, em entrevis-
ta coletiva.

“O pico” das partidas 
aconteceu “em meados de 
agosto, quando o número de 
venezuelanos que deixaram o 
país ultrapassou 18.000 por 
dia. Hoje, a soma caiu para 
menos de 5.000 por dia, em 
média”, acrescentou.

O pedido de fundos foi 
apresentado pela ONU com 
base no pressuposto de que 
a situação continuará difícil. 
As Nações Unidas pediram 
US$ 738 milhões (€ 654 
milhões) para assistência 
a 16 países e um total de 
2,7 milhões de pessoas (2,2 
milhões de venezuelanos e 
500.000 pessoas nas comu-
nidades que os acolherão).

O êxodo de venezuelanos 
que fogem da situação econô-
mica desastrosa em seu país 
é considerado como o maior 
deslocamento de pessoas na 
história recente da América 
Latina, segundo a ONU.

A Venezuela possui as 
maiores reservas de petróleo 
do mundo, mas está sufocada 
por uma profunda crise eco-
nômica e pelas sanções finan-
ceiras dos Estados Unidos.

Controle da mídia no país
A previsão do alto número de refugiados 

venezuelanos vem a público no mesmo dia em 
que circulou pela última vez em papel o jornal “El 
Nacional”. A falta de matéria-prima, a profunda 
crise econômica e as pressões políticas foram os 
motivos apontados para a decisão tomada pela 
direção desse veterano da imprensa latino-a-
mericana.

Após duas décadas de enfrentamentos com 
os governos de Hugo Chávez (1999-2013) e Ni-
colás Maduro, durante os quais dezenas de meios 
de comunicação desapareceram, as rotativas do 
“El Nacional”, nascido há 75 anos, vão parar.

“Eles conseguiram silenciar a rádio e a tele-
visão e fazer desaparecer a imprensa escrita in-
dependente”, protesta Miguel Henrique Otero, o 
proprietário do jornal, em referência ao governo 
do presidente venezuelano que ele não hesita em 
qualificar de “ditador” em seus editoriais.

Contudo, o jornal anunciou que iria “im-
pulsionar” o seu site. “Tornou-se impossível 
continuar a financiar o jornal em papel”, disse o 
editor Argenis Martinez, pouco antes de prepa-
rar a última edição desse tipo. “É uma sensação 
estranha”, completou.

Os problemas começaram em 2013, quando 
o governo criou uma empresa com o monopólio 
da importação e venda de papel-jornal. Segundo 
dados da ONG Espaço Público, que defende a 
liberdade de imprensa, mais da metade dos 134 
jornais em circulação na Venezuela à época dei-
xaram de ser impressos.

A mídia audiovisual não foi poupada. Em 
2017, 52 estações de rádio e oito canais de te-
levisão, incluindo a CNN em espanhol, pararam 
de retransmitir sua programação. “É uma grande 
dor, mas uma dor para a qual nos preparamos. 
Nós resistimos mais tempo do que esperávamos”, 
disse Hilda Lugo, editora de artes e entreteni-
mento.

Luta perdida
Na tentativa de sobreviver, o “El Nacional” 

recebeu doações e até empréstimos de papel 
do grupo de imprensa “Diarios de América”, 
que inclui, entre outros títulos, o La Nación (Ar-
gentina), O Globo (Brasil) e El Mercurio (Chile), 
explica Argenis Martinez. Entretanto, o diário não 
escapou da profunda crise econômica que aflige 
o país, mergulhada por cinco anos numa severa 
recessão e hiperinflação que deverá chegar a 
10.000.000% em 2019, segundo o FMI.

O “El Nacional”, que contava com até 72 
páginas e várias revistas, reduziu suas cópias para 
16 páginas e limitou sua circulação a cinco dias 
por semana. A tiragem caiu para cerca de 5.000 
cópias por dia, em comparação com as 250.000, 
em 2014, para as edições de fim de semana.

O número de refugiados venezuelanos vem aumentando e países da América Latina são o destino de milhares deles

Foto: Luis Acosta/AFP
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Base educação
A formação de professores será voltada para a prática e orientada 
por competências. As propostas estão na Base Nacional Comum da 
Formação de Professores da Educação . Página 18
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São 25 fotografias históricas do início do século XX da cidade de Campina Grande do acervo de Severino Carvalho
Como parte da finaliza-

ção do projeto de extensão 
“Campina Grande através de 
fotografias: a (re)construção 
da memória cultural, social 
e história dos séculos XIX e 
XX”, a Biblioteca Central da 
Universidade Estadual da 
Paraíba (UEPB), através do 
Acervo Dr. Severino Bezerra 
de Carvalho, está promoven-
do uma exposição com 25 
fotografias históricas do iní-
cio do século XX da cidade de 
Campina Grande.

A realização da exposição 
tem como objetivo apresen-
tar a narrativa memorialísti-
ca produzida ao longo do ano 
e que teve como resultado a 
reconstrução da memória so-
cial, cultural e histórica do sé-
culo XX de Campina Grande, a 
partir da análise e interpreta-
ção das fotografias que com-
põem o Acervo Dr. Severino 
Bezerra de Carvalho.

Conforme os organiza-
dores, esta exposição pauta-
se no entendimento de que 
as bibliotecas da UEPB tam-
bém devem desempenhar 
uma função social, já que 
funcionam também como um 
lugar de memória, bem como 
para guarda, preservação e 
disseminação do patrimônio 
cultural e histórico de nossa 
cidade. A iniciativa cumpre 
ainda a função de recupe-
rar e publicizar a relação da 
história de Campina Grande 
com a identidade de sua po-
pulação, revelando por meio 
da escrita dessa memória 
como os eventos históricos, 
as formas arquitetônicas e 
suas consequentes trans-
formações influenciaram na 
formação dos valores, com-
portamentos e tradições dos 
moradores da cidade.

As fotografias estão ex-
postas no prédio da Biblio-
teca Central, no campus de 
Bodocongó, em Campina 
Grande, e ficará disponível 
até o dia 8 de março de 2019.

Biblioteca da UEPB promove 
exposição com fotos de CG

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Carlos Aranha 
carlosaranha2005@yahoo.com.br

Na indústria fonográfica, um “teaser” é 
mencionado quando um artista ou banda 
disponibiliza um trecho de uma nova mú-
sica ou “single” que, por padrão, possui 30 
segundos de duração. Dessa forma, os fãs 
são atraídos pela parte da canção divulga-
da e incentivados a comprá-la na íntegra 
após o lançamento.
       Foi no início dos anos 1990 que comecei 
a usar a palavra “teaser”. Soou pela primeira 
vez como uma mistura de modernidade e 
vagas lembranças da poesia de Ezra Pound.
       Lembro que pensei logo em fazer uma 
brincadeira de palavras: “teaser”, tesão da 
televisão. “Words games”, como nessas vezes 
em que a gente fica em mesa de bar fazendo 
poemas, bilhetes, frases em guardanapos.
       Na UFPB, quem gostava muito de 
passear por esses campos de sonhos era 
Jomard Muniz de Britto, um dos poucos 
professores a então entender que “liberal” 
não significava exatamente “livre”. As asas 
da liberdade voam de outras maneiras.
       Armando Formiga - que ainda não mo-
rava em Tocantins - foi quem me explicou o 
que é “teaser”, como numa campanha de TV, 
rádio, jornal, “out-door”. “Teaser” dispara o 
objeto da campanha sem ser explicitamen-
te. Mas, saio da publicidade, da mídia, e pre-

Brinco com a sonoridade de “teaser”
firo brincar com a sonoridade de “teaser”.
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       “Teaser” me transporta a caminhos 
poéticos, musicais. Quando escuto “teaser”, 
entristeço apenas quando robôs tentam me 
raptar em direção à contramão de mim. Rea-
jo. Penso e posso, como no “Cérebro eletrôni-
co” de Gilberto Gil. “Teaser”, traço um trejeito 
de ser ator. “Teaser”, desfaço a lua cheia que 
pinga sangue e suga o nosso amor.
       No dia que me disseram que o rádio é 
mais veloz que a televisão, pensei, pergun-
tei: eu digo sim ou digo não? Esse universo 
vídeo-louco que me rasga a potência, a 
tendência de ver, é como se a camada de 
ozônio rompesse o sonho e o nome do 
meu santo: Antônio.
       “Teaser”, Antônio, Carlos. E se fosse Karl 
eu diria que a Alemanha não é tão longe 
assim. Só não desejo que enterrem nossos 
corações nas curvas de uma modernidade 
sem cultura. Por isso, “teaser”, recuso ser um 
“ista”, um sinônimo, antônimo qualquer.
       Quem quer ser “deus-tevê”, ou que 
espera apenas “o que deu na tevê”, está 
longe das antenas que saem dos corações 
dos que não acham o mundo tão “teaser” 
assim. As tesouras das nossas emoções não 

cortam verdades, nem inteiras nem meias.

       Cada vez que olho nos olhares das pessoas, 
acho que, quando correspondentes, há coisas 
retilíneas e misteriosas. Mesmo que os olhares 
sejam curvos e dêem a volta completa ao mun-
do em 80 milésimos de segundo. Revejo dias 
e noites de Carnaval, Natal e São João e penso 
que ontem e hoje nada restará de incerto. 
Nostradamus nem mapas astrais resolvem a 
certeza e a incerteza. E fico absolutamente em 
mim, às três e trinta e dois minutos de uma 
tarde que já prenuncia que o calor vai continu-
ar durante a noite.
       O Português é uma arma que tem mais 
gumes que o Inglês. Por isso Fernando Pes-
soa cortou mais que Shakespeare; e Caeta-
no Veloso mais fundo que Bob Dylan.
       Há alguns 300 anos atrás, não estaria 
passeando no digitar num computador, aqui 
numa mistura de escritório (???) e quarto 
de dormir. Aliás, os papéis aqui voltaram 
a ficar desarrumados, misturando dados 
sobre a Academia Paraibana de Letras 
com trechos do livro do cineasta Derek 
Jarman, “Chroma”: “Na primeira luz branca 
da manhã eu fico branco como um lençol 
enquanto engulo as pílulas brancas que me 
mantêm vivo... atacando o vírus que destrói 
os meus glóbulos brancos”... 

Um fogo sem artifício

       Há alguns 300 anos atrás, estaria noutra. Tal-
vez estivesse em Olinda, que era a Capital daquele 
lado. Recife era apenas um povoado. O computa-
dor explode qual extensão do pensamento que 
percebo, recebo. Eu olhando para este teclado que 
tem “caps lock”, “alt gr”, “page up”, “print screen”, 
and so on. Pode ser etc. e tal. Um teclado que não 
é de carne e osso, que não segue os acordes de 
minha coluna vertebral, que não está “sonante” 
com os “chakras”. Mas, um teclado que me serve, 
pois também é uma criação do possível Deus.
       O computador é um fogo sem artifício. Lem-
bram-se do fantástico computador HAL 9000, 
na expedição a Júpiter de “2001 - Uma odisséia 
no espaço”?
       Já pensei que aqui mesmo, na Estevão D’Ávila 
Lins, vou entrar na rede de computadores da 
Defesa norte-americana, como o jovem de “Jogos 
de guerra”. Não é proibido delirar, tanto faz se 
com Rivotril, uísque, chocolate, guaraná em pó 
ou água gelada. Ou nada. Nada como os delírios 
causados pelo nada.
       E os “trinta segundos de imponderabilidade” 
do livro “Solaris”, onde os fantasmas e culpas do 
passado de cada um tripulante de uma estação 
orbital soviética são materializados por influência 
de um planeta próximo? Um planeta que é um ser 
tão vivo e pensante como qualquer um de nós?...
       Há pessoas que passam o dia inteiro como 
se tivessem ao lado todos os livros de matemá-
tica do planeta. Fazem de suas vidas uma imen-
sa, neurótica e bêbada contabilidade. Contam 
tudo. Somam, dividem, diminuem, multiplicam. 
Fazem todas as operações possíveis, menos 
uma: a que possibilita transpor a consciência 
da eternidade.

Os municípios de Baía 
da Traição, Umbuzeiro, San-
ta Luzia, Itabaiana e Quei-
madas elaboraram, em par-
ceria com o Sebrae Paraíba, 
seus respectivos planos 
de turismo e marketing. A 
elaboração e discussão dos 
planos das cinco cidades 
ocorreu de 29 de novembro 
a 9 de dezembro. Os docu-
mentos terão vigência a par-
tir do próximo ano até 2022, 
com ações de curto, médio e 
longo prazo. O objetivo dos 
planos é fortalecer o destino 
turístico com profissionalis-
mo, pertencimento da co-
munidade e expectativa de 

excelentes resultados.
Os planos de turismo e 

marketing estabelecem di-
retrizes para o desenvolvi-
mento do turismo em cada 
cidade, que deverão ser 
implementadas de forma 
compartilhada com o Con-
selho Municipal de Turismo 
e a Instância de Governança 
Regional. De acordo com a 
gestora de turismo e eco-
nomia criativa do Sebrae 
Paraíba, Regina Amorim, a 
iniciativa soma-se à propos-
ta do Ministério do Turismo 
de fortalecimento do Pro-
grama de Regionalização do 
Turismo e aprimoramento 

do desenvolvimento de des-
tinos turísticos.

“É importante priorizar 
a parceria público-privada 
para a efetivação das ações 
do turismo local, pois traz 
benefícios sociais e cultu-
rais, melhoria da economia 
local, dinamização do co-
mércio e dos serviços do 
município, criação de novas 
oportunidades de negócios 
e valorização da história, 
do artesanato e dos talentos 
culturais do município e da 
região. As ações do governo 
municipal como um todo 
devem, portanto, basear-se 
em pressupostos para um 

turismo sustentável que re-
sultem no desenvolvimento 
social e econômico aliados 
à preservação de valores 
e culturas locais, ao meio 
ambiente e à justiça social”, 
afirmou Amorim.

Ainda, conforme a ges-
tora de turismo e economia 
criativa do Sebrae Paraíba, 
os principais potenciais dos 
municípios são turismo ru-
ral, turismo cultural e turis-
mo étnico – ou seja, o que 
promove quilombos e tribos 
indígenas. “Os planos de tu-
rismo e marketing de cada 
cidade foram montados 
por meio da metodologia 

SWOT, que consiste em for-
talecimento local por meio 
de estratégias, e de visitas 
técnicas para enriquecer as 
discussões”, afirmou.

Municípios elaboram planos de turismo

A elaboração e 
discussão dos planos 

das cinco cidades 
ocorreu de 29 de 
novembro a 9 de 

dezembro

 A iniciativa cumpre ainda a função 
de recuperar e publicizar a relação da 

história de Campina Grande

Foto: UEPB
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Documento inclui propostas para ingresso na carreira, estágio probatório, formação continuada e progressão 

A formação de professo-
res deverá ser mais voltada 
para a prática e orientada por 
competências, conforme pro-
postas incluídas na Base Na-
cional Comum da Formação 
de Professores da Educação 
Básica, apresentada quinta-
feira (13) pelo Ministério da 
Educação (MEC). A base de-
verá orientar a formação de 
professores em licenciaturas e 
cursos de pedagogia em todas 
as faculdades, universidades e 
instituições públicas e parti-
culares de ensino do país.

O documento inclui ain-
da propostas para ingresso 
na carreira docente; o estágio 
probatório; a formação conti-
nuada e a progressão ao lon-
go da carreira.

De acordo com a base, 
desde o primeiro semestre, 
os futuros professores deve-
rão ter atividades práticas em 
uma escola pelo menos uma 
vez por semana. Cada facul-
dade ou instituição de ensino 
deverá ser associada a uma 
ou mais escolas de educação 
básica.

O modelo é inspirado na 
residência médica e na de ou-
tros profissionais da saúde. A 
residência pedagógica inclui 
supervisão por um profes-
sor do curso superior de for-
mação e apoio permanente 
de profissionais experientes 
da escola ou do ambiente de 
aprendizagem no qual se rea-
liza a residência.

Além de atividades prá-
ticas, os residentes terão que 
observar, analisar e propor 
intervenções na escola. A 
residência deverá ainda ser 
regulamentada por normas 
próprias.

Competências
A base sugere também 

que o aprendizado dos pro-

fessores seja orientado por 
competências. Segundo o 
MEC, uma competência é um 
conjunto de domínios. “Não 
basta que o professor tenha 
o saber conceitual ou a capa-
cidade transmissiva, ele pre-
cisa desenvolver o domínio 
relacional, a habilidade de 
conviver na diversidade das 
situações de sala de aula e es-
tar comprometido com o seu 
fazer profissional”, diz o texto.

Os futuros professores 
deverão ser formados com 
base em 10 competências 
gerais, entre as quais, “com-
preender e utilizar conheci-
mento historicamente cons-
truídos para poder ensinar a 
realidade com engajamento 
na aprendizagem do aluno e 
na sua própria aprendizagem, 
colaborando para a constru-
ção de uma sociedade mais 
justa, democrática e inclusi-
va” e “pesquisar, investigar, 
refletir, realizar análise críti-
ca, usar a criatividade e solu-
ções tecnológicas para sele-
cionar, organizar com clareza 
e planejar práticas pedagógi-
cas desafiadoras, coerentes e 
significativas”.  

Além das competências 
gerais, o documento men-
ciona quatro competências 
específicas para serem de-
senvolvidas em cada uma das 
seguintes imensões: conhe-
cimento profissional, prática 
profissional e engajamento 
profissional.

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil    

MEC lança Base Comum de 
Formaçã o para Professores

Editoração: Ulisses DemétrioEdição:  José Napoleão Ângelo

Os processos de pre-
catórios em andamento 
no Tribunal de Justiça da 
Paraíba passarão, a par-
tir de janeiro de 2019, a 
tramitar por meio do Pro-
cesso Judicial eletrônico 
(PJe). Atualmente, todo 
o acervo encontra-se na 
forma física, isto é, com a 
utilização do papel. 

Ato da Presidência 
do TJPB oficializará a im-
plantação do sistema. As 
informações foram pres-
tadas ontem sexta-feira, 
pelo diretor de Tecnolo-
gia da Informação (Ditec) 
do TJPB, Giuseppe Guido. 

De acordo com o di-
retor, as principais van-
tagens do meio eletrôni-
co são a transparência, a 
segurança na tramitação 
desses feitos e celerida-
de na condução dos pro-
cessos. “Outra vantagem 
é a comodidade para as 
partes, advogados, procu-
radores e credores, tendo 
em vista que não precisa-
rão se deslocar até a sede 
do Tribunal para, por 

exemplo, realizarem ‘car-
ga’ dos autos ou mesmo se 
informarem sobre o seu 
andamento”, acrescentou. 

A ferramenta contri-
bui, efetivamente, para a 
mitigação de erros, como 
a devolução de requisi-
ções incompletas, ao pas-
so que também evita a re-
quisição em duplicidade. 
“Trata-se de um impor-
tante avanço para a com-
pleta informatização da 
Gerência de Precatórios”, 
afirmou Giuseppe Guido. 

O diretor da Ditec 
ressaltou o apoio do 
gestor do TJPB, desem-
bargador Joás de Brito 
Pereira Filho, e a mo-
tivação dos servidores 
do setor. “O presidente 
se sensibilizou com a 
necessidade urgente de 
aprimorar as rotinas da 
Gerência de Precatórios 
e, por outro lado, os ser-
vidores da unidade in-
centivaram a iniciativa, 
o que foi imprescindível 
para que se chegasse a 
esse resultado.”

O Ministério do Tu-
rismo lançou  esta semana 
o Código de Conduta do 
Trade Turístico para o En-
frentamento à Violência 
Sexual Contra Crianças e 
Adolescentes, que servirá 
de guia a profissionais do 
setor, como funcionários 
de hotéis, parques temá-
ticos e de transporte, na 
identificação e coibição 
de ocorrências dessa na-
tureza. Segundo Maurício 
Razi, assessor da pasta, 
o documento, elaborado 
em conjunto com o Minis-
tério dos Direitos Huma-
nos, tem como referência 
parâmetros internacio-
nais, que foram ajustados à 
realidade brasileira para o 
fortalecimento da rede de 
proteção, com ênfase na 
prevenção dos incidentes.

“O código não é impo-
sitivo, é um aspecto ético, 
moral, para que todo o 

setor de turismo capacite 
seus colaboradores, faça 
o processo de divulgação 
do enfrentamento, [evi-
dencie] que é crime, sim”, 
destacou.

Razi destaca que con-
sidera o abuso sexual de 
menores de idade um cri-
me subnotificado e que a 
principal finalidade do có-
digo consiste em estimu-
lar as pessoas a denunciar 
formalmente as ocorrên-
cias que testemunham, 
para que as autoridades 
de segurança possam agir. 
“O trade [o segmento] 
turístico tem um papel 
importantíssimo nesse 
processo reativo, de in-
dignação. 

Porque o ministério 
não vai ter essa capilari-
dade de chegar a todos os 
pontos. Mas, se você pe-
gar taxistas, hotéis, meios 
de hospedagem, agências 
de viagem, são vários [os 
agentes] que vão chegar lá 
na ponta reagindo”. 

A Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB) ofertará 
7.842 vagas na 1° Edição do 
Sistema de Seleção Unificada 
(Sisu) 2019, para 124 cursos 
distribuídos nos quatro cam-
pi da instituição.

Desse total, 3.915 se-
rão oferecidas para ampla 
concorrência e 3.927 para 
estudantes que tenham cur-
sado integralmente o En-
sino Médio em escolas pú-
blicas, de acordo com a Lei 
nº 12.711/2012. O termo 
de adesão da UFPB ao Sisu 
2019/1 foi assinado em 28 
de novembro, às 13h.

De acordo com o cro-
nograma do Sisu 2019/1, o 
período de inscrições será 
de 22 a 25 de janeiro. Para se 
inscrever, é preciso ter feito o 
Enem 2018 com nota maior 
que zero na redação. As notas 
de corte serão divulgadas nos 
dias 23, 24 e 25 de janeiro, a 
partir de 0h.  O resultado da 
chamada regular ocorrerá 
em 28 de janeiro. O prazo 
para participar da Lista de 
Espera será de 28 de janeiro 
a 04 de fevereiro.

 A matrícula da chamada 
regular, observando os dias, 
horários e locais de atendi-
mento definidos por cada 
instituição em seu edital pró-
prio, será de 30 de janeiro a 
4 de fevereiro. A convocação 
dos candidatos em lista de 
espera pelas instituições será  
apartir de 7 de fevereiro.

 O Sisu é um sistema 
informatizado do Ministé-
rio da Educação (MEC) no 
qual Instituições de Ensi-
no Superior (IES) públicas 
oferecem vagas para can-
didatos participantes do 
Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem).

Dúvidas podem ser 
elucidadas por meio do site, 
do e-mail ou pelo telefone 
0800-616161 do Sisu.

A Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB) ofertará 
7.842 vagas na 1° Edição 
do Sistema de Seleção Uni-
ficada (Sisu) 2019, para 
124 cursos distribuídos 
nos quatro campi da insti-
tuição.as por meio do site, 
do e-mail ou pelo telefone 
0800-616161 do Sisu.

Precatórios começam
tramitar em janeiro

Ação previne violência 
sexual contra crianças

UFPB oferta 7.842 
vagas para o Sisu 

Letycia Bond
Agência Brasil  

Estágio probatório requer novas habilidades 
Pela Base Nacional Comum 

da Formação de Professores da 
Educação Básica, depois de entrar 
nas escolas, os professores novatos 
deverão ser acompanhados pelos 
mais experientes, que terão papel 
de mentores, orientando e auxilian-
do os novatos.

Para sair do estágio probatório, 
o professor terá que demonstrar 
domínio de determinadas habili-
dades e de competências previstas 
na base. Ele deverá apresentar um 
portfólio e ser avaliado pelo mentor 
e pela equipe gestora da escola.

Outra proposta é que os pro-
fessores continuem aprendendo 
mesmo após deixar a faculdade. 
Essa formação ocorrerá em três 
planos: nas redes escolares, onde os 
gestores deverão organizar cursos e 

planejar atividades de formação; no 
âmbito externo, com a participação 
em eventos educacionais, em cur-
sos e em pós-graduações; e dentro 
das próprias escolas, que deverão 
organizar ações formativas com os 
professores.

Plano de carreira
A sugestão do MEC é que os 

professores progridam na carreira 
de acordo com o desenvolvimento 
de determinadas competências e 
habilidades. Haverá quatro níveis 
de proficiência: inicial, para o for-
mado na graduação; probatório, 
para os novatos; altamente eficien-
te, para quem está em nível avança-
do na carreira e deverá demonstrar 
habilidades complexas; e o líder, 
que estará no nível mais alto e terá 

responsabilidades e compromissos 
mais amplos.

De acordo com o ministé-
rio, a proposta para plano de 
carreira e formação continua-
da deverá ser discutida com as 
entidades representativas dos 
estados e municípios. Em um 
país de dimensões continentais, 
“é estruturante ter uma coorde-
nação nacional para estabelecer 
calibradores de qualidade e 
acompanhamento das ações nos 
diferentes níveis de governo”, 
acrescenta o MEC. 

Mudanças no Enade
A base traz sugestões de 

modificação do Exame Nacional 
de Desempenho de Estudantes 
(Enade) para que seja anual e sir-
va como habilitação à docência. 

Ministro da Educação Rossiele. A base deverá orientar a formação de mestres em licenciaturas e cursos de pedagogia em instituições públicas e particulares

 A residência pedagógica 
inclui supervisão por 

um professor do curso 
superior de formação e 

apoio permanente 
de profissionais 

Foto: Reprodução/Internet
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Negociações com o país representaram mais que o dobro do segundo colocado no ranking, os Estados Unidos 

A China continuou sendo o 
principal destino das exporta-
ções brasileiras em novembro 
deste ano, com participação de 
26,3% no total. Isso representa 
mais que o dobro do segundo 
colocado no ranking, os Es-
tados Unidos (EUA), com um 
percentual de 11,9%. Os dados 

são do Índice do Comércio Ex-
terior (Icomex), da Fundação 
Getulio Vargas (FGV).

De acordo com a FGV, as 
exportações para a China cres-
ceram 97,6% (em valor), na 
comparação com novembro do 
ano passado. Os principais res-
ponsáveis por esse crescimen-
to foram a soja, que respon-
deu por 45% do aumento, e o 
petróleo bruto (não refinado), 

com 32% desse crescimento.
O aumento, segundo a 

FGV, é resultado da guerra 
comercial entre a China e os 
Estados Unidos, que faz os 
chineses buscarem outros 
fornecedores de produtos 
como a soja. Esse aumento, 
no entanto, é possivelmente 
temporário e não compen-
sará uma piora nas condi-
ções do mercado mundial, 

caso haja um acirramento 
do protecionismo.

De acordo com a FGV, 
as exportações totais brasi-
leiras cresceram 25,4% em 
valor no período. Descartan-
do-se o efeito da mudança do 
Repetro, regime aduaneiro 
especial de exportação e de 
importação de bens relacio-
nados ao petróleo, as expor-
tações cresceram 15,6%.

Vitor Abdala 
Da Agência Brasil

China foi o principal destino
das exportações em novembro

Editoração: Klécio BezerraEdição: José Napoleão Ângelo

Soja em grãos respondeu por 45% do aumento e o petróleo bruto (não refinado), por 32% desse crescimento. As exportações totais brasileiras cresceram 25,4%

Foto: Reprodução/Internet

Rompimento com árabes e chineses afetará agronegócio

O ministro da Agricultura, 
Blairo Maggi, disse ontem (14) que 
um eventual rompimento comercial 
com os países árabes e a China, em 
razão de disputas geopolíticas, pode 
ser prejudicial para o agronegócio 
no país. De acordo com o ministro, 
a manutenção desses mercados 
deve ser um ponto de atenção do 
próximo governo.

“É um ponto de atenção, sim. 
Não temos essa questão de geo-
política, essa vontade de ser o líder 
do mundo. Não temos condições 
de ser o líder do mundo, então 
porque vamos fazer enfrentamentos 
nessa ordem?”, alertou o ministro, 
lembrando que quase 50% das ex-
portações brasileiras de frango têm 
como destino os países do Oriente 
Médio.

“Você perder isso, você criar 
um ambiente ruim de negócios, 
significa problemas para nossas 
empresas, e que vai bater por último 
lá no campo, nos nossos produtores, 
então acho muito complicado isso”, 
afirmou.

O ministro se referiu a decla-
rações do presidente eleito, Jair 
Bolsonaro, que disse que pretendia 
transferir a embaixada brasileira em 
Israel de Tel Aviv para Jerusalém e 
de críticas ao avanço da China em 
negócios no país. As declarações 
não foram bem recebidas pelos 
países.

Maggi disse que já conversou 
com a futura ocupante da pasta, 
Tereza Cristina, para manter o tra-

balho de abertura de novos merca-
dos para os produtos brasileiros. Ele 
disse que sugeriu que, logo após a 
posse, a ministra faça uma viagem 
para esse países.

“Tem que transmitir a eles que 
Brasil os quer como nossos parcei-
ros, que somos confiáveis, nós não 
ficamos disputando hegemonia 
mundial da economia, da política, 
de território, de nada. O Brasil é um 
país que deve seguir o seu ritmo, se 
transformando no maior produtor 
agrícola do mundo, de pecuária 
e que deve garantir a qualidade 
dessas mercadorias e a frequência 
dessas mercadorias”, disse.

De acordo como ministro, em 
2018, as exportações do agronegó-
cio devem ultrapassar a barreira dos 
US$ 100 bilhões. “Será a primeira 
vez que o agronegócio vai ultrapas-
sar a barreira dos US$ 100 bilhões. 
Já exportamos US$ 99 bilhões em 
2013”.

Ao ser perguntado sobre a con-
corrência da soja norte-americana 
pelo mercado chinês, o ministro dis-
se que o Brasil está preparado caso 
o país asiático retire tarifas sobre a 
soja produzida nos Estados Unidos. 
A iniciativa seria um aceno chinês 
em meio a uma trégua na guerra 
comercial com os Estados Unidos. 
“Está absolutamente preparado... 
A retirada do imposto lá pela Chi-
na para a soja americana não vai 
influenciar nada. O mercado vai 
voltar ao patamar que estava antes 
ou muito próximo”, disse Maggi.

Desafios
Questionado sobre as dificulda-

des e desafios da próxima ocupante 
da pasta, o ministro disse que a ten-
dência é de manutenção das ações 
que já estão em curso. Ressalvou, 
porém, que é preciso atentar para 
as novas estruturas que passarão a 
integrar a pasta.

A previsão é que haja uma 
fusão de setores que estão fora 
na estrutura do ministério, como 
a agricultura familiar, o Instituto 
Nacional de Colonização e Refor-
ma Agrária (Incra), a Secretaria 
de Assuntos Fundiários, a Agência 
Nacional de Assistência Técnica e 
Extensão Rural (Anater) e a pesca.

“Já conversei bastante com a 
ministra Teresa, e até disse a ela 
que poderíamos nomeá-la agora 
que não teria descontinuidade 
das coisas que são tocadas no 
ministério, com a ressalva das 
coisas que virão para cá e que 
vão demandar muita energia 
por parte dela”, disse Maggi. 
“[Esses setores estão] trazendo 
orçamento? Trazendo os cargos 
que precisam para que essa se-
cretaria funcione? Então esse é o 
cuidado”, disse.

Frete
O ministro também comentou 

a decisão do ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Luiz Fux 
que, na quarta-feira (12) revogou 
uma decisão anterior que suspen-
dia a cobrança de multas, pela 
Agência Nacional de Transportes 
Terrestres (ANTT), a transporta-
doras por descumprimento das 
regras de tabelamento do frete 
rodoviário em todo o país.

Luciano Nascimento 
Repórter da Agência Brasil

O Ministério das Re-
lações Exteriores infor-
mou que o governo bra-
sileiro apresentou ontem 
(14), ao Painel estabele-
cido pelo Órgão de Solu-
ção de Controvérsias da 
Organização Mundial do 
Comércio (OMC), a pri-
meira petição escrita no 
processo sobre subsídios 
do Canadá à Bombardier.

Segundo o Itama-
raty, estudos técnicos 
elaborados pelo Brasil 
estimam que, na última 
década, a Bombardier e 
fornecedores do C-Se-
ries receberam subsídios 
equivalentes a mais de 
US$ 4 bilhões. Na avalia-
ção do governo brasilei-
ro, os elevados subsídios 
concedidos pelo Canadá 
à Bombardier resulta-

ram em grave prejuízo 
à indústria aeronáutica 
nacional.

De acordo com o cro-
nograma atual do Painel, 
o prazo para que o Cana-
dá responda à primeira 
petição escrita do Brasil 
é 6 de março de 2019. A 
primeira audiência das 
partes com o Painel está 
agendada para os dias 15 
e 16 de maio de 2019.

Brasil apresenta petição 
na OMC sobre subsídios

Agência Brasil

O Índice Geral de Pre-
ços-10 (IGP-10) fechou o 
ano com inflação de 7,92% 
em 12 meses.  A taxa é su-
perior ao observado em 
2017, quando o índice en-
cerrou o ano com defla-
ção (queda de preços) de 
0,42%, segundo a Funda-
ção Getulio Vargas (FGV).

Apesar da inflação 
acumulada em 12 meses, 
o IGP-10 teve em 2018 
deflação de 1,23% em de-
zembro. Em novembro, o 
índice já havia tido queda 
de preços de 0,16%.

   Os preços no atacado 
e no varejo apresentaram 

queda em dezembro. O Ín-
dice de Preços ao Produtor 
Amplo, que mede o ataca-
do, teve deflação de 1,83% 
em dezembro, depois de 
queda de preços de 0,37% 
em novembro.

O Índice de Preços ao 
Consumidor, que mede o 
varejo, teve deflação de 
0,09% em dezembro. Em 
novembro, o subíndice 
havia registrado inflação 
de 0,29%.  

 Por outro lado, o Ín-
dice Nacional de Custo da 
Construção teve inflação 
de 0,12% em dezembro. 
Mesmo com o aumento de 
preços, a taxa foi inferior 
à registrada em novembro 
(0,27%).

IGP-10  fecha ano com 
uma inflação de 7,92%
Vitor Abdala 
Repórter da Agência Brasil

Argumentos
De acordo com o Itamaraty, na pe-

tição, o Brasil argumenta que o Canadá 
concedeu subsídios ao seu setor aero-
náutico de modo incompatível com as 
regras da OMC. A petição brasileira es-
clarece como 19 programas de subsídios, 
direta ou indiretamente relacionados ao 
desenvolvimento e à produção do mais 
recente modelo de aeronaves comerciais 
da Bombardier, violam as normas estabe-
lecidas no Acordo de Subsídios e Medidas 
Compensatórias da OMC e distorcem o 
mercado internacional de aeronaves.

A ação começou em 2007 e se refere 
aos subsídios concedidos pelo governo 
canadense ao setor aeronáutico, em par-
ticular ao programa C-Series da empresa 
Bombardier, nos níveis federal, provincial 
e local.

Segundo o Itamaraty, a expectativa 
do governo brasileiro é de que o processo 
permita reequilibrar, o quanto antes, as 
condições de competitividade internacio-
nal no setor aeronáutico, afetadas arti-
ficialmente pelos subsídios canadenses.

Itamaraty estima que 
na última década, 
a Bombardier e 
fornecedores do 

C-Series receberam 
subsídios de US$ 4 

bilhões
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Diversidade

Rosa Aguiar com Fabiano Vidal e Ricardo Castro

Wills Leal, Naná Garcez e Abelardo Jurema no restaurante Tio Armênio

Confraternização de fim de ano das amigas Odilla Falcone, Lizete Nunes, Da Paz Gonçalves, Roziane 
Coelho, Lúcia Padilha, Roberta Aquino, Selda Falcone, Heliane Maia, Aneline Azevedo e Evelyn César

A Livre Escola Criativa - localizada no nú-
mero 1011 da Avenida Esperança, no bairro de 
Maraíra - promove neste sábado a Casa Livre, 
uma feirinha de arte e moda. Ilustrações, marcas 
locais, comida e conversa boa, a partir das 16h. 
Ótima oportunidade de garantir os presentes 
para os entes queridos comprando diretamente 
de quem produz! Entrada franca, é só chegar.

Xadrez, histórias e construção de brinque-
dos fazem parte da programação deste sába-
do, 15, no CCBNB Sousa. As atividades edu-
cativas e culturais ofertadas são gratuitas e 
começam a partir das 14h30, com o workshop 
de xadrez e a contação de histórias com o tema 
“Tropicalismo: uma  história narrada, cantada 
e vivenciada”. Pessoas de todas as idades estão 
convidadas a participar.

Feirinha

“Arte na Cabeça”

Carlos Alberto Mag-
no Bacalhão, Da-
nielle Cartaxo Jáco-
mo, Gilberto Ribeiro 
Coutinho, Helena 
Almeida, Janaína 
Henriques, Jorge 
Othon Pires, Lean-
dro Vieira, Maria 
das Graças Sousa e 
Sara Pimenta.

PArAbéns

Foto: Rosa Aguiar

novo 
PeriódiCo
O jornalista e colunista 
social, que há um ano 
comanda o programa 
Mídia Master, lançou, 
nesta semana, a sua 
própria revista. Podemos 
apostar que a “Ewerton 
Vieira” está cheia de 
conteúdo bacana. Sucesso!

ConFrA 
sustentável
A Associação dos 
Jornalistas de 
Turismo da Paraíba, 
Abrajet PB, fez sua 
confraternização 
natalina no agradável 
Tio Armênio, 
restaurante localizado 
no Shopping 
Manaíra. Além do 
jantar houve troca de 
presentes com o tema 
“desapego”: o grupo 
trocou entre si algo 
que era seu para ser 
reutilizado pelo novo 
dono. Uma iniciatica 
superconsciente. 
Muito bacana!

A jornalista Ruth Avelino

Fotos: Rosa Aguiar

Foto: Ewerton Vieira

Foto: Arquivo

ui!
 

O escritor e advogado 
Rodrigo Toscano encon-
trou espaço na  agenda e 
está em New York com a 
amada Micheline e os 
filhos Germano Neto e 
Vitor Toscano. 

Essa semana foram 
vistos no show de Andrea 
Bocelli no  Metropolitan 
Opera at Lincoln Center.

Fiesta - Estrela de documentário lançado recentemente 
pela Netflix, com sucessos no Brasil e exterior, além rumo-
res de parceria com Madonna, Anitta é uma das principais 
artistas nacionais da atualidade. Sucesso garantido entre 
os paraibanos, a cantora é presença confirmada, pela se-
gunda vez consecutiva, no Fest Verão Paraíba. A artista se 
apresenta no dia 12 de janeiro, mesma data que Wesley 
Safadão e Matheus e Kauan, com quem possui parcerias 
musicais de sucesso.

em CG - neste sábado, 15, a Mrv engenharia rea-
liza uma ação especial na rainha da borborema.  A 
construtora convida clientes e prospects para o “dia 
Mrv”, uma ação de vendas diferenciada, que, entre 
outras coisas, vai buscar o cliente com motorista em 
casa ou no trabalho para conhecer a promoção no 
estande de vendas, localizado no condomínio oásis 
da serra. na volta, a Mrv também garante o retorno 
do cliente para seu destino. A ação coincide com o 
lançamento da segunda etapa do oásis da serra.

Rock com cadências brasileiras, funkeadas, 
dançantes. Em outras palavras, ritmos tropicais 
com psicodelia. É assim que se descreve a banda 
Dom Pescoço, nascida em 2014 na cidade de São 
José dos Campos, São Paulo. Em 2015 lançou 
diversos trabalhos na internet, sendo o mais 
importante o seu primeiro single e videoclipe Cuba 
Corazón Composto por Rafael Pessoto (guita/
voz), Passarinho (batera/voz), Gabriel Sielawa 
(cavaco/guita/voz) e Dom de Oliveira (baixo/
voz), o grupo toca hoje na Miragem ao lado das 
paraibanas banda-fôrra e Vieira. A partir das 18h. 
No repertório, músicas autorais do “Tropsicodelia”, 
albúm gravado após o quarteto ser contemplado 
- entre quase 300 inscritos - com o Edital PROAC 
20/2017 da Secretaria de Cultura do Estado de SP.

bACkstAGe

A banda Dom Pescoço se apresenta sábado em João Pessoa

Foto: Divulgação

scosta.dandara@gmail.com

REGINA CASÉ VILFREDO PARETO   meioColuna   do

por Dandara Costa

 Deem-me erros frutíferos, cheios de 
sementes, rebentando com as suas próprias 

correcções. Podem guardar a vossa verdade estéril 
para vós mesmos                                                                                                                                           

 Aprendi que mesmo para quem não tem crença ou 
religião, é preciso ter fé na vida. É impressionante que 

quando você acredita, decide ir em frente e não 
desanima, as coisas começam a clarear e a melhorar                                                                                                                                           

eletrÔniCA
No próximo dia 22, Cat 
Dealers vai se apresentar 
em Cabedelo. Fenômenos 
na música eletrônica, 
Lugui e Pedrão são os 
irmãos e produtores 
por trás do projeto Cat 
Dealers, eleito #48 no 
Top 100 dos maiores DJs 
do mundo pela revista 
britânica DJ Mag. A dupla 
acaba de realizar uma 
turnê internacional.

Até o dia 20 deste mês o 9o Festival das 
Flores de Holambra embeleza o Ponto de Cem 
Réis. Bonsais, begônias, antúrios e poinsétias, 
entre outras plantas, todas a preços acessíveis. 
A entrada no evento, cujo objetivo principal é 
arrecadar fundos para dar continuidade às ati-
vidades de assistência social na comunidade de 
Engenho Velho, é livre. O horário de funciona-
mento é das 8h às18h.

Flores

ArtesAnAto
A estrutura para a 
realização do 29o Salão 
do Artesanato da Paraíba 
já começou a ser montada 
na Praça do Povo do 
Espaço Cultural José Lins 
do Rêgo, na capital. O 
evento começa dia18 de 
dezembro e segue até13 
de janeiro.

Onaldo Mendes e Cristina



Campeão mundial de clu-
bes com o Flamengo em 1981, 
Zico está de volta ao torneio 
internacional 37 anos depois. 
Desta vez, como diretor técni-
co do Kashima Antlers. Curio-
samente, o Galinho tem boas 
chances de cruzar o caminho 
de outro “representante ru-
bro-negro” nos Emirados Ára-
bes, esse quase meio século 
mais jovem.

Afinal, Zico e Vinicius Ju-
nior podem fazer um encon-
tro de gerações na semifinal 
do torneio da Fifa. Para isso, 
os japoneses terão que passar 
pelo Chivas na estreia e, assim, 
avançar à semifinal contra o 
Real Madrid. Possível confron-
to à parte, o respeito é mútuo.

“O Zico, não só para mim 
como para todo flamenguista, 
é um Deus”, disse Vinicius Ju-
nior, que completa.

- Um cara que jogou 
muita bola. Infelizmente, 
eu não pude acompanhar 
a trajetória dele, mas vi 

muito nos vídeos. E ele 
sempre me tratou super-
bem, me dando conselhos 
para seguir os melhores 

caminhos tanto dentro 
quanto fora de campo. Por 
tudo isso, tem toda a mi-
nha admiração - disse o 

atacante brasileiro do Real 
Madrid.

Ainda do Japão, Zico mos-
trou que o sentimento de ad-
miração é recíproco e elogiou 
Vinicius Junior.

- Está fazendo o que nor-
malmente os jogadores jovens 
que vão para esses grandes ti-
mes fazem. Pé no chão. Porque 
ele estava num grande clube, 
titular absoluto. Um jogador, 
com a juventude dele, que era 
responsável pelas conquistas do 
Flamengo. Você vai para o Real 
Madrid, você quer jogar. Eu acho 
que no Real Madrid não há essa 
necessidade de o cara ter que en-
trar e ter que decidir tão jovem. 
No Brasil, está tendo muito isso. 
Os jovens não estão indo lá para 
compor o time, mas para resol-
ver. Isso às vezes gera um peso 
muito grande - disse o Galinho.

A diferença de idade de 
Zico para Vinicius Junior é de 
47 anos. Quando o atacante do 

Real Madrid nasceu, em 2000, 
o Galinho, já aposentado dos 
gramados, se preparava para 
assumir o comando da seleção 
japonesa (pela qual participou 
da Copa de 2006), após ter sido 
assistente de Zagallo na campa-
nha do vice mundial em 1998, 
na França.

O SporTV transmite ao 
vivo a estreia do Kashima no 
Mundial, contra o Chivas, nes-
te sábado, às 11h (horário de 
Brasília). Finalista em 2016, 
quando foi derrotado apenas 
na prorrogação pelo Real, o 
Kashima de Zico estreia com 
o Chivas. Se vencer, reencon-
tra o gigante espanhol, agora 
na semifinal em Abu Dhabi, 
na próxima quarta-feira.

“Jogar um Mundial já é 
uma coisa muito importante, 
uma realização. Além disso, 
ainda tem esse possível en-
contro com o Zico numa se-
mifinal”disse Vinicius.
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Crônica de luto
Vítima de infarto fulminante morreu na manhã de ontem, na 
orla do Cabo Branco, enquanto caminhava o radialista Sérgio 
Taurino, da equipe esportiva da Rádio Tabajara. Página 22
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Sorteio da próxima segunda-feira em Luque, no Paraguai, pode colocar Internacional, Boca Juniors e São Paulo juntos

O ESPN.com.br anteci-
pou como ficarão os potes 
para o sorteio da competi-
ção, que acontece às 21h30 
(de Brasília) da próxima se-
gunda-feira. E agora mostra 
alguns dos piores e melhores 
cenários possíveis.

O primeiro deles é o 
grupo da morte, que pode ter 
em campo nada menos que 
12 títulos de Libertadores. E 
teria dois brasileiros envol-
vidos. Ele seria formado por 
Boca Juniors-ARG (6 vezes 
campeão), Internacional (2), 
LDU-EQU (1) e São Paulo (3).

Vale lembrar que o sor-
teio veta que dois times do 
país caiam na mesma chave, 
mas São Paulo e Atlético-MG 
são os dois que podem ter-
minar em uma chave de ou-
tros brasileiros porque ainda 
precisam disputar a fase pré-
via.

O cenário ruim seria 
parecido para Flamengo ou 
Athletico Paranaense (que 
entrariam no lugar do Inter) 
e para o próprio Atlético-MG 
ou o Atlético Nacional-COL 
(que substituiriam o São 
Paulo nessa configuração).

Outra situação ruim 
para todos esses brasileiros 
seria com o River Plate no lu-
gar do Boca Juniors.

Para Palmeiras, Grêmio 
e Cruzeiro, que serão cabe-
ças de chave, o pior cenário 
poderia ser com San Loren-
zo-ARG, LDU-EQU e São Pau-
lo, Atlético-MG ou Atlético 
Nacional. Ou com um time 
colombiano (Junior Barran-
quilla e Independiente Me-
dellín) no lugar dos equato-
rianos.

Por outro lado, há ce-
nários bem mais favoráveis 
para os brasileiros.

Para Palmeiras, Grêmio 
e Cruzeiro, essa situação 

ESPN

Libertadores 2019 pode ter
campeões no mesmo grupo

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

poderia envolver, por exem-
plo, Sporting Cristal-PER, 
Zamora-VEN e qualquer 
time de menos tradição que 
saísse da fase prévia, como 
o Delfín-EQU.

Para Athletico Para-
naense, Internacional e Fla-
mengo, o melhor cenário 
poderia ser parecido e ter 
o Olimpia-PAR como cabeça 
de chave.

São Paulo e Atlético-MG 
tem que pensar primeiro na 
fase prévia, claro. Passando, 
sonham com um grupo que 

tenha, por exemplo, Olimpia
-PAR, Sporting Cristal-PER e 
Zamora-VEN.

Os potes
Os cabeças-de-chave se-

rão River Plate (ARG), Boca 
Juniors (ARG), Grêmio, Peña-
rol (URU), Nacional (URU), 
Palmeiras, Cruzeiro e Olim-
pia (PAR).

O pote 2 ficará com 
Athletico Paranaense, Cerro 
Porteño (PAR), San Lorenzo 
(ARG), Emelec (EQU), Inter-
nacional, Flamengo, Univer-

sidad Católica (CHI) e Spor-
ting Cristal (PER).

O 3 terá Jorge Wilster-
mann (BOL), Rosario Central 
(ARG), LDU (EQU), Alianza 
Lima (PER), Huracán (ARG), 
Godoy Cruz (ARG), Zamora 
(VEN) e o campeão do Finali-
zación da Colômbia, que será 
Junior Barranquilla ou Inde-
pendiente Medellín – o Junior 
ganhou a ida por 4 a 1.

O pote 4 fica com Tolima 
(COL), Deportivo Lara (VEN), 
Universidad de Concepción 
(CHI) e um time boliviano 

(provavelmente San Jose ou 
Royal Pari), além dos times 
classificados da fase anterior.

Fase prévia
O sorteio das fases pré-

vias também tem cabeças-de-
chave definidos.

Na primeira, The Stron-
gest (BOL), Defensor (URU) e 
Nacional (PAR) ficam no pote 
1, enquanto Real Garcilaso 
(PER), Delfín (EQU) e Depor-
tivo La Guaira (VEN) vão para 
o 2.

Na segunda fase prévia, 

serão cabeças-de-chave Atlé-
tico Nacional (COL), Atléti-
co-MG, São Paulo, Libertad 
(PAR), Barcelona (EQU), Uni-
versidad de Chile (CHI), Cara-
cas (VEN) e o time colombia-
no que perder a decisão do 
Finalización (Junior ou Inde-
pendiente Medellín).

No pote 2 ficam Melgar 
(PER), Palestino (CHI), Danu-
bio (URU), Talleres (ARG) e 
um time boliviano (prova-
velmente San Jose ou Royal 
Pari), além de três classifica-
dos da fase anterior.

Mundial de Clubes

Kashima joga hoje contra o Chivas e pode pegar o Real

O Real Madrid, de Vinicius Junior, pode ser adversário da equipe de Zico que estreia hoje no Mundial

O Internacional, terceiro colocado no Campeonato Brasileiro, pode medir forças com Boca Juniors e São Paulo na fase de grupos. O Tricolor paulista precisa passar ainda por fase eliminatória

Foto: Divulgação/Inter

Foto: Divulgação/Real

Globo Esporte 
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Profissional do rádio paraibano caminhava na orla do Cabo Branco quando sofreu o ataque fulminante

A crônica esportiva 
perdeu, na manhã de on-
tem, um de seus grandes 
expoentes com a morte 
súbita do radialista Sérgio 
Taurino, ocorrida na orla 
do Cabo Branco, onde ca-
minhava e sofreu um in-
farto fulminante aos 54 
anos de idade. Seu corpo 
foi encontrado nas areias 
da praia, nas proximidades 
da Fundação Casa de José 
Américo.

Comentarista esporti-
vo da Rádio Tabajara des-
de 2015,  Sérgio Taurino 
também foi coordenador 
da equipe esportiva da Rá-
dio Correio AM e trabalhou 
em outras emissoras da 
Grande João Pessoa, além 
de atuar na televisão, onde 
fez com Lima Souto o pro-
grama Olha o Gool.

A superintendente 
da Rádio Tabajara, Maria 
Eduarda Santos, divulgou 
nota lamentando a perda 
do profissional.

“A diretoria da Rá-
dio Tabajara comunica 
com pesar o falecimen-
to de Sérgio Taurino, co-
mentarista esportivo da 
emissora. Sérgio tinha 54 
anos e faleceu vítima de 
um infarto fulminante na 
manhã dessa sexta-feira 
(14), durante caminhada 
na orla do Cabo Branco. 
Além de cronista espor-
tivo, também atuava na 
advocacia desde a década 
de 90, além de ex-árbitro 
profissional de futebol. 

Na nossa equipe es-
portiva, fica a lacuna do Co-
mentarista de Classe para 
todas as Classes, como era 
conhecido no rádio espor-
tivo”.

A Associação dos Re-
pórteres Fotográficos e 
Cinematográficos do Esta-

Geraldo Varela
gvarellajp@gmail.com
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Radialista Sérgio Taurino
morre de infarto na capital

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

do da Paraíba também se 
manifestou, através de seu 
presidente Veronilson de 
Assis. “ Rogo a nosso bom  
e eterno Deus que console 
os corações dos familiares 
e dos amigos nessa hora de 
tristeza e muita dor”.

Vários profissionais da 
crônica esportiva também 
lamentaram a perda atra-
vés das redes sociais.

“Amigos hoje não dá 
para desejar um bom dia. 
Desculpa! Um grande pro-
fissional se foi. Tive o pra-
zer de conviver esses cinco 

anos de Tabajara com Sér-
gio Taurino. Aprendizado, 
companheirismo e acima 
de tudo competência e qua-
lidade de trabalho”, postou 
o radialista  Hilomar Araú-
jo.

O Botafogo Futebol 
Clube também emitiu nota 
de pesar.

“O Botafogo Futebol 
Clube vem a público lamen-
tar profundamente a morte 
do cronista esportivo Sér-
gio Taurino, que morreu 
aos 54 anos vítima de um 
infarto enquanto caminha-

va na orla de João Pessoa 
na manhã dessa sexta-feira 
(14).

O cronista trabalha-
va como comentarista es-
portivo na Rádio Tabajara. 
Além de cronista, Sérgio 
Taurino atuou como advo-
gado e árbitro de futebol.

Todos que fazemos o 
Belo e ouvimos a Tabajara 
durante os jogos estamos 
abalados pela perda. O clu-
be aproveita para prestar 
solidariedade aos colegas 
de profissão, amigos e fa-
miliares. Descanse em paz”

O ex-campeão mundial 
de boxe Mike Tyson admitiu 
que fumou maconha horas 
antes de vencer por nocau-
te o polonês Andrew Golo-
ta, em 2000, na luta que foi 
apelidada de "Showdown in 
Motown". A declaração foi 
feita no programa de rádio 
dos Estados Unidos Dan Pa-
trick Show.

À época, ele foi decla-
rado culpado por uso de 
doping após ter sido pego 
no exame. O  veredito lhe 
custou uma multa de US$ 
200.000 e a vitória foi con-
testada.

Tyson nunca negara 
formalmente que havia fu-
mado maconha antes da 
luta, e, na entrevista, admi-
tiu que usou a substância 
durante toda a vida, mas 
insistiu que as drogas não 
afetaram seu desempenho 
naquela ocasião.

- Isso afetou Golota- 
disse.

Tyson, no entanto, afir-
mou que aquela foi a única 
vez que fumou maconha 
antes de entrar no ringue. 
Atualmente, o ex-lutador 
é defensor do uso da subs-
tância para fins médicos e 
se lançou no mercado de 
maconha, em Los Angeles, 
na Califórnia, em maio. O 
Estado legalizou o comércio 
em 2016.

-Eu lutei por mais de 
20 anos e tenho tantas 
dores. Se eu não tivesse 
a cannabis, não sei o que 
aconteceria - disse recen-
temente.

Mike Tayson 
admite uso
de maconha
antes de luta

Todos que fazemos o 
Belo e ouvimos a 

Tabajara durante os 
jogos estamos abalados 

pela perda.  O clube 
aproveita para prestar 

solidariedade 
aos colegas de 

profissão, amigos e 
familiares. 

O cronista esportivo Sérgio Taurino chegou a trabalhar também na TV Empreender onde fez o programa Olha o Gool, além de trabalhar em várias rádios

Foto: Divulgação

Foi um feito espetacular! 
Azarão na final do reveza-
mento 4x200m livre, o jovem 
time brasileiro surpreendeu 
os favoritos Rússia, China e 
Estados Unidos e conquistou 
a medalha de ouro no Mun-
dial de piscina curta (25m) 
de Hangzhou, na China, com 
direito a recorde mundial. O 
quarteto formado por Luiz 
Altamir, Fernando Scheffer, 
Leonardo Santos e Breno 
Correia liderou de ponta a 
ponta e bateu na frente com o 
tempo de 6m46s81 - mais de 
dois segundos abaixo do anti-
go recorde (6m49s04).

A prova foi uma das 
mais fortes em quatro dias 
de disputas na China. Além 
do ouro do Brasil, os outros 
dois times no pódio também 
nadaram abaixo do recorde 
mundial anterior. A Rússia 
levou a prata (6m46s84) e a 
China, que contou com o as-

tro multicampeão olímpico 
Sun Yang, ficou com o bronze 
(6m47s53).

O impressionante na 
equipe brasileira é a juven-
tude. Mais velho do quar-
teto, Leonardo Santos tem 
apenas 23 anos. Campeão do 
4x200m livre no Pan de 2015 
e integrante do Time Brasil 
nas Olimpíadas Rio 2016, 
Luiz Altamir foi o mais tes-
tado em competições inter-
nacionais do quarteto, mas 
também tem apenas 22 anos. 
Fernando Scheffer tem 20 e 
Breno Correia é o caçula com 
19.

- É um sonho! Todo 
mundo aqui queria muito 
isso. Queríamos mais que 
todo mundo. A gente conse-
guiu! - vibrou Altamir, que 
não conseguiu conter as lá-
grimas após a prova.

- Nosso 4x100m livre 
já vem muito bem e, agora, 
acho que o Brasil vai olhar 
com carinho também para o 
4x200m. A gente sai muito 

Brasil surpreende no 4x200m livre e conquista o ouro
Globo Esporte 

satisfeito com o recorde mun-
dial. A gente sabia que era 
algo possível, estamos muito 
felizes com o objetivo concluí-
do - completou Breno Correia, 
que já tinha ido ao pódio com 
o bronze do 4x100m livre na 
abertura do Mundial.

No mesmo dia em que a 
nova geração da natação bra-
sileira mostrou força, o maior 
atleta do país na modalidade 

fez o que pode ter sido a úl-
tima prova individual da bri-
lhante carreira.

Dono de três medalhas 
olímpicas (um ouro e dois 
bronzes) e recordista de pó-
dios do Brasil em Mundiais 
(18), Cesar Cielo nadou a 
final dos 50m livre em Han-
gzhou contra a nova geração 
internacional de velocistas e 
não conseguiu ir além do sé-

timo lugar, com o tempo de 
21s20.

O ouro foi para o russo 
Vladimir Morozov, que cra-
vou 20s33. A prata ficou com 
o americano Caeleb Dressel 
(20s54) e o bronze com o sul
-africano Brad Tandy (20s94).

Outro veterano que dis-
putou final nesta sexta foi 
Guilherme Guido. Um dos 
candidatos ao pódio nos 50m 

costas, o nadador de 31 anos 
bateu na trave, terminando 
em quinto com o tempo de 
22s79 - apenas três centési-
mos acima do terceiro colo-
cado.

O ouro ficou com o russo 
Evgeny Rylov (22s58), a pra-
ta foi para o americano Ryan 
Murphy (22s63) e o irlandês 
Shane Ryan garantiu o bronze 
com 22s76.

Leonardo Santos, Breno Correia, Fernando Scheffer e Luiz Altamir comemoram o ouro com a comissão técnica na China após a prova de revezamento

Foto: Satiro Sodré / SSPress / CBDA
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O atacante Gabigol, o sérvio tenista Djokovic, o zagueiro Dedé e o técnico Luiz Felipe Scolari são destaques em 2018

O ano está quase no 
fim e chegou o momento 
de relembrar o que de me-
lhor aconteceu em 2018 no 
mundo dos esportes. Nesta 
primeira entre outras ma-
térias de retrospectiva, o iG 
Esporte mostra quais foram 
as pessoas que deram a volta 
por cima após um momento 
ruim ou de desconfiança.

Entre as muitas perso-
nalidades esportivas que 
deram a volta por cima em 
2018, destacaremos jogado-
res de futebol, como Gabriel 
Barbosa, o Gabigol, e Dedé, 
e atletas de outras modali-
dades, como o tenista sérvio 
Novak Djokovic e o lutador 
brasileiro José Aldo. 

Rogério Ceni
Ídolo no São Paulo, o ex-

goleiro não teve um início de 
carreira como técnico fácil. 
Justamente no clube do co-
ração, Ceni acabou demitido 
no meio de 2017, após se-
quência de resultados ruins, 
e ainda no mesmo ano foi 
anunciado como novo trei-
nador do Fortaleza, agremia-
ção que disputaria a Série B 
deste ano.

E foi no tricolor cearen-
se que Rogério deu a volta 
por cima. Apesar de não con-
quistar o Estadual, o Forta-
leza de Ceni fez excelente 
campanha na Série B do Bra-
sileirão e sagrou-se campeão 
ao final desta temporada, 
garantindo a vaga na elite do 
futebol brasileiro. Logo após 
o fim da competição, o clube 
leonino anunciou a renova-
ção com o treinador.

Gabriel Barbosa (Gabigol)
 O atacante de 22 anos, 

após um início de carrei-
ra muito bom no Santos e a 
conquista dos Jogos Olímpi-
cos com a Seleção Brasileira 
em 2016 foi vendido para a 
Inter de Milão. Na Itália, po-
rém, não conseguiu demons-
trar seu futebol e não ganhou 
sequência. No ano seguinte 
foi emprestado ao Benfica, 
de Portugal, mas o mesmo 
aconteceu.

Em janeiro de 2018, o 
Santos repatriou Gabigol e 
ele fez juz ao apelido que 
ganhou ainda nas categorias 
de base. Ele se tornou o prin-
cipal centroavante do país e 
acabou a temporada como 
artilheiro do Brasileirão e da 
Copa do Brasil, além de fazer 
parte das seleções de me-
lhores do Brasil. Com o fim 
do empréstimo com o clube 
brasileiro, Gabriel agora re-
torna para a Inter, mas ainda 
não sabe se jogará por lá em 
2019.

Luiz Felipe Scolari
O técnico pentacampeão 

com a Seleção Brasileira em 
2002, mas que também fi-
cou marcado pelo fracasso 
na Copa do Mundo de 2014, 
ficou três temporadas no chi-
nês Guangzhou Evergrande e 
conquistou diversos títulos, 
mas decidiu não renovar o 
contrato ao fim de 2017. De-
pois de alguns meses parado, 
foi contratado pelo Palmei-
ras no fim de julho de 2018, 
que havia demitido Roger 
Machado.

Sob muita desconfiança 
e ainda com a pecha de ter 

iG

Volta por cima de esportistas

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

sido o treinador da eterna 
goleada sofrida para a Ale-
manha por 7 a 1, na semifi-
nal do Mundial, Felipão, que 
completou 70 anos no início 
de novembro, calou os críti-
cos e fez campanha irrepará-
vel no Campeonato Brasileiro 
terminando como campeão e 
de forma invicta (23 jogos no 
total). A tendência é que ele 
siga no Palmeiras em 2019.

Dedé
Anderson Vital da Silva, 

mais conhecido como Dedé, 
foi contratado pelo Cruzeiro 
em 2013 e conquistou o Cam-
peonato Brasileiro daquele 
ano e do seguinte, mas sofreu 
lesão grave no joelho direito 

no final de 2014. Após ficar 
2015 inteiro sem jogar, vol-
tou em 2016, mas sentiu o jo-
elho operado e foi submetido 
a nova cirurgia, completando 
apenas cinco jogos.

Em março 2017, o za-
gueiro voltou aos gramados, 
mas em junho sentiu o joelho 
outra vez e foi afastado por 
tempo indeterminado e pas-
sou por novo procedimento 
cirúrgico. A reviravolta veio 
este ano, quando finalmente 
se recuperou por completo e 
voltou a atuar em alto nível e 
ser convocado para a Seleção 
Brasileira. Ele conquistou a 
Copa do Brasil pelo Cruzeiro 
e se firmou como um dos me-
lhores zagueiros do país.

Djokovic
O último ano em alto 

nível de um dos melhores 
tenistas da atualidade ha-
via sido em 2016, quando 
ele conquistou o Aberto da 
Austrália e Roland Garros. 
Uma lesão no cotovelo ain-
da no início de 2017, porém, 
fez com que a temporada do 
sérvio fosse interrompida e 
ele caiu muitas posições no 
ranking da ATP, chegando a 
ser o número 22 do mundo, 
sua pior posição desde que 
havia chegado ao topo.

Ele voltou às quadras 
este ano, no Grand Slam aus-
traliano, mas foi eliminado 
por uma jovem promessa 
ainda nas oitavas de final e 

parecia que a temporada se-
ria ruim outra vez. A revira-
volta veio quando Djokovic 
venceu o torneio de Wimble-
don e depois o Aberto dos Es-
tados Unidos. Com a lesão de 
Rafael Nadal, então primeiro 
número 1 do mundo, o sérvio 
voltou à liderança e fechou o 
ano de forma gloriosa.

Marta
É difícil dizer que alguma 

temporada da rainha do fute-
bol mundial tenha sido ruim, 
já que Marta jamais deixou de 
atuar em alto nível. Mas aos 
32 anos, a alagoana já estava 
desde 2010 sem vencer o prê-
mio de melhor do mundo e em 
2018 o sexto troféu chegou.

Com a conquista, a bra-
sileira deixou Messi e Cristia-
no Ronaldo, donos de cinco 
títulos cada, para trás, tor-
nando-se a maior vencedora 
entre qualquer atleta. Além 
disso, a maior artilheira da 
história da Seleção Brasilei-
ra, com 100 gols, foi home-
nageada nos dois principais 
prêmios do futebol brasileiro 
(Bola de Prata e Melhores 
do Brasileirão) e se tornou 
a primeira mulher a entrar 
na calçada da fama do Ma-
racanã. Um ano inesquecível 
para a maior de todas.

Casagrande
A reviravolta na vida de 

Walter Casagrande Júnior, 
ex-atacante e atual comenta-
rista de futebol na Rede Glo-
bo, neste ano foi grande. É de 
conhecimento de todos que 
o ex-jogador já foi dependen-
te químico e precisou ficar 
dois anos internado em uma 
clínica de reabilitação, entre 
2007 e 2009, além de ter tido 
algumas recaídas.

Após a final da Copa do 
Mundo deste ano, no entan-
to, Casagrande confessou 
que conseguiu deixar o Brasil 
sóbrio e permanecer sóbrio 
durante todo o Mundial, seu 
maior objetivo quando via-
jou para a Rússia. Ele confes-
sou ainda que foi a primeira 
vez que ficou sóbrio em uma 
Copa. Certamente, uma gran-
de volta por cima do ex-joga-
dor e motivo de alegria para 
todos.

José Aldo
 O manauara José Aldo, 

que conquistou o cinturão 
peso-pena do UFC em 2011 
e o perdeu para Conor Mc-
Gregor em 2015, em luta 
que durou poucos segundos, 
passou a viver altos e baixos 
desde então. Após retomar o 
cinturão interino da catego-
ria contra Frankie Edgar em 
julho de 2016, pedeu duas 
vezes para Max Holloway por 
nocaute em 2017.

Este ano, mais precisa-
mente em julho, José Aldo 
voltou a vencer no UFC em 
duelo contra Jeremy Ste-
phens, que foi considerada 
performance da noite. A pró-
xima luta já está marcada e 
será contra Cub Swanson, em 
janeiro, na Califórnia. Uma 
vitória pode fazer com que o 
ex-campeão dispute o título 
novamente em breve.

Seleção russa de futebol
A Rússia foi sede da Copa 

do Mundo de 2018 e chegou 
à competição ocupando a 70ª 
posição do ranking da Fifa, 
isto é, a pior entre todas as 
seleções que participaram do 
Mundial. Quando a bola pas-
sou a rolar, porém, as coisas 
mudaram. Foram duas vitó-
rias, contra Arábia Saudita e 
Egito, na fase de grupos, e a 
classificação histórica para as 
oitavas de final.

Diante da forte Espa-
nha, venceu nos pênaltis e 
chegou às quartas. A vaga na 
semi contra a Croácia qua-
se aconteceu, mas a anfitriã 
acabou eliminada nos pênal-
tis. Mesmo assim, foi a me-
lhor campanha em Copas da 
Rússia desde que deixou de 
ser União Soviética. Por esta 
razão, é possível dizer que a 
seleção russa deu a volta por 
cima em 2018 e merece estar 
na retrospectiva .

A Rússia encantou o mundo na Copa e sua seleção fez bonito;  a 
jogadora Marta recebeu a sua sexta bola de ouro e o técnico Luiz 

Felipe se consagrou no Palmeiras com o título nacional

Fotos: Divulgação
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.brCausos&lendas do nosso futebol

“O mundo tinha o Santos de Pelé, 
João Pessoa possuía o Santos de Tereré”.

O desportista José Walter Marinho 
Marsicano  nasceu na arborizada e então 
pacata cidade de João Pessoa, no dia vinte 
e quatro de novembro de mil novecentos 
e trinta e quatro. Todavia, no meio futebo-
lístico ele ficou conhecido e admirado pelo 
apelido de “Tereré”.

Tereré era funcionário público, pre-
cisamente da Receita Federal, onde com-
pletou o tempo previsto necessário e se 
aposentou.  Porém, o que ele mais gostava 
era de futebol e principalmente do seu 
Santos Futebol Clube, que com o passar do 
tempo foi batizado pela voz popular como 
sendo o “Santos de Tereré”.

Tereré, juntamente com outros jovens 
fundou, no dia nove de setembro de 1949, 
aquela agremiação alvinegra passando a 
ser - ao mesmo tempo - jogador e dirigen-
te da nova agremiação surgida na cidade 
de João Pessoa.

Em 1955 ele deixou de jogar futebol e 
passou exclusivamente a dirigir os des-
tinos de um clube que viria a ser muito 
importante na formação atlética e de 
vida de milhares de jovens. Daí em diante 
nasceu uma relação cotidiana de amor, de 

doação e dedicação que só acabaria com a 
sua morte, ocorrida no dia seis de agosto 
de mil novecentos e noventa e nove.

Foram várias décadas de alegrias, 
tristezas, sonhos e realizações de um 
desportista que vivia para o futebol, e não 
do futebol, como lamentavelmente ocorre 
muito nos dias atuais. Ele era um abnega-
do pelo Santos Futebol Clube.

Inúmeras crianças calçaram pela 
primeira vez um par de chuteiras, vesti-
ram um padrão oficial, adentraram em um 
campo gramado por causa dos esforços 
daquele desportista que nos dias atuais 
faz muita falta.

Quem não se lembra de Val, Givaldo, 
Babá, Vúca, Zé Ruy, Dadá, Ademar, Zito 
Camburão, Vandinho, Leonardo, Rai-
mundo, Saulo, Chico Ramalho, Eudes, 
Ary, Marcos do Boi, Esquerdinha e tantos 
outros que surgiram no Santos desta ca-
pital graças ao empenho de Tereré e seus 
companheiros de diretoria.

Mesmo sem os ricos patrocínios de 
hoje, sem o importante programa Gol de 
Placa, todo ano aquele time, que mesclava 
jogadores jovens com veteranos, disputava 
com raça e garra o campeonato paraibano 
de profissionais. Muitos ali iniciaram as 
suas carreiras, outros tantos ali as encer-
raram.

Por várias vezes assisti, no campinho 
da Graça, os grandes times formados pelo 
Botafogo, Treze e Campinense suando 
muito para vencer os guerreiros do Santos 
do saudoso Tereré.

Os títulos amadores conquistados 
foram muitos, pois a agremiação era uma 
espécie de celeiro que anualmente reve-
lava bons garotos. Um dos títulos sempre 
lembrado pelos santistas foi a conquista 
do campeonato invicto, na época a equipe 
amadora era dirigida tecnicamente pelo 
comentarista Ivan Bezerra de Albuquerque.

Outros títulos importantes e que 
brilham na galeria de troféus do clube, são 
as taças de campeão e de vice-campeão da 
segunda divisão, conquistas datadas dos 
longínquos anos de 95 e 97.

Como não poderia deixar de ser, o 
Santos de Tereré enfrentou várias crises 
durante a sua existência, e em uma delas 
a equipe foi derrotada por dez a zero pelo 
Treze Futebol Clube, partida realizada 
na cidade de Campina Grande. Nesse dia 
ninguém se entendeu, nem dentro nem 
fora das quatro linhas, e a discussão foi 
tão calorosa que no retorno para a capital 
esqueceram todo o material de jogo, que 
ficou nos vestiários do Amigão.

Em 1998 a agremiação resolveu 
abandonar o seu departamento de futebol 

Você se lembra de Tereré?

Presidente Sérgio Meira vê o Operário como adversário muito complicado na estreia da Copa do Brasil de 2019

O presidente do Botafo-
go, Sérgio Meira, disse, ontem 
pela manhã, que prevê mui-
tas dificuldades para o jogo 
de abertura da Copa do Bra-
sil contra o Operário de Mato 
Grosso do Sul, que atua no 
Estádio Pedro Pedrossian, em 
Campo Grande, com capaci-
dade para 45 mil torcedores.

“Adversário bastante di-
fícil. Atual campeão estadual 
e um clube em condições se-
melhantes ao Botafogo em 
termos de investimentos. No 
entanto, a nossa maior preo-
cupação é com a logística, já 
que a viagem será desgastan-
te. De João Pessoa para Cam-
po Grande são mais de 3 mil 
Km. Não vai ser fácil”, disse.

Apesar da logística, o di-
rigente acredita que o Botafo-
go tem amplas condições de 
passar para a segunda fase, já 
que joga pelo empate.

Campinense
O técnico do Campinen-

se, Francisco Diá, em entre-
vista ao PBesportes, falou 
sobre o adversário na Copa 
do Brasil, o Botafogo carioca.

“É uma equipe de Série 
A e muito bem treinada pelo 
Zé Ricardo. Temos de nos 
preparar para esse impor-
tante jogo que é uma decisão, 
afinal um empate classifica o 
adversário e nossa obrigação 
é vencer para colocar o clu-
be na segunda fase”, explicou 
Diá.

A Raposa esteve na Copa 
do Brasil em 2017, quando 
enfrentou a Ponte Preta no 
Amigão e foi eliminada após 
uma derrota de 2 a 0. Este 
ano não participou, já que o 
segundo representante do 
Estado foi o Treze que per-
deu para o Figueirense.

Geraldo Varela
gvarellajp@gmail.com

Logística é a preocupação 
do Belo para jogar em MS

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

profissional. Hoje o Santos Futebol Clube 
concentra as suas atividades nas denomi-
nadas categorias de base mantidas através 
de seu CT – centro de treinamento exis-
tente no conjunto habitacional do Geisel, 
um patrimônio que faz jus a história do 
Alvinegro.

Para nós torcedores, cronistas e 
desportistas paraibanos ficou a certeza 
de que José Walter Marinho Marsicano, o 
“Tereré”, escreveu o seu nome com tintas 
douradas e perpétuas na brilhante histó-
ria do futebol paraibano. 

A CBF segue o trabalho 
em parceria com as fede-
rações estaduais em prol 
de uma evolução cada vez 
maior do futebol brasileiro. 
Na manhã da última quar-
ta-feira (12), a confederação 
apresentou o Gestão Web. 
Esta é uma ferramenta de-

senvolvida para padronizar 
o modelo de administração 
das competições e registro 
em todo o país.

O diretor de tecnologia 
e informação da CBF, Fer-
nando França, introduziu 
o material aos participan-
tes da reunião, explicando 
como funcionava cada um 
dos elementos dentro da 
plataforma. Reynaldo Buz-

zoni, diretor de Registro e 
Transferência da entidade, 
também falou aos presentes, 
com foco na parte de regis-
tro do software. 

O Gestão Web é consti-
tuído por quatro elementos: 
"Acesso", "Competições", 
"Configurações gerais" e 
"Criar nova competição". O 
software é inteligente, facili-
ta a buscas de atletas, deta-

lha o regulamento específico 
de cada competição cadas-
trada, tabela de classificação 
e até dados de arbitragem, 
como quantidade de cartões. 
A ferramenta apresenta so-
luções para várias catego-
rias, como profissional e não 
profissional, além de Sub-20, 
Sub-17, entre outras. 

A CBF vai disponibili-
zar o Gestão Web para as 

federações estaduais e dará 
todo o suporte necessário 
para a utilização do mesmo. 
O treinamento está sendo 
iniciado pelas entidades de 
Amapá, Bahia, Espírito San-
to, Maranhão, Minas Gerais, 
Piauí e Rio Grande do Norte. 
Na sequência, o restante das 
27 federações receberá o 
material e as mesmas orien-
tações. 

Ferramenta de gestão ajuda as federações
CBF

O Botafogo carioca, comandado por Zé Ricardo, será a grande atração em fevereiro contra o Campinense, no Estádio Amigão, pela Copa do Brasil. Um empate tira a Raposa da competição

Foto: Vítor Silva/Botafogo

Foto: Arquivo
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Cuidado com o luto tem doula do fim da vida, musicista para pacientes terminais e instituição de promoção da boa morte

O cuidado com o luto 
pode virar a próxima tendên-
cia quando se fala em morte 
no Brasil. Por enquanto, cresce 
no exterior, e aqui aos poucos 
formam-se grupos de profis-
sionais que se dedicam a traba-
lhar a dor antes da partida. São 
médicos e também psicólogos, 
músicos, que aderem aos cha-
mados cuidados paliativos - se 
concentram na qualidade de 
vida de um paciente que não 
responde mais a tratamento 
convencional. E, para além do 
ofício com quem parte, muitos 
cemitérios e crematórios têm 
se especializado em oferecer 
grupos de terapia para quem 
fica. “Vivenciar a morte nos 
convida a falar sobre ela, sem 
que seja assunto proibido”, diz 
Tom Almeida, idealizador de 
encontros sobre o tema e do 
seminário ‘Inspirações sobre 
vida e morte’, realizado neste 
ano em São Paulo.

Almeida perdeu três pes-
soas importantes nos últimos 
três anos. Primeiro a mãe, 
numa cama de UTI, sem nunca 
ter conversado com ela sobre 
morte. Depois foi o primo, que 
o acabou apresentando à ideia 
de cuidados paliativos e à “boa 
morte”. Por fim, quando o pai 
partiu, o diálogo já era outro: 
desde antes os dois conversa-
vam abertamente. “Vivemos 
em um mundo em que inter-
pretamos muitos papéis. A 
morte é o que nos iguala”, diz.

O enredo da partida é 
que muda. Para muitos, a des-
pedida é solitária. O primeiro 
trabalho da norte-americana 
Mindy Helyea como “doula do 

Profissionais e entidades se 
dedicam à dor da partida

Editoração: MaradonaEdição: Jorge Rezende
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1500 — Pero Vaz de Caminha, escritor português
1675 — Johannes Vermeer, pintor holandês
1966 — Walt Disney, desenhista norte-americano

2006 — Clay Regazzoni, automobilista suíço
2007 — Ryan Gracie, lutador brasileiro de jiu-jitsu 

História
MoRtes na Data De hoJe

(Ovídio)

“Tudo em nós 
é mortal, menos 

os bens do 
espírito e da  
inteligência.”

AforismoFoto: Wikipédia Foto: Wikipédia

Da Época 
Por elisa Martins

Da France Press

Mortes no trânsito

OMs sugere redução de velocidade em áreas urbanas

Os acidentes de trân-
sito matam cada vez mais 
pessoas em todo o planeta, 
com 1,35 milhão de óbitos 
por ano, alerta a Organi-
zação Mundial da Saúde 
(OMS), preocupada com 
a falta de medidas de se-
gurança nos países mais 
pobres. Em seu relatório 
mundial sobre segurança 
nas estradas, a OMS afir-
ma ainda que os acidentes 
de trânsito são atualmente 
a principal causa de morte 
entre crianças e jovens com 
idades entre 5 e 29 anos.

Nos últimos anos, o nú-

mero de mortes nas estradas 
em todo o mundo aumen-
tou de modo constante, com 
1,35 milhão de falecimentos 
registrados em 2018. Em 
uma comparação, a OMS 
contabilizou mais de 1,2 mi-
lhão de mortos em um docu-
mento publicado em 2009. 
“Estas mortes representam 
um preço inaceitável para a 
mobilidade”, afirmou o di-
retor-geral da OMS, Tedros 
Adhanom Ghebreyesus, em 
um comunicado.

“Não há desculpa para 
a passividade. Este relató-
rio é um apelo aos governos 
e seus sócios para que ado-
tem medidas muito mais 
importantes”, completou.

A OMS destaca, no 
entanto, que “as taxas de 
mortalidade em relação 
ao tamanho da população 
mundial estabilizaram nos 
últimos anos”, o que sugere 
que “os esforços em segu-
rança de trânsito em alguns 
países de renda média e 
alta mitigaram a situação”.

Analistas atribuem os 
resultados positivos em 
grande parte a legislações 
mais severas relacionadas 
aos principais riscos no 
trânsito, como a velocidade, 
o consumo de álcool, a di-
reção perigosa e a ausência 
de cintos de segurança, ca-
pacetes de motociclistas ou 
cadeirinhas para crianças.

A OMS também res-
salta a importância de in-
fraestruturas mais seguras, 
como pistas reservadas 
para ciclistas e motociclis-
tas, assim como de reforçar 
as condições de segurança 
dos veículos, como o con-
trole eletrônico da estabili-
dade e dos freios.

Apesar de uma situa-
ção melhor nos países ricos, 
o número de mortes nas es-
tradas não caiu em nenhum 
país de renda baixa, sobre-
tudo pela ausência de me-
didas para melhorar a segu-
rança, afirma o relatório.

O risco de morte nas 
estradas continua sendo 
três vezes maior nos paí-

ses pobres em comparação 
às nações mais ricas, com 
as taxas mais elevadas de 
mortalidade na África (26,6 
para cada 100.000 habitan-
tes) e as menores na Euro-
pa (9,3 para cada 100.000 
habitantes).

Desde a última edição 
do relatório da OMS, há 3 
anos, três regiões do mun-
do registraram queda nas 
taxas de mortalidade nas 
estradas: América, Europa 
e o Pacífico Oeste. A queda 
mais expressiva aconteceu 
nesta última região.

Leis mais rígidas
O relatório faz im-

portantes atribuições ao 

Brasil, como a redução de 
mortes no trânsito após a 
instauração de leis mais rí-
gidas contra a união de ál-
cool e direção (Lei Seca) e 
o início da obrigatoriedade 
de freios ABS em todas as 
motos do mercado a partir 
de 2019.

Por outro lado, coloca 
o país na pior classificação 
referente ao limite de velo-
cidade em áreas urbanas. 
A Organização sugere que 
todas as cidades do mun-
do adotem velocidades 
máximas de 50 km/h nas 
áreas urbanas e 30 km/h 
em áreas residenciais e/ou 
com grande circulação de 
pessoas.

fim da vida” foi acompanhar 
até a morte, com presença e su-
porte emocional, uma senhora 
de 95 anos. Ela era a matriarca 
de uma família que não queria 
vê-la morrer, mas também não 
queria que ela morresse so-
zinha. Foi um dilema, lembra 
Mindy: “Há um trabalho envol-
vido para a morte assim como 
para o nascimento. As pessoas 
acham que é só fechar os olhos 
e morrer. É um erro”.

Outras pessoas só querem 
paz. A musicista Yoko K. Sen 
passou por uma internação 
grave. Sofreu com os apitos das 
máquinas e os barulhos nos cor-
redores. Quando venceu a doen-
ça, resolveu se dedicar a trans-
formar o ambiente sonoro em 
hospitais. Criou um projeto com 
pacientes terminais e o último 
som que desejam ouvir no final 
da vida. “Dizem que, de todos os 
sentidos, a audição é o último 
que perdemos”, explica Yoko.

Os sons preferidos são 
músicas relaxantes ou sons de 

natureza. Muita gente, porém, 
prefere a voz dos entes queri-
dos. Ou o silêncio. Uma pacien-
te pediu para tirar o monitor de 
batimentos cardíacos, cujo ruí-
do só trazia mais angústia. “A 
vida acontece em nuances que 
não percebemos”, afirma Yoko.

Há muitos tipos de morte 
na vida, diz o norte-america-
no Roy Remer. Ele é diretor 
de educação e treinamento da 
Zen Hospice Project, institui-
ção de vanguarda em promo-
ção de boa morte a pacientes 
terminais. Lidera workshops 
de apoio ao luto e cursos para 
cuidadores de fim de vida na 
Califórnia. Quando era ele o ini-
ciante, lhe disseram para ficar 
um tempo sentado em frente 
a alguém que acabara de mor-
rer. Era preciso desfazer o tabu. 
“Quando alguém se forma na 
faculdade, diz adeus a uma par-
te muito importante da vida e 
se encaminha para uma fase de 
mistério, a um lugar onde não 
sabe o que vai acontecer. Nun-

ca sabemos. Mas reconhecer 
que não vamos voltar ao que 
era antes nos dá liberdade para 
nos movermos a outras coisas. 
Com a morte, também é assim”, 
opina.

Roy trabalha há 20 anos 
com atenção a pacientes termi-
nais. Sofreu muito com a morte 
da avó. “Acho que a morte é um 
retorno para algo que sempre 
esteve aqui. E um começo para 
outra coisa, que não sabemos 
o que é. Mas pensar sobre isso 
traz conforto”, diz ele.

Levar o assunto para a 
mesa de jantar é a proposta do 
Death over Dinner (A morte no 
jantar), do norte-americano 
Michael Hebb. Há tempos ele 
promove jantares sobre tópicos 
variados com artistas, prêmios 
Nobel e até líderes mundiais, 
como Dalai Lama. Há pouco, 
surgiu o Death over Dinner. É 
uma plataforma que ajuda a 
promover encontros sobre o 
assunto sem que ninguém en-
gasgue.

“a morte não é uma opção”

o jantar é apenas uma desculpa. a pla-
taforma une pessoas e organizações que se 
sintam inspiradas a debater sobre morte. ofe-
rece até uma sugestão de roteiro para nortear 
a conversa. a ideia está chegando agora ao 
Brasil. “Brinco que é um tabu como o sexo. 
se você não falar sobre ele, nunca vai dormir 
com ninguém. e a morte não é uma opção”, 
afirma hebb.

Para pelo menos 75% dos brasileiros, o 
tema é, sim, um tabu. o pior pesadelo de 82% 
é perder alguém. os dados são da pesquisa 
Cartografia da Morte, encomendada pelo 
sindicato dos Cemitérios e Crematórios Parti-
culares do Brasil e realizada pelo studio Ideias 
entre 2016 e 2018.

hebb cita o México como um dos países 
que, culturalmente, tem uma das relações mais 
saudáveis com a morte. os mexicanos têm mais 
de 100 palavras para se referir a ela: calaca, 
flaca, catrina, comadre, patrona... Já que não 
podem evitar a morte, riem dela. e fazem uma 
festa colorida, conhecida mundialmente.

“Desde os povos pré-hispânicos, a morte 
não era um fim, apenas um destino inevitá-
vel, associada ao inframundo (parecido a um 
purgatório) e guardado por divindades”, conta 
orlando Casares, museólogo do Museu nacio-
nal de antropologia e história em Yucatán, no 
México. “Quando alguém morre, mais do que 
dar medo, reconforta. É uma passagem em que 
reencontramos os que já faleceram. o morto 
não está morto. só está em outro lugar”, diz.

Uma possível prova: quando meu avô par-
tia, ano passado, toda a família estava reunida 
em volta da cama. Minha mãe sugeriu cantar-
mos baixinho uma de suas músicas favoritas. 
entre um verso e outro de Dorival Caymmi, o 
coração dele parou de bater, e lá se foi meu 
avô com chapéu de palha para Maracangalha. 
há muitas partidas possíveis. essa parece uma 
forma bonita de viver a morte.

Participantes do seminário ‘Inspirações sobre vida e morte’, ocorrido recentemente em São Paulo

Foto: Francio holanda/agência o Globo
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Inicialmente, o evento seria realizado no Brasil, mas o governo abriu mão da organização por “restrições fiscais e orçamentárias”

O Chile será o país-sede 
da Conferência das Partes da 
Convenção do Clima das Na-
ções Unidas, a COP25, de 11 
a 22 de novembro de 2019. 
Inicialmente, a conferência 
estava prevista para ocorrer 
no Brasil. Mas o governo bra-
sileiro abriu mão da organi-
zação do evento por “restri-
ções fiscais e orçamentárias”.

O ministro do Meio 
Ambiente e Energia da Cos-
ta Rica, Carlos Manuel Ro-
dríguez, afirmou durante a 
COP24, em Katowice, na Po-
lônia, que os países latino-a-
mericanos decidiram apoiar 
o Chile para que seja o anfi-
trião da próxima edição da 
cúpula.

A organização do evento 
fica sempre a cargo de uma 
região diferente, de maneira 
rotativa, e no ano que vem 
será a vez da América Latina 
- neste ano, a cúpula aconte-
ce no Leste Europeu.

“A Costa Rica e outros 
países da região concorda-
ram em apoiar o Chile para 
que receba a COP25”, disse 
Rodríguez, que ressaltou a 
importância de que a cúpu-
la seja mantida na América 
Latina, apesar da decisão do 
governo brasileiro.

Além disso, ainda de 
acordo com o ministro, a 
Costa Rica será a sede de 
uma reunião prévia à COP25 
em outubro de 2019. “Chi-
le e Costa Rica deram um 
passo à frente, depois que o 
Brasil decidiu não organizar 
a COP25, para fazer o nosso 
melhor esforço para manter 
a COP25 na América Latina”, 
ressaltou.

Para Rodríguez, Chile e 
Costa Rica têm a “força moral 
para levar a luta contra a mu-
dança climática ao próximo 
nível, a plena implementação 
do Acordo de Paris de 2015”.

COP25 será realizada no Chile de 
11 a 22 de novembro de 2019

Da Agência Brasil
Combustível aditivado

Postos poderão vender pelo preço do comum

A Comissão de Defesa 
do Consumidor da Câmara 
aprovou o Projeto de Lei 
9731/18, do ex-deputado 
Rômulo Gouveia, que pre-
tende obrigar postos a ven-
der combustível aditivado 
pelo preço do combustível 
comum na falta deste.

O relator, deputado 
César Halum (PRB-TO), re-
comendou a aprovação. “O 
autor busca a coibição de 
práticas nocivas por par-
te de alguns revendedores 
varejistas de combustíveis, 
protegendo a coletivida-
de e evitando o abuso da 
confiança do consumidor”, 
disse.

“Há inúmeras reclama-
ções feitas por consumido-
res de que, ao chegar a um 
posto, os frentistas adotam 
o procedimento padrão de 
abastecer com combustí-
vel aditivado, que, como 
se sabe, é mais caro que o 
comum”, explicou o relator. 
“Também não é raro o pos-
to em que, com frequência, 

falta o combustível comum.”

Tramitação
A proposta tramita em 

caráter conclusivo e ainda 
será analisada pelas comis-
sões de Desenvolvimen-
to Econômico, Indústria, 
Comércio e Serviços; e de 
Constituição e Justiça e de 
Cidadania.

Policiais da delegacia de 
polícia de Arraial do Cabo, na 
Região dos Lagos, prenderam, 
ontem, na cidade de São Car-
los, em São Paulo, Matheus 
Augusto da Silva, 22 anos, 
acusado de ter sido o autor 
do homicídio da turista cata-
rinense Fabiane Fernandes, de 
32 anos, em Arraial do Cabo, 
no mês passado, quando saiu 
sozinha para fazer uma trilha 
na região.

O corpo de Fabiane Fer-
nandes foi localizado após três 
dias de buscas com auxílio 
de embarcações, pescadores, 
guias turísticos e cães fareja-
dores do Corpo de Bombeiros. 
De acordo com a corporação, a 
vítima estava nua no meio da 
vegetação e teve todos os per-
tences deixados ao lado do cor-
po, inclusive o telefone celular.

Moradora de Florianópo-
lis, a vítima foi passar o feriado 
prolongado da Proclamação 
da República no local e desa-
pareceu ao sair do hotel para 
fazer uma trilha no Morro da 
Cabocla, na Prainha, no do-

mingo, 17 de novembro.
Matheus está com um 

mandado de prisão temporá-
ria de 30 dias expedido pela 
Justiça. O suspeito foi preso em 
uma clínica psiquiátrica para 
tratamento de usuários de 
drogas. De acordo com a famí-
lia, Matheus sofre de transtor-
no bipolar e durante o feriadão 
prolongado estava acampado 
na Prainha com outra pessoa, 
que foi detida e apontou Ma-
theus como o autor do crime.

O delegado titular de Ar-
raial do Cabo, Renato Mariano, 
titular da 132ª DP, disse que o 
rapaz não conhecia Fabiane, 
mas acampava no mesmo dia 
na trilha em que a catarinense 
desapareceu, e foi visto quan-
do deixava a cidade, na rodo-
viária, com vários arranhões 
no antebraço, que podem ter 
sido provocados pela reação 
da vítima ao ser atacada.

No dia do crime, ao sair 
para o passeio sozinha, Fabia-
ne postou uma foto do local 
como sendo o Pontal do Ata-
laia, mas ela tinha ido para 
uma trilha na Prainha, o que 
caracteriza desconhecimento 
da região. 

acusado de matar 
turista é preso em sP
Douglas Corrêa
Da agência Brasil

Da Agência Câmara
O autor busca a 

coibição de práticas 
nocivas por parte de 
alguns revendedores 

varejistas de 
combustíveis

Foto: Reprodução/Internet

Medida pode ser adotada por conta de reclamações feitas por consumidores de que, ao chegar a um posto, os frentistas adotam o procedimento padrão de abastecer com combustível aditivado

A Comissão Mista de Or-
çamento aprovou o relatório 
final do senador Waldemir 
Moka (MDB-MS) ao projeto 
da lei orçamentária de 2019 
(PLN 27/18). O texto será 
analisado na semana que 
vem no plenário do Congres-
so Nacional. O presidente 
do Senado, Eunício Oliveira, 
ainda vai marcar a data da 
votação.

O parecer aprovado traz 
duas novidades. Primeiro, 
amplia em R$ 600 milhões 
os recursos para o custeio da 
saúde. O dinheiro será usa-
do pelo Ministério da Saúde 
para bancar o reajuste dos 
agentes comunitários de saú-
de e agentes de endemias, 
previsto na Lei 13.708/18. A 
lei foi sancionada pelo pre-
sidente Michel Temer em 
agosto com veto ao aumen-
to salarial. Poucos dias após 
a sanção, o governo enviou 
a proposta orçamentária à 
comissão sem a previsão de 

despesa para o aumento.
Como o veto foi der-

rubado pelo Congresso em 
outubro, houve a necessi-
dade de adequar a proposta 
à despesa salarial, que, por 
ser prevista em lei, é de ca-
ráter obrigatório. “Como foi 
o Congresso que criou essa 
despesa, achei que a comis-
são tinha que oferecer uma 
saída”, afirmou Moka.

O piso atual dos agen-
tes é de R$ 1.014,00 e pas-
sará a ser de R$ 1.250,00 a 
partir de janeiro. O Minis-
tério da Saúde afirma que 
o impacto do aumento será 
de R$ 1 bilhão. Os recursos 
disponibilizados pelo rela-
tor-geral garantem parte do 
impacto no próximo ano.

Bolsa Família
A segunda novidade do 

relatório final é a retirada de 
R$ 9,3 bilhões do programa 
Bolsa Família que estavam 
na proposta enviada pelo go-
verno como despesa condi-
cionada – os gastos só seriam 

realizados após o Congresso 
aprovar, no próximo ano, um 
projeto de crédito suplemen-
tar. Pela proposta orçamen-
tária, dos R$ 29,5 bilhões 
reservados para o Bolsa 
Família, 49,9% estavam em 
despesa condicionada. A me-
dida foi muito criticada no 
Congresso, que temeu a fra-
gilização do programa social, 
que atenderá 13,6 milhões 
de famílias em 2019.

Com o relatório final, 
restaram como despesa con-
dicionada apenas R$ 6,5 bi-
lhões. O resto está garantido 
no orçamento e poderá ser 
executado de imediato. Caso 
queira reforçar o programa 
com esse valor, o governo 
Jair Bolsonaro terá que en-
viar o projeto de crédito.

Servidores
O relatório final mantém 

os recursos para bancar o 
reajuste de 209 mil servido-
res civis ativos e 163 mil ina-
tivos do Executivo em 2019. 
Os aumentos estão previstos 

em oito leis de 2016 e 2017. 
Apesar de o governo ter edi-
tado uma medida provisória 
(MP 849/18) postergando os 
aumentos, a proposta orça-
mentária foi elaborada com 
valores necessários para cor-
reção salarial.

A proposta prevê salá-
rio mínimo de R$ 1.006 a 
partir de 1º de janeiro (au-
mento de 5,45% sobre o 
atual) e mantém R$ 3,7 bi-
lhões para o programa Mais 
Médicos, alvo recente de po-
lêmica após o governo cuba-
no “repatriar” os médicos da 
ilha que atendiam no Brasil.

Entre os ministérios, 
três tiveram reforço orça-
mentário em relação aos de-
mais no relatório geral: De-
senvolvimento Social (R$ 8,7 
bilhões a mais), Saúde (R$ 
3 bilhões) e Cidades (R$ 1,4 
bilhão). Os aumentos decor-
rem das emendas apresenta-
das por deputados e senado-
res ao projeto orçamentário 
e focam investimentos e cus-
teio nessas pastas.

Comissão aprova orçamento de 2019 
com reajuste para agentes comunitários
Da Agência Câmara



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 EXTRATO DE INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº IN00007/2018. OBJETO: EMPRESA EXCLUSIVA ES-

PECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE LIVROS PARA DOAÇÃO (GUIA PRÁTICO DE SAÚDE). 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 25, inciso I, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORI-
ZAÇÃO: Secretaria de Saude. RATIFICAÇÃO: Prefeita, em 07/12/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: EMPRESA EXCLUSIVA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE LIVROS PARA 

DOAÇÃO (GUIA PRÁTICO DE SAÚDE). FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00007/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Algodão de Jandaira: 02.090-FUNDO 
MUNICIPAL DE SAUDE - 02090.10.301.2006.2029 MANUT. DAS ATIV. DOS SERV. DE SAUDE 
E ENFERMAGEM - 339030.00 - MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Algodão de Jandaíra e: 
CT Nº 00069/2018 - 07.12.18 - EUREKA - SOLUÇÕES PEDAGOGICAS LTDA - R$ 98.700,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00007/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00007/2018, 
que objetiva: EMPRESA EXCLUSIVA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE LIVROS PARA 
DOAÇÃO (GUIA PRÁTICO DE SAÚDE); RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: EUREKA - SOLUÇÕES PEDAGOGICAS LTDA - R$ 98.700,00.

Algodão de Jandaira - PB, 07 de Dezembro de 2018
MARICLEIDE IZIDRO DA SILVA - Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB.
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 31.2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dr. João Pequeno, 39 - Centro - Alagoinha – PB, às 09h00min – (horário local), do dia 28.12.2018, 
licitação modalidade PREGÃO, de forma PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO, para aquisições 
parceladas de COMBUSTÍVEIS e LUBRIFICANTES, destinados aos atendimentos das Frotas 
Veiculares pertencentes e/ou locadas a Edilidade e aos Fundos Municipais de Saúde e Assistên-
cia Social, exercício 2019. Recursos: previstos nos orçamentos vigentes. Fundamento legal: Leis 
Federais nºs 8.666/93, 10.520/02, 123/2006, Decreto Municipal nº 36/2010 e demais legislações 
pertinentes. Outros esclarecimentos e Cópia do referido Edital poderão ser obtidos no endereço 
retro mencionado, em dias úteis, no horário compreendido de 08h00min às 12h00min.

Alagoinha/PB, 14 de dezembro de 2018.
RHUAN COSTA FERREIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB.
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 50.2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 
Olívio Maroja, 278, Centro - Araçagi – PB, às 13h00min - (horário local), do dia 28.12.2018, licitação 
modalidade PREGÃO, na forma PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO, para aquisições parcela-
das de COMBUSTÍVEIS - (Gasolina Comum e Óleo Diesel BS 10), destinados aos atendimentos 
das Frotas Veiculares pertencentes e/ou locadas a Edilidade e aos Fundos Municipais de Saúde 
e Assistência Social, exercício 2019. Recursos: previstos nos orçamentos vigentes. Fundamento 
legal: Leis Federais nºs 8.666/93, 10.520/02, 123/2006, Decreto Municipal nº 03/2017 e demais 
legislações pertinentes. Outros esclarecimentos e Cópia do referido Edital poderão ser obtidos no 
endereço retro mencionado, em dias úteis, no horário compreendido de 08h00min às 12h00min.

Araçagi/PB, 13 de dezembro de 2018.
WALBERTO JOSÉ DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

EXTRATO DO NONO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 202/2016 - PMBEX
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO CIVIL PARA 

IMPLANTAÇÃO DE PAVIMENTAÇÃO EM VIA PÚBLICAS, NO MUNICÍPIO DE BAYEUX.
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATADA: ANTUNES ENGENHARIA EIRELI – ME, CNPJ: 22.455.563/0001-07
PROCESSO LICITATÓRIO: TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2016 – PMBEX
ADITIVO DE VALOR: O ACRÉSCIMO NO VALOR DO CONTRATO INICIAL RESULTA EM UM AU-

MENTO DE R$ 51.394,85 (CINQUENTA E UM MIL E TREZENTOS E NOVENTA E QUATRO REAIS E 
OITENTA E CINCO CENTAVOS), COM ISSO, O VALOR TOTAL DO CONTRATO ORIGINAL PASSA 
DE R$ 503.454,75 (QUINHENTOS E TRÊS MIL E QUATROCENTOS E CINQUENTA E QUATRO 
REAIS E SETENTA E CINCO CENTAVOS), PARA R$ 554.849,60 (QUINHENTOS E CINQUENTA 
E QUATRO MIL E OITOCENTOS E QUARENTA E NOVE REAIS E SESSENTA CENTAVOS).

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N° 00029/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00112/2018 –PMBEX

A Prefeitura Municipal de Bayeux, através do seu Pregoeiro, torna público que fará realizar Lici-
tação na Modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, às 12:00hs (horário local) do 
dia 28 de Dezembro de 2018, objetivando a realização de REGISTRO DE PREÇOS, CONSIGNADO 
EM ATA, PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA INSTALAÇÃO, 
REMANEJAMENTO E MANUTENÇÃO CORRETIVA/PREVENTIVA EM APARELHOS DE AR CON-
DICIONADO TIPO SPLIT, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS VÁRIAS SECRETARIAS DA 
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX-PB. A sessão pública será realizada na sala da CPL, situada 
no Centro Administrativo Municipal da Prefeitura Municipal de Bayeux, Av. Liberdade, 2637 - Sesi - 
Bayeux - PB, CNPJ nº 08.924.581/0001-60. Cópia do Edital e seus anexos poderão ser obtidos, in 
loco, no endereço acima, das 11:00 às 14:00hs (horário local), para atendimento ao público externo 
ou por e-mail (cpl@bayeux.pb.gov.br), a partir da publicação deste aviso.

Bayeux - PB, 13 de Dezembro de 2018.
EMANOEL DA SILVA ALVES

Presidente da CPL/Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rodovia 
Pb 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 27 de Dezembro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especializada em 
produção musical e organização de festa e eventos, conforme condições e especificações previstas 
abaixo, para realização de apresentações artísticas e culturais no período de Verão do Município 
de conde.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 14 de Dezembro de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rodovia Pb 18 - Km 3, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de materiais fisiote-
rapêuticos para o serviço de reabilitação física, prestado no Centro Especializado em Reabilitação 
Física e Auditiva (CER II), Antônio de Sousa Maranhão. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 3.555. Informações: no horário 
das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 14 de Dezembro de 2018
JOSÉ ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00143/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 28 de 
Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação do serviço de locação 
de máquinas copiadoras/impressoras novas, devidamente instaladas, com fornecimento de todas as 
peças, partes, componentes corretivos e insumos/materiais de consumo, exceto papel, a exemplo 
de cilindro, tonner, revelador, serviço de manutenção preventiva e corretiva, bem como toda a as-
sistência técnica necessária ao perfeito cumprimento deste objeto, para atender as necessidades 
das diversas secretarias.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.
br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 11 de Dezembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00155/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 27 de 
Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Veículos automotores 
e Motocicletas para renovar e reforçar a frota da Secretaria de Segurança, os quais serão utilizados 
como viaturas pela GCM de Cabedelo.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 14 de Dezembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de Empresa para fornecimento de gêneros alimentícios e GLP/13 kg, para 

atender as necessidades da Superintendência de Transito e transporte Públicos.. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00005/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Campina 
Grande/STTP: 05.010 Superintendências de Transito e Transportes Públicos. 15.451.1025.2091 
- 04.122.2001.2092 - 3390.30.99 VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES 
CONTRATANTES: Superintendência de Transito e Transportes Públicos de Campina Grande e:; 
CT Nº 00175/2018 - 12.12.18 - ROSILDO LIMA DA SILVA - R$ 2.520,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0034/2018

EXTRATO DO CONTRATO Nº 00131/2018
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0034/2018, EXTRATO DO CONTRATO Nº 00131/2018, ENTIDADE 

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS – PB, CNPJ: 01.612.686/0001-34, 
CONTRATADA: IVANILTO DA COSTA VIEIRA - ME, CNPJ: 26.465.390/0001-69, OBJETO: Aquisição 
parcelada de material esportivo destinado ao Programa Segundo Tempo pertencente a Secretaria 
de Esporte do Município de cacimbas - PB, VALOR GLOBAL: R$ 49.474,04 (Quarenta e Nove Mil 
Quatrocentos e Setenta e Quatro Reais e Quatro Centavos), VIGÊNCIA: 12/12/2018 à 12/06/2019, 
DATA E ASSINATURA: Cacimbas – PB, 12 de Dezembro de 2019, Geraldo Terto da Silva, Prefeito 
Municipal e Ivanilto da Costa Vieira, Empresa Contratada.

Cacimbas – PB, 12 de Dezembro de 2018
Geraldo Terto da Silva
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0034/2018

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
HOMOLOGO: a licitação na modalidade Pregão Presencial nº 0034/2018, que tem por OBJETO: 

Aquisição parcelada de material esportivo destinado ao Programa Segundo Tempo pertencente a 
Secretaria de Esporte do Município de cacimbas - PB, ADJUDICO: o objeto em favor da empresa 
IVANILTO DA COSTA VIEIRA - ME, CNPJ: 26.465.390/0001-69,  com o VALOR GLOBAL: R$ 
49.474,04 (Quarenta e Nove Mil Quatrocentos e Setenta e Quatro Reais e Quatro Centavos), 
para que produza os efeitos legais nos termos do art. 43, inciso VI da Lei Federal nº 8.666/93 e 
alterações posteriores.

Cacimbas – PB, 12 de Dezembro de 2018
Geraldo Terto da Silva
Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 02 AO CONTRATO DE Nº 0085/2016 PARTES: STTP 

/TELEMAR NORTE LESTE S/A. OBJETO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DA VIGÊNCIA CON-
TRATUAL POR MAIS 12 (DOZE) MÊSES, MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS INALTERADAS, 
ORIUNDAS DA ADESÃO 0006/2016/STTP,  COM FULCRO NO ART 57, INCISO II, § 1º E § 2º DA 
LEI 8666/93.ASSINAM: FELIX ARAUO NETO / TELEMAR NORTE LESTE S/A. ASSINARTURA: 
01/12/2018.FELIX ARAUJO NETO/Superintendente - STTP

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINA GRANDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB, às 14:00 horas do dia 28 de 
Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Impressoras para 
cartões SD260,100 e suprimentos.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 33411278. E-mail: sttpcampina.licita@
gmail.com. Edital: http://sttpcg.com.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Campina Grande - PB, 12 de Dezembro de 2018
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, às 14:00 horas do 
dia 28 de Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita 
à participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de forma parceladas 
de medicamentos diversos, destinado ao Fundo Municipal de Saúde deste município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 004/2013. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço su-
pracitado. Telefone: (83) 99342-2582. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cuité de Mamanguape - PB, 14 de Dezembro de 2018
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, às 15:00 horas do 
dia 28 de Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita 
à participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de forma parceladas de 
material médicos e hospitalares diversos, destinado ao Fundo Municipal de Saúde deste município. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 004/2013. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 99342-2582. Edital: www.tce.pb.gov.br..

Cuité de Mamanguape - PB, 14 de Dezembro de 2018
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00001/2018
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil para construção 

de Melhorias Sanitárias Domiciliar (MSD), localizadas neste município, conforme o Convenio CV: 
0498/2017 - FUNASA.

LICITANTE DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação:
SUSSUARANA – ENGENHARIA ARQUITETURA - ME - Valor: R$ 430.648,93.
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 

Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, sediada na Avenida Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de 
Mamanguape - PB, no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis.

Telefone: (83) 99174-2062.
Cuité de Mamanguape - PB, 14 de dezembro de 2018.

VALDIR DIAS DE OLIVEIRA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

AVISO DE RESULTADO DE HABILITAÇÃO E PROPOSTA TOMADA DE PREÇO N° 00018/2018
A Prefeitura Municipal de Conceição/PB, através do Presidente da Comissão Permanente de 

Licitação, torna público para conhecimento dos interessados, que a Licitação Modalidade Tomada de 
Preços n° 00018/2018, cujo objeto é a Contratação de empresa especializada para recapeamento 
asfáltico em Rua do Município de Conceição/PB, conforme o Nº. da Proposta 103951/2017 - convênio 
863944/2017/MCIDADES/CAIXA, que foi lavrada em ata e o mesmo desistiu do prazo recursal nos 
termos da Lei Federal n° 8.666/93, HABILITADA E VENCEDORA a empresa CORAL CONSTRU-
TORA RODOVALHO ALENCAR LTDA - Valor: R$ 1.009.145,74. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Capitão João Miguel - Centro Administrativo 
Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, no horário 08h00min Às 12h00min dos dias úteis.

Conceição - PB, 12 de Dezembro de 2018.
OSVALDO CIRILO FERREIRA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

GABINETE DO PREFEITO 
Conceição - PB, 14 de Dezembro de 2018.

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
 O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais,
R E S O L V E: 
ADJUDICAR o objeto da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00018/2018: Contratação 

de empresa especializada para recapeamento asfáltico em rua do Município de Conceição/PB, 
conforme o Nº. da Proposta 103951/2017 - convênio 863944/2017/MCIDADES/CAIXA; com base 
nos elementos constantes do processo correspondente, a:

- CORAL CONSTRUTORA RODOVALHO ALENCAR LTDA.
CNPJ Nº. 07.195.191/0001-33 
Valor: R$ 1.009.145,74
Publique-se e cumpra-se.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

GABINETE DO PREFEITO
 Conceição - PB, 13 de Dezembro de 2018.

TERMO DE ADJUDICAÇÃO 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais,
 R E S O L V E: 
ADJUDICAR o objeto da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00019/2018: Contratação 

de empresa especializada em implantação de abastecimento de Água em áreas rurais e comuni-
dades tradicionais por meio de captação de água subterrânea e instalação de Sistema Simplificado 
na Comunidade de Campo Velho no Município de Conceição/PB, conforme o n.º CV 02069/17 - 
FUNDAÇÃO NACIONAL DE SAÚDE - FUNASA - convênio 856406/2017/MSAÚDE, Nº./ANO DA 
PROPOSTA 098513/2017 e conforme projeto básico em anexo; com base nos elementos constantes 
do processo correspondente, a:

- CONSTRUTORA PERFURAÇÃO LTDA - ME.
CNPJ Nº. 17.177.202/0001-06 
Valor: R$ 247.553,69
Publique-se e cumpra-se.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada em implantação de abastecimento de Água em 

áreas rurais e comunidades tradicionais por meio de captação de água subterrânea e instalação de 
Sistema Simplificado na Comunidade de Campo Velho no Município de Conceição/PB, conforme o n.º 
CV 02069/17 - FUNDAÇÃO NACIONAL DE SAÚDE - FUNASA - convênio 856406/2017/MSAÚDE, 
Nº./ANO DA PROPOSTA 098513/2017 e conforme projeto básico em anexo. 

FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00019/2018. 
DOTAÇÃO: UNIDADE ORÇAMENTARIA: CV 856406/2017 - FUNDAÇÃO NACIONAL DE 

SAÚDE - FUNASA - convênio 856406/2017/MSAÚDE (despesa a seguir descrita correrá à conta de 
dotação orçamentária consignada na Lei nº 13.414, de 10 de janeiro de 2017 (LOA 2017), Unidade 
Orçamentária 36211, Unidade Gestora/Gestão 255000/36211. Fonte: 6100 Programa de Trabalho: 
10511206876560001 ND: 444042 Plano Interno: FSSANBNA NE nº 2017NE802790 13/12/2017) E 
CONTRA PARTIDA DA PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO/PB - 07.000 - SECRETARIA DE 
AGRICULTURA E MEIO AMBIENTE - 17 511 1013 1021 - IMPLANTAÇÃO DE ABASTECIMENTO 
D’ÁGUA NA ZONA RURAL - ELEMENTO DE DESPESA - 4490.51 - OBRAS E INSTALAÇÕES. 

VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conceição e: CT Nº 41901/2018 - 14.12.18 

- CONSTRUTORA PERFURAÇÃO LTDA - ME - R$ 247.553,69. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

GABINETE DO PREFEITO
 Conceição - PB, 14 de Dezembro de 2018.

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais,
R E S O L V E:
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00018/2018, que 

objetiva: Contratação de empresa especializada para recapeamento asfáltico em Rua do Município 
de Conceição/PB, conforme o Nº. da Proposta 103951/2017 - convênio 863944/2017/MCIDADES/
CAIXA; com base nos elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como 
proponente vencedor:

- CORAL CONSTRUTORA RODOVALHO ALENCAR LTDA.
CNPJ Nº. 07.195.191/0001-33 
Valor: R$ 1.009.145,74
Publique-se e cumpra-se.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

GABINETE DO PREFEITO
 Conceição - PB, 13 de Dezembro de 2018.

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
 O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais,
R E S O L V E:
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preços nº 00019/2018, que 

objetiva: Contratação de empresa especializada em implantação de abastecimento de Água em 
áreas rurais e comunidades tradicionais por meio de captação de água subterrânea e instalação de 
Sistema Simplificado na Comunidade de Campo Velho no Município de Conceição/PB, conforme o 
n.º CV 02069/17 - FUNDAÇÃO NACIONAL DE SAÚDE - FUNASA - convênio 856406/2017/MSAÚ-
DE, Nº./ANO DA PROPOSTA 098513/2017 e conforme projeto básico em anexo; com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponente vencedor:

- CONSTRUTORA PERFURAÇÃO LTDA - ME.
CNPJ Nº. 17.177.202/0001-06 
Valor: R$ 247.553,69
Publique-se e cumpra-se.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB, às 09:00 horas do dia 04 de Janeiro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo maior percentual de desconto, para: Aquisição 
parcelada de combustíveis para abastecer a frota de veículos e máquinas pertencentes e locados 
desta Prefeitura, durante o exercício de 2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 001/2008. Informações: no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3635-1013.
Email: damiaoprefeitura@gmail.com

Damião - PB, 14 de Dezembro de 2018
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
do Comercio, 23 - Centro - Duas Estradas - PB, às 15:00 horas do dia 28 de Dezembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de com-
bustíveis, lubrificantes e derivados diversos, mediante requisição diária e/ou periódica, destinados 
aos veículos pertencentes à frota oficial e locados a este entidade, conforme especificações contidas 
no anexo do Edital, para serem consumidos no exercício financeiro de 2019. Recursos: previstos 
no orçamento  financeiro de 2019. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº. 
10520. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3265-1030. E-mail: prefeitura@duasestradas.pb.gov.br/Ob.demais-publicações-site. 
Edital: www.duasestradas.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Duas Estradas - PB, 14 de Dezembro de 2018
ERIVELTO DA SILVA FERNANDES - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
TOMADA DE PREÇO Nº 33005/2018

HOMOLOGO a licitação na modalidade Tomada de Preço nº 33005/2018, Processo nº 
2018/078056, destinada a “contratação de empresa especializada para reforma do Laboratório de 
Inovação Cultural em João Pessoa/PB” que culminou como FRACASSADA.

João Pessoa, 04 de dezembro de 2018.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE
AVISO DE  ADIAMENTO

PROCESSO Nº 03.403/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.109/2018
DATA DE ABERTURA: 26/07/2018 – ÀS: 09h.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA MANUTENÇÃO PREVENTIVA 

E CORRETIVA EM AUTOCLAVES DA REDE MUNICIPAL DE SAÚDE
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através da sua Pregoeira, Sr. Cristiany 

Gabriely Gomes Pereira da  Silva, nomeado pela Portaria nº. 024/2018 vem por meio deste, tornar 
público o adiamento da sessão que estava prevista para o dia 14/12/2018 às 09:00h, com data a 
ser designada posteriormente, tendo em vista pedidos de esclarecimentos e impugnações inter-
postos por empresas interessadas no certame e sem tempo hábil para resposta pelo setor técnico 
solicitante. Consultas com a Comissão de Licitação no horário único de 08h às 12h e das 13h às 
17h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 14 de Dezembro de 2018. 
Cristiany Gabriely Gomes 

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA 

 EXTRATO DE CONTRATO 
Instrumento: Contrato nº. 09193/2018;
Objeto: Aquisição de mobiliário para atender a Rede Municipal de Ensino. 
Partes: Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa e a CADERODE MÓVEIS 

PARA ESCRITÓRIO LTDA.
PROCESSO LICITATÓRIO Nº: 23249.0463.2017/31; PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 008/2018- 

Instituto Federal de Educação, Ciência e Tecnologia do Maranhão - ADESÃO Nº. 09009/2018 
da SEDEC a Ata de Registro de Preços nº. 016/2018 - Instituto Federal de Educação, Ciência e 
Tecnologia do Maranhão.

Signatários: Sr.ª. Edilma da Costa Freire, pela Secretaria de Educação e Cultura, e o Sr. Vanderlei 
Andrea Donde, pela empresa CADERODE MÓVEIS PARA ESCRITÓRIO LTDA. 

Recursos Financeiros: 
Classificação: 10.102.12.365.5207.2781; 10.102.12.361.5207.2498;
Natureza: 4913/4914/4915; 4866/4867/4868;
Fonte: 1001, 1113 e 1124 - Recursos Ordinários; - FUNDEB e FNDE (Salário Educação);
Vigência até 31 de Dezembro de 2018.
Valor Total: R$ 2.588.557,00 (Dois milhões, quinhentos e oitenta e oito mil, quinhentos e cin-

quenta e sete reais).
João Pessoa, 14 de dezembro de 2018.

Edilma da Costa Freire
Secretária de Educação

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09111/2018
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09063/2018  PROCESSO ADM. Nº. 2018/002843
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAL PARA OS SERVIÇOS ELÉTRICOS PARA OS PRÉDIOS 

ADMINISTRATIVOS E UNIDADES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DE JOÃO PESSOA.
A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 

lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09063/2018, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011, e 
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013 e das demais normas legais aplicáveis, tornar público o Extrato 
da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: CASA DA CONSTRUÇÃO LTDA EPP CNPJ: 16.515.252/0001-93 FONE/FAX: (83) 
3341-2351 END.: R. Pres. João Pessoa, 400, Centro, Campina Grande/PB CEP.: 58.400-034 EMAIL: 
Osvaldo@centraldaconstrucao.com.br

LOTE 17

ITEM UNID ESPECIFICAÇÃO QUANT VL. UNIT. VL. TOTAL MARCA

1 Unid. Abraçadeira de nylon 200 
mm x 2,5 . Pacote com 100 50

R$180,00
(cento e oiten-

ta reais)

R$ 9.000,00
(nove mil 

reais)
DNI

VALOR TOTAL: R$ 9.000,00 (nove mil reais).

João Pessoa, 13 de dezembro de 2018.
EDILMA DA COSTA FREIRE

Secretária de Educação e Cultura 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PROCESSO Nº. 2018/099382/SEDEC ADESÃO 09007/2018 A ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 

Nº. 013/2018 VINCULADA AO PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 003/2018
Governo de Estado do Rio Grande do Norte/Secretaria de Administração e dos Recursos 

Humanos.
Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS 

DE OUTSOURCING DE IMPRESSÃO.
Com base nas informações constantes do Processo em referência e no Parecer emitido pela 

Assessoria Jurídica, bem como em cumprimento aos termos do art. 43, VI, da Lei 8.666/93 e alte-
rações posteriores, HOMOLOGO a adesão a Ata de Registro de Preços nº. 013/2018, vinculada 
ao Pregão Eletrônico nº. 003/2018 do Governo de Estado do Rio Grande do Norte/Secretaria de 
Administração e dos Recursos Humanos, para contratação de empresa especializada para prestação 
de serviços de outsourcing de impressão, em favor da empresa MAQ-LAREM MÁQ. MOVEIS E 
EQUIP. LTDA, inscrita no CNPJ sob o nº. 40.938.508/0001-50, no valor global de R$ 634.299,79 
(seiscentos e trinta e quatro mil, duzentos e noventa e nove reais e setenta e nove centavos), com 
fulcro no art. 8º do Decreto Federal nº. 7.892/2013 e na Lei 8.666/93.

João Pessoa, 14 de dezembro de 2018.
Edilma da Costa Freire

Secretária da Educação e Cultura

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUNCO DO SERIDÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 043/2018
TOMADA DE PREÇO Nº 005/2018

Objeto: Implantação de PAVIMENTAÇÃO em Vias Públicas no Município de Junco do Seridó-PB.
Data da Abertura: 03/01/2019 às 10h00min (horário local)
Local: Sala da CPL na Prefeitura Municipal de Junco do Seridó-PB 
           Avenida Balduíno Guedes, 770
           Bairro Centro – Junco do Seridó-PB – Cep: 58.640-000
Legislação Aplicável: Lei Federal nº 8.666/93
Fonte de Recurso: CONTRATO DE REPASSE Nº 1052801-80/2018
                               MINISTÉRIO DAS CIDADES
Outros esclarecimentos e aquisição do edital poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal 

de Junco do Seridó-PB, através de sua Comissão Permanente de Licitação, na Avenida Balduíno 
Guedes, 770, Bairro Centro, na sede do município ou pelo telefone (83) 3464-1069, através do 
endereço eletrônico pmjunco@yahoo.com.br ou do site: www.juncodoserido.pb.gov.br.

Junco do Seridó-PB, 14 de Dezembro de 2018.
POLLIANA LINS GOMES DE MEDEIROS

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUNCO DO SERIDÓ
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO LICITATÓRIO Nº 044/2018
TOMADA DE PREÇO Nº 006/2018

Objeto: Implantação de PAVIMENTAÇÃO em Vias Públicas no Município de Junco do Seridó-PB.
Data da Abertura: 03/01/2019 às 14h00min (horário local)
Local: Sala da CPL na Prefeitura Municipal de Junco do Seridó-PB 
           Avenida Balduíno Guedes, 770
           Bairro Centro – Junco do Seridó-PB – Cep: 58.640-000
Legislação Aplicável: Lei Federal nº 8.666/93
Fonte de Recurso: CONTRATO DE REPASSE Nº 1052808-36/2018
                               MINISTÉRIO DAS CIDADES
Outros esclarecimentos e aquisição do edital poderão ser fornecidos na Prefeitura Municipal 

de Junco do Seridó-PB, através de sua Comissão Permanente de Licitação, na Avenida Balduíno 
Guedes, 770, Bairro Centro, na sede do município ou pelo telefone (83) 3464-1069, através do 
endereço eletrônico pmjunco@yahoo.com.br ou do site: www.juncodoserido.pb.gov.br.

Junco do Seridó-PB, 14 de Dezembro de 2018.
POLLIANA LINS GOMES DE MEDEIROS

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Travessa Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB, às 11:00 horas do dia 28 de 
Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à parti-
cipação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada de material médico 
hospitalar diversos, destinados ao Fundo Municipal de Saúde deste Município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3625-1000. E-mail: lfluanfabricio@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Marcação - PB, 13 de Dezembro de 2018
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

UNIÃO  A
Esportes
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ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Travessa Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB, às 10:00 horas do dia 28 de 
Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à partici-
pação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada de medicamentos contro-
lados diversos, destinado ao Fundo Municipal de Saúde deste Município. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3625-1000. E-mail: lfluanfabricio@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Marcação - PB, 13 de Dezembro de 2018
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00028/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Travessa Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB, às 09:00 horas do dia 28 de 
Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à partici-
pação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada de material odontológico 
diversos, destinado ao Fundo Municipal de Saúde deste Município. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. Informa-
ções: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3625-1000. E-mail: lfluanfabricio@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Marcação - PB, 13 de Dezembro de 2018
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MARCAÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Traves-
sa Marcus José Barreto da Silva, S/N - Centro - Marcação - PB, às 12:00 horas do dia 28 de Dezembro 
de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de medicamentos diversos, destinado ao fundo 
municipal de saúde deste de Município.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 0013/2007. Informações: no horário das 
08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3625-1000. E-mail: 
lfluanfabricio@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Marcação - PB, 13 de Dezembro de 2018
LUAN FABRICIO PEREIRA DE OLIVEIRA - Pregoeiro Oficial

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento parcelado, conforme demanda, de me-

dicamentos para suprir as demandas das Unidades Vinculadas ao Fundo Municipal de Saúde do 
Município de Natuba/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00019/2018. DOTAÇÃO: 
Recursos Próprios do Município de Natuba: 02.070 Fundo Municipal de Saúde 10 301 1001 2032 
Manutenção do Fundo Municipal de Saúde - Recurso Próprios 10 303 1001 2035 Manutenção 
da Farmácia Básica 10 301 1001 2042 Manutenção da Atenção Básica PAB 10 302 1001 2039 
Manutenção da Média e Alta Complexidade Ambulatorial e Hospitalar - MAC 10 302 1001 2041 
Manutenção dos Serviços de Atendimento Móvel de Urgência - SAMU 192 -MAC 33 90 30 00 
Material de Consumo. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Muni-
cipal de Natuba e: CT Nº 00060/2018 - 13.12.18 - CASTROMED MEDICAMENTOS E MATERIAIS 
MEDICOS E HOSPITALARES EI - R$ 155.685,00; CT Nº 00061/2018 - 13.12.18 - CIRURGICA 
MONTEBELLO LTDA - R$ 263.169,00.

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00024/2018, que objetiva: Aquisição de 01 (um) 
veículo 0km (zero quilometro) do tipo Van para os serviços de transporte Sanitário da Secretária 
Municipal de Saúde do Município de Natuba/PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: MAIS TRUCK COMERCIO DE CAMINHOES LTDA - R$ 190.000,00.

Natuba - PB, 13 de Dezembro de 2018
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA - Prefeita

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de 01 (um) veículo 0km (zero quilometro) do tipo Van para os serviços de 

transporte Sanitário da Secretária Municipal de Saúde do Município de Natuba/PB. FUNDAMEN-
TO LEGAL: Pregão Presencial nº 00024/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de 
Natuba e Recursos Repassados pelo Governo do Federal:. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Natuba e: CT Nº 00059/2018 - 13.12.18 - MAIS TRUCK 
COMERCIO DE CAMINHOES LTDA - R$ 190.000,00.

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

Tomada de Preços n. 0005/2018
Objeto: Implantação de pavimentação em paralelepípedo em vias públicas urbanas do muni-

cípio de Piancó, atendendo o Contrato de Repasse nº 1008.218-67/2013 Ministério das Cidades.
Vencedora:CONSTRUTORA DAKI EIRELI-ME, valor global R$ 205.060,86 (duzentos e cinco 

mil, sessenta reais e oitenta e seis centavos).
Resolve, com fundamento no inciso VI do art. 43 da Lei n° 8.666/93, Homologar e Adjudicar. 

Desde já fica convocada para assinatura do contrato.
Piancó – PB, 13 de Dezembro de 2018.

Daniel Galdino de Araújo Pereira-Prefeito

Prefeitura Municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO 

Pregão Presencial nº 00067/2018
A Prefeitura Municipal de Piancó, torna público, por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de 

apoio, licitação na modalidade Pregão Presencial 00067/2018, às 10:00 horas do dia 27 de Dezembro 
de 2018, com o objeto: registro de preços para a aquisição de combustível com abastecimento na 
região de Campina Grande. O edital está disponível em www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 14 de Dezembro de 2018.
ANDRÉ ALEXANDRE DO NASCIMENTO

Pregoeiro

Prefeitura Municipal de Piancó
AVISO DE LICITAÇÃO 

Pregão Presencial nº 00066/2018
A Prefeitura Municipal de Piancó, torna público, por intermédio do seu Pregoeiro e equipe de 

apoio, licitação na modalidade Pregão Presencial 00066/2018, às 08:30 horas do dia 27 de De-
zembro de 2018, com o objeto: registro de preços para a aquisição de combustível. O edital está 
disponível em www.pianco.pb.gov.br.

Piancó-PB, 14 de Dezembro de 2018.
ANDRÉ ALEXANDRE DO NASCIMENTO

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PIANCÓ

Paço Municipal Vereador Antonio Azevedo Brasilino
Praça Salviano Leite, nº 10A - 1º Andar - Centro

Gabinete do Prefeito
PORTARIA/GP/Nº 1660/2018

O PREFEITO CONSTITUCIONAL DE PIANCÓ, Estado da Paraíba, usando das atribuições 
conferidas pelo art. 64, incisos II, IV, e V, c/c o art. 76, inciso II, alínea “a”, todos da Lei Orgânica 
do Município,

  Resolve:
Art. 1º Designar PREGOEIRO e EQUIPE DE APOIO para a realização de licitações na modalidade 

Pregão, no âmbito da Prefeitura Municipal de Piancó, com a seguinte composição:

NOME FUNÇÃO
André Alexandre do Nascimento Pregoeiro

Flávia Rodrigues de Araújo Membro da Equipe de Apoio

Maria Neide Miguel da Silva Membro da Equipe de Apoio

Art. 2º Qualquer dos membros da Comissão será substituído em suas ausências e impedimentos 
eventuais, pelo Servidor NIMÁRIA RAYANE AMORIM AMÂNCIO

Art. 3º Revogam-se as disposições em contrário.
Registre-se
Publique-se
Paço Municipal, em 14 de dezembro de 2018.

Daniel Galdino de Araújo Pereira
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2018
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 

Rua Coronel Demostenes Barbosa, 314 - Centro - Riacho de Santo Antonio - PB, às 10:30 horas 
do dia 27 de Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA AQUISIÇAÕ DE NOTEBOOK EDUCACIONAL PARA 
PROFESSORES DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO DESTE MUNICÍPIO. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 007/2013. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3641-1019. E-mail: riachodesantoantonio.prefeitura@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Riacho de Santo Antonio - PB, 14 de Dezembro de 2018
JOSÉ LEAL JÚNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Coronel Demostenes Barbosa, 314 - Centro - Riacho de Santo Antonio - PB, às 11:30 horas do 
dia 27 de Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: 
CONTRATAÇÃO DE ESTABELECIMENTO COMERCIAL TIPO POSTO PARA FORNECIMENTO 
DE FORMA PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS DESTINADOS AO ABASTECIMENTO DA FROTA 
DE VEICULOS PRÓPRIOS E LOCADOS DESTE MUNICÍPIO. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 007/2013. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3641-
1019. E-mail: riachodesantoantonio.prefeitura@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Riacho de Santo Antonio - PB, 14 de Dezembro de 2018
JOSÉ LEAL JÚNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 EXTRATO DE ADITIVO – 1º ADITIVO
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00007/2018. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo 
para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do 
Tigre e: CT Nº 01201/2018 - EUROMED COMÉRCIO DE MEDICAMENTO LTDA - ME - CNPJ: 
27.985.664/0001-03 - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 18.046,40. ASSINATURA: 14.12.18

 São João do Tigre – PB, 14 de Dezembro de 2018.
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 EXTRATO DE ADITIVO – 1º ADITIVO
OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00007/2018. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo 
para adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São João do 
Tigre e: CT Nº 01201/2018 - EUROMED COMÉRCIO DE MEDICAMENTO LTDA - ME - CNPJ: 
27.985.664/0001-03 - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 18.046,40. ASSINATURA: 14.12.18

 São João do Tigre – PB, 14 de Dezembro de 2018.
JOSÉ MAUCELIO BARBOSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTÃOZINHO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Dirson Andrade, 103 - Centro - Sertãozinho - PB, às 08:00 horas do dia 03 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de 
Materiais de Expedientes e Didáticos diversos, para atender aos Programas Federais e demais 
setores [Secretarias e Departamentos] que compõem a Administração Municipal para o exercício 
financeiro de 2019. Recursos: previstos no orçamento de 2019. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3685-1073. E-mail: prefeitura@sertaozinho.
pb.gov.br/Obs.demais-publicações-site. Edital: www.sertaozinho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Sertãozinho - PB, 14 de Dezembro de 2018
CAMILA DA SILVA NASCIMENTO - Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA GRANDE
DISPENSA N° 005/2018

EXTRATO DO CONTRATO 
Nº. CONTRATO  170/2018

Contratante: Prefeitura Municipal de Serra Grande
Contratado: EMPREENDIMENTOS EIRELI CNPJ sob o nº 19.420.845/0001-64. 
Objeto: CONTRATAÇÃO DE “CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE ENGENHARIA 

PARA CONSTRUÇÃO DO LAGO ARTIFICIAL - AÇUDE PÚBLICO CAITITU (AÇUDE - BARRAGEM 
DE TERRA), PARA IMPLANTAÇÃO DE TANQUE REDE PARA O CULTIVO DA PSICULTURA, NO 
MUNICÍPIO DE SERRA GRANDE, ESTADO DA PARAÍBA” conforme especificações técnicas e 
demais elementos técnicos constantes no Edital e seus anexos e na proposta da CONTRATADA.

Fonte de Recurso: Processo 59553.001844/2017-11 – Termo do Convenio nº 863955/2017
Secretaria Municipal de Infraestrutura;
18.544.1005.1022 - Construção de Abastecimento D’água
4490.51 99 – Obras e Instalações
Valor: R$ 3.500.338,02(três milhões quinhentos mil trezentos e trinta e oito reais e dois centavos).
Data do Contrato: 14 de dezembro de 2018.
Vigência: 06(seis) meses a contar da assinatura do contrato.

JAIRO HALLEY DE MOURA CRUZ
PREFEITO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2018
OBJETO: Contratação de empresa especializada para ampliação e construção do cemitério 

público localizado no centro no Município de São José do Bonfim/PB. 
LICITANTES HABILITADOS: DACIO CONSTRUCOES LTDA - DACIO CONSTRUCOES; F E 

TAVARES ENGEFRANCE ADMINISTRACAO DE OBRAS EIRELI; JMSV CONSTRUCOES EIRE-
LI - JMSV ENGENHARIA EIRELI; MENDONCA E SILVA CONSTRUCOES E LOCACOES LTDA; 
NOBREGA E SOUZA CONSTRUÇÕES LTDA - JB CONSTRUCOES; SILVACON CONSTRUCOES 
E SERVICOS EIRELI - SILVACON SERVICOS E.

LICITANTE INABILITADO: CONSTRUTORA LCL LTDA - LCL CONSTRUCOES. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 

Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua José Ferreira – Nº. 05 - Centro – São José de Bonfim - PB, no horário 
08h00min Às 12h00min dos dias úteis.

São José do Bonfim - PB, 13 de Dezembro de 2018.
JOSEILDO ALVES MOTEIRO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Jose Rodrigues Coura, 53 - Centro - São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, às 10:30 horas do dia 27 
de Dezembro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Contratação de Empresa visando 
Locação de Infraestrutura para realização das festividades Municipais da Prefeitura Municipal de 
São Sebastiao de Lagoa de Roça.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 10/2009. Informações: no horário das 07:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: licitacao@
lagoaderoca.pb.gov.br. Edital: www.lagoaderoca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 12 de Dezembro de 2018
ARLAN RAMOS LUCAS - Pregoeiro Oficial

Estado da Paraíba
Prefeitura Municipal de Uiraúna

TOMADA DE PREÇOS Nº 007/2018
AVISO DE JULGAMENTO DE RECURSOS

A PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAÚNA, através da Comissão Permanente de Licitação torna 
público, para conhecimento dos interessados, o Resultado do Julgamento de Recurso Administrativo 
da Fase de Habilitação da Tomada de Preços Nº 007/2018, cujo OBJETO É Contratação de em-
presa para Execução de obra de Melhorias Habitacionais para o controle da doença de chagas, no 
município de Uiraúna/PB.O Recurso Administrativo das empresas PJF ALMEIDA CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS EIRELI - CNPJ: 13.777.403/0001-93, foi considerado TEMPESTIVO e, no mérito, 
foi considerado PROCEDENTE mudando o resultado do Julgamento da Comissão Permanente 
de Licitação referente a Fase de Habilitação;M L S - CONSTRUCAO CIVIL LTDA - ME - CNPJ: 
12.102.978/0001-43, foi considerado TEMPESTIVO e, no mérito, foi considerado IMPROCEDENTE, 
ficando mantido o resultado do Julgamento da Comissão Permanente de Licitação referente a Fase 
de Habilitação. Fica determinado o dia 17 de dezembro de 2018, às 08:00 horas para abertura da 
Proposta de Preços das empresas Habilitadas.

Uiraúna – PB, 14 de dezembro de 2018.
João Bosco Nonato Fernandes

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE UIRAUNA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Silvestre Claudino, SN - Centro - Uiraúna - PB, às 08:00 horas do dia 28 de Dezembro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada para os serviços de 

SECRETARIA DE ESTADO DA EDUCAÇÃO
COMISSÃO PERMANENTE DE INQUÉRITO

Edital deINTIMAÇÃO nº 39
A Comissão Permanente de Inquérito, instituída pela portaria nº 949 de 15 de julho de 2018, 

instada pela portaria n°1077de28 de setembrode 2018, publicada no Diário Oficial do Estado em 24 de 
outubro de 2018, INTIMAa Sr.EDUARDO  GOMES CAMPOS, matrícula nº 180.366-2,a comparecer 
perante esta Comissão no dia 17de dezembrode 2018, às 13:30h, a fim de participar de AUDIÊNCIA 
na condição deInvestigadono Processo Administrativo Disciplinar n° 0020955-3/2018, instrução nº 
0023259-3/2018,que objetiva apurar denúncia de falsificação de assinatura em documentos do 
conselho escolar da  EEEFCARLOS DRUMOND DE ANDRADE.

João Pessoa, 12de dezembro de 2018
Cláudio Roberto Tolêdo de Santana

Presidente da CPI/SEE – PB

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO  

PREGÃO ELETRÔNICO N° 249/2018
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
pelo Decreto Estadual nº 24.649/03 e Decreto Federal nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei 
nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: 
http://www.licitacoes-e.com.br, no dia 03/01/2019 às 10h (horário de Brasília) para:

Contratação de Serviços de Instituição Formadora, pessoa jurídica, com experiência comprovada 
no que diz respeito à realização de Formação Continuada para profissionais da educação, incluindo 
certificação aos participantes, para executar a Formação Continuada em Língua Brasileira de Sinais 
- LIBRAS, destinado a Secretaria de Estado da Educação - SEE/PB, conforme anexo I do Edital. 

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, de segunda a sexta-feira, das 08h às 12h e das 13:30min às 16:30min, situada à 
Rua João da Mata s/nº, Centro Administrativo Estadual - Central de Compras, Jaguaribe, CEP: 
58015-020, João Pessoa/PB, telefone (083) 3208-9839 e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-01258-8
João Pessoa, 14 de dezembro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SUPERITENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE – SUDEMA
EDITAL

A Secretaria de Recursos Hídricos, do Meio Ambiente, da Ciência e Tecnologia do Governo do 
Estado da Paraíba, por meio da Superintendência de Administração do Meio Ambiente – SUDEMA 
torna público que recebeu da ECOSOLO Guarabira – Gestão Ambiental de Resíduos LTDA o Estudo 
de Impacto Ambiental (EIA) e o Relatório de Impacto sobre o Meio Ambiente (RIMA) referente ao 
Centro de Tratamento e Disposição de Resíduos – CTDR (Aterro Sanitário de Guarabira), a ser 
implantado no município de Guarabira, Estado da Paraíba, referente ao Processo SUDEMA Nº 
2018-008671/TEC/LI-6491. A SUDEMA esclarece que os estudos apresentados são passíveis de 
alteração, uma vez que ainda encontram-se em análise na Comissão de EIA/RIMA. O Relatório de 
Impacto sobre o Meio Ambiente (RIMA) encontra-se disponível para consulta na sede da SUDEMA 
em João Pessoa, no sítio: www.sudema.pb.gov.br, na Sede do CONSIRES em Guarabira/PB e 
Municípios consorciados, em cumprimento à Portaria SUDEMA/DS nº 073/2012 que estabelece a 
obrigatoriedade de realização de Audiência Pública.

João Pessoa, 30/11/2018.
JOÃO VICENTE MACHADO SOBRINHO

Superintendente da SUDEMA

EDITAL
 A SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente torna público que, em aten-

dimento à Legislação vigente, promoverá Audiência Pública para discussão do Estudo de Impacto 
Ambiental – EIA e do Relatório de Impacto Ambiental - RIMA, da ECOSOLO Guarabira – Gestão 
Ambiental de Resíduos LTDA (Processo SUDEMA n° 2018-008671/TEC/LI-6491),referente à Licença 
de Instalação para Centro de Tratamento e Disposição de Resíduos – CTDR (Aterro Sanitário de 
Guarabira), no município de Guarabira/PB. A Audiência será realizada no dia 19/12/2018, tendo 
início às 09:00 horas no Teatro Geraldo Alverga, Praça Antônio Guedes – Centro, Guarabira/PB. 
Informa também que o RIMA se encontra à disposição dos interessados para consulta no Portal da 
SUDEMA http://sudema.pb.gov.br/eia-rima e na sede do CONSIRES e Municípios consorciados.

JOÃO VICENTE MACHADO SOBRINHO
Superintendente da SUDEMA

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTÇA

LICITAÇÃO:        CARTA CONVITE Nº 001/2018
PROCESSO Nº:   001.2018.013157
OBJETO:  Reforma de edificação pertencente ao Poder Judiciário Estadual, cedido para implan-

tação da Promotoria de Justiça de Marí/PB.
TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO 

HOMOLOGO o procedimento licitatório n. 001.2018.013157, modalidade Carta Convite n. 
001/2018, do tipo Menor Preço Global, sob o regime de Empreitada Por Preço Unitário, tendo como 
objeto a Contratação de empresa para serviços de Reforma de edificação pertencente ao Poder 
Judiciário Estadual, cedido para implantação da Promotoria de Justiça de Marí, localizado na cidade 
de Marí/PB, conforme Projeto Básico, nos termos do relatório final, alicerçado no inciso VI do artigo 
43 da Lei Federal n. 8.666/93 e posteriores alterações. ADJUDICO o item licitado a licitante vence-
dora  ZOIH ENGENHARIA LTDA, CNPJ: 00.460.107/0001-12, com o valor total de R$ 233.000,00.

Publicação na forma legal.
João Pessoa,  12 de dezembro  de 2018.

FRANCISCO SERÁPHICO FERRAZ DA NÓBREGA FILHO
Procurador-Geral de Justiça

MINISTÉRIO PÚBLICO DA PARAÍBA
PROCURADORIA GERAL DE JUSTÇA

ADJUDICAÇÃO/HOMOLOGAÇÃO
LEILÃO PÚBLICO Nº 001/2018

Acatando relatório apresentado pela Comissão Permanente de Licitação deste Ministério Público, 
referente ao Processo Licitatório MP Virtual nº 001.2018.008700 – LEILÃO PÚBLICO Nº 001/2018, 
cujo objeto é a alienação de veículos automotores inservíveis conservados, recuperáveis e suca-
teados pertencentes ao patrimônio do Ministério Público do Estado da Paraíba, ultrapassadas as 
fases procedimentais, sem interposição de recurso, torno público,  que ADJUDICO e HOMOLOGO 
o aludido procedimento, no montante de R$ 160.400,00 (Cento e sessenta mil e quatrocentos reais).

João Pessoa, 13 de dezembro de 2018.
FRANCISCO SERÁPHICO FERRAZ DA NÓBREGA FILHO

Procurador-Geral de Justiça  
 

FUNDO MUNICIPAL DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS- PROCON - DE CAMPINA 
GRANDE – PB

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN 01.002/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN 
01.002/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADO NA PRESTAÇÃO 
DOS SERVIÇOS CONTÁBEIS PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO FUNDO MUNICIPAL 
DE DEFESA DOS DIREITOS DIFUSOS - PROCON - DE CAMPINA GRANDE – PB.RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: CLAIR & LEITÃO CONTABILIDADE 
PÚBLICA LTDA - ME - R$ 42.000,00,Campina Grande- PB, 03 de dezembro de 2018,RIVALDO 
RODRIGUES CAVALCANTE JR,COORDENADOR EXECUTIVO DO PROCON MUNICIPALDE 
CAMPINA GRANDE – PB.

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA - CAGEPA
AVISO DE REALIZAÇÃO DE LICITAÇÃO

Registro na CGE Nº 18-01264-5
A Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, através do(a) Pregoeiro(a), torna 

público que no dia 08 de janeiro de 2018, às 10:00 horas (horário de Brasília), realizará o Pregão 
Eletrônico LRE nº 019/2018. Objeto: AQUISIÇÃO DE 36(trinta e seis) MACROMEDIDORES DE 
VAZÃO. Adquirir o edital ou obter informações na CAGEPA Central, localizada a Av. Feliciano Cirne, 
220, bairro de Jaguaribe, na cidade de João Pessoa, Estado da Paraíba. Fone/fax: (83) 3218-1292 
– E-mail: pregaoeletronico@cagepa.pb.gov.br. O Edital poderá ser retirado nos sites www.cagepa.
pb.gov.br e www.licitacoes-e.com.br.

João Pessoa-PB, 14 de dezembro de 2018.
João Santos de Menezes

Pregoeira

CANORTE – COMPANHIA NORDESTINA DE ALIMENTOS - CNPJ. Nº 10.913.796/0001-27 
-ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA E ORDINÁRIA - EDITAL DE 2ª CONVOCAÇÃO - Ficam 
convidados os Senhores Acionistas para se reunirem às 10:00 (dez) horas, do dia 20 de dezembro 
de 2018, em sua Sede Social  na Rua Parque Solon de Lucena, 671, Bairro Centro, 58013-131 – 
João Pessoa, Paraíba,  a fim de deliberarem sobre a seguinte ordem do dia: Extraordinária – 1. 
Aumento do capital social com reservas de capital e lucros. 2. Aprovação do balanço, referente ao 
exercício encerrado em 31 de dezembro de 2016. 3. Outros Assuntos de interesse social. Ordinária 
– 1. Matéria de que trata o Artigo 132 da Lei 6.404/1976, referente ao exercício encerrado em 31 
de Dezembro de 2017. 2. Eleição dos membros da Diretoria para o triênio 2018/2020.Aviso aos 
Acionistas – Acham-se a disposição dos acionistas na sede social os documentos a que se refere 
o Artigo 133 da Lei 6.404/1976, referente aos exercícios mencionados. João Pessoa (PB),  13 de 
Dezembro de 2018 – A Diretoria.

varrição, coleta e transporte de resíduos sólidos domiciliar no município de Uiraúna - PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 024/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 35342113. E-mail: licitacao@uirauna.pb.gov.br. Edital: http://www.uirauna.
pb.gov.br/ ou www.tce.pb.gov.br. 

Uiraúna - PB, 14 de Dezembro de 2018
FRANCISCO FRANCESNILDO ALMEIDA DA SILVA - Pregoeiro Oficial
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